
Xiaomi 
зависли 
на таможне
Участники рынка  
узнали о задержании 
серых поставок

По данным участников рынка, 
российская таможня задержа-
ла поставки в Россию смартфо-
нов китайского бренда Xiaomi 
на сумму 340 млн руб. Постав-
щик мог занижать таможенную 
стоимость за счет декларирова-
ния устройств под другим брен-
дом — производящихся в Китае 
российских смартфонов Inoi. За-
держание крупной партии может 
привести к росту цен на Xiaomi 
в независимой региональной 
рознице, считают эксперты.

Московская и Санкт-Петербург-
ская таможни в начале февраля задер-
жали две партии смартфонов Xiaomi, 
которые по таможенной декларации 
проходили под российским брен-
дом смартфонов Inoi, рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке связи. Общая сто-
имость задержанных устройств, по 
его словам, составила 340 млн руб., 
получателем значилось ООО «РБК Де-
велопмент». В официальном дистри-
буторе Inoi на российском рынке VVP 
Group 

”
Ъ“ подтвердили, что к ним по-

ступили такие сведения, но отказа-
лись комментировать обстоятельства 
до конца официального расследова-
ния. Факт случившегося подтвердил 
также гендиректор Inoi Сергей Фо-
мин. В пресс-службе Федеральной та-
моженной службы не смогли предо-
ставить информацию. Представитель 
внешней пресс-службы Xiaomi сооб-
щил, что компания не может проком-
ментировать этот вопрос.

По словам собеседника 
”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, «РБК Девелоп-
мент» с 2018 года завозит в Россию 
различную электронику, деклари-
руя ее под другие бренды с целью 
снижения налоговых платежей. 
В частности, занижение таможен-
ной стоимости задержанных пар-
тий Xiaomi, по его оценке, позволя-
ло сэкономить до 60 млн руб. «Рабо-
тает схема, когда поставщик связы-
вается с китайским заводом, собира-
ющим один или несколько различ-
ных брендов смартфонов, и просит 
направить одни устройства под ви-
дом других»,— поясняет источник. 
По данным Kartoteka.ru, «РБК Деве-
лопмент» зарегистрирована в мар-
те 2017 года, ее учредителем значит-
ся Николай Гавричкин. Связаться 
с «РБК Девелопмент» не удалось.
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Газораспределительная инстанция
Регулирование «Северного потока-2» закрепили за Германией

Страны ЕС в Совете Евросоюза достигли 
компромисса по изменению газовой ди-
рективы, которое могло серьезно поме-
шать проекту «Газпрома» «Северный по-
ток-2» (Nord Stream 2). По данным ”Ъ“, 
этот вариант дает «Газпрому» шанс из-
бежать серьезных негативных послед-
ствий для проекта, поскольку перего-
воры по применению директивы будет 
вести Германия. Но само принятие ди-
рективы все же может затруднить и за-
тянуть начало эксплуатации газопрово-
да. В любом случае директива еще будет 
дорабатываться Советом ЕС и Евро-
парламентом, и ее конечный вариант 
может выглядеть иначе.

Постпреды стран—членов ЕС при Сове-
те ЕС 8 февраля одобрили поправки к газо-
вой директиве (регулирует отрасль), открыв 
путь для ее доработки с участием представи-
телей Совета, Европарламента и Еврокомис-
сии. Эти поправки, нацеленные против газо-
провода «Северный поток-2», который «Газ-
пром» прокладывает по дну Балтийского мо-
ря в Германию, были призваны распростра-
нить на проект нормы ЕС. Берлин полтора 
года блокировал рассмотрение поправок, но 
из-за изменения позиции Франции вынуж-
ден был принципиально согласиться на их 
внесение (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля).

Канцлер Германии Ангела Меркель пер-
вой, еще до сообщения Совета ЕС, заяви-
ла, что разногласия по проекту директивы 
с Парижем преодолены. Она также заяви-
ла, что Берлин не будет полагаться только на 
российский газ и готов закупать и сжижен-
ный, из чего можно сделать вывод, что Гер-
мания не отказалась от поддержки «Север-
ного потока-2». Германия и Франция в по-
следний момент действительно внесли сов-
местные предложения по изменению про-
екта директивы (

”
Ъ“ их видел). Главным но-

вовведением стало то, что именно та страна 

ЕС, где находится первый пункт соединения 
газопровода из третьей страны с газовой си-
стемой члена союза, имеет полномочия ве-
сти переговоры о применении директивы. 
В случае «Северного потока-2» это означает, 
что именно Германия сможет решать, в ка-
кой степени директива будет применяться 
к газопроводу.

Но если поправки одобрят в таком виде, 
проблем все равно не избежать. Во-первых, 
если «Северный поток-2» будет построен по-
сле даты вступления поправок в силу, он не 
сможет получить исключения из Третьего 
энергопакета ЕС по упрощенной процеду-
ре (без исключений придется разделять вла-
дельца трубы и поставщика газа и дать до-
ступ третьим лицам к мощностям газопро-
вода). Вместо этого Германии и России при-
дется заключать специальное соглашение 
о правовом режиме газопровода.

Причем Германия должна будет полу-
чать разрешение ЕК на такие переговоры, 
запросив его не позднее чем за пять меся-
цев до их начала. Брюссель должен дать от-
вет за 90 дней, но может запросить дополни-
тельную информацию, после получения ко-
торой отсчет дней начнется заново,— так ЕК 
более двух лет затягивала выдачу исключе-
ний из Третьего энергопакета для газопрово-
да Opal, не позволяя «Газпрому» полностью 
загрузить «Северный поток-1».

Наконец, Брюссель может и не дать раз-
решение на переговоры, если, например, со-
чтет, что те «могут повредить функциониро-
ванию внутреннего рынка газа, конкурен-
ции или безопасности поставок». ЕК долж-
на получать отчеты о ходе переговоров и мо-
жет настоять на участии своего представите-
ля с целью ознакомления. Но из директивы 
был убран более жесткий пункт, позволяв-
ший ЕК выпускать инструкции по проведе-
нию переговоров и утверждать их итоги.

В проектной компании «Северного пото-
ка-2» Nord Stream 2 AG и «Газпроме» воздер-
жались от комментариев. Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли оценивают поправки с осторож-
ным оптимизмом.
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Мошенники  
разместились на Google
В рекламе поисковика всплыли  
фальшивые банковские сайты  

Проблема платной рекламы в Google, 
через которую мошенники размещают 
предложения перейти на их сайт и поу-
частвовать в конкурсах от имени круп-
нейших банков, всерьез обеспокоила 
полицию. Схема проста: для получения 
выигрыша мошенники просят заплатить 
определенную сумму и исчезают. Это 
нанесет ущерб репутации банков и ко-
шельку их клиентов. Несмотря на мно-
гократные блокировки, подобные ре-
сурсы в поисковике Google продолжают 
появляться, что, по мнению экспертов, 
 может указывать на недостатки модера-
ции поисковой системы или отсутствие 
у нее желания решать проблему.

На прошлой неделе сотрудники право-
охранительных органов на профильном 
форуме police-russia.ru активно обсуждали 
проблему огромного количества мошен-
нических сайтов в платной рекламе по-
исковой системы Google. Речь шла о сай-
тах, которые от имени крупнейших ком-
паний (в приведенных правоохранителя-
ми примерах это были банки) предлага-
ли поучаствовать в опросе за вознагражде-

ние от 8 тыс. до 130 тыс. руб. Для получе-
ния выигрыша необходимо было перечи-
слить 100–300 руб. за открытие счета. Хо-
тя Google и блокирует подобные ресурсы, 
«копии плодятся с бешеной скоростью», го-
ворили участники обсуждения. Получить 
комментарии МВД по данному вопросу 

”
Ъ“ 

не удалось.
В сообщениях на форуме и рекламных 

объявлениях в Google, обнаруженных 
”
Ъ“, 

опросы проводились от имени Сбербанка, 
Тинькофф-банка, Райффайзенбанка и ря-
да крупных компаний. По словам специ-
алистов по информбезопасности банков, 
подобные фишинговые сайты с несуще-
ствующими опросами — старый трюк. 
«Массовой проблема с использованием 
мошенниками логотипа банков, а имен-
но Сбербанка, стала в 2018 году»,— отме-
чает основатель РА Didgital Strategy Роман 
Прохоров. С ней столкнулись и «Яндекс», 
и Google, но первому удалось разобраться, 
а второму — нет, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном банке.
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Россию и США  
сблизят талибы
Переговоры в Москве понравились 
Вашингтону и рассердили Кабул

Прошедшие на минувшей неделе 
в  Москве переговоры афганских поли-
тиков с талибами вызвали неожиданный 
всплеск дипломатической активности. 
Спецпредставитель Госдепа США по Аф-
ганистану Залмай Халилзад приветство-
вал «Межафганский диалог» в российской 
столице и поддержал усилия Москвы 
на афганском направлении. О сближении 
позиций США и России сообщил и спец-
представитель президента РФ по Афга-
нистану Замир Кабулов. На этом фоне 
отношения Москвы и Кабула, не участ-
вующего в переговорном процессе, рез-
ко осложнились. Афганский президент 
Ашраф Гани негативно оценил встречу 
в Москве, а местные СМИ даже сообщи-
ли о протесте, направленном афганскими 
властями в ООН. По инициативе Кабула 
отменено и заседание Российско-афган-
ской межправительственной комиссии.

Американский дипломат  
отдал Москве должное
Заявление Залмая Халилзада прозвучало 
в вашингтонском Институте мира в ми-

нувшую пятницу. Оно было сделано по-
сле того, как в Москве представители дви-
жения «Талибан» (запрещено в РФ) и вли-
ятельные афганские политики, не вхо-
дящие в правительство, обсудили пу-
ти мирного урегулирования на конфе-
ренции «Межафганский диалог» (см. 

”
Ъ“ 

от 5  февраля).
Речь спецпредставителя Госдепа ста-

ла развернутым комментарием к москов-
ской конференции и была выдержана 
в духе последних заявлений президента 
Трампа и госсекретаря Помпео, выразив-
ших решимость форсировать вывод кон-
тингента США из Афганистана. «Давайте 
объявим этот год годом мира в Афганис-
тане!» — призвал Залмай Халилзад, сооб-
щив о готовности работать с ведущими 
державами и не «монополизировать ди-
пломатию мира». Напомним, что в адми-
нистрации США рассчитывают добиться 
соглашения с талибами до президентских 
выборов в Афганистане, намеченных на 
20 июля этого года.

мировая политика — с6

Понедельник  11 февраля 2019  №24/П (6504 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | «Справедливая Россия» может 
выступить на выборах в Госдуму 2021 года  
в качестве новой партии —3

мировая политика | Новых войн в Европе больше 
всего опасаются граждане России и Украины, 
меньше всего — Германии —6

новости | Смягчение приговора по делу о хищении  
1,3 млрд руб., выделенных на обустройство  
космодрома Восточный, признали необоснованным —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Минтруд предлагает выдавать  
инвалидам разрешения на парковку,  
действующие в любом регионе —5

07  Агрегаторы такси 
заказали госрегулирование 
Самозанятым предложат 
электронные разрешения  
на перевозки

07  Тамань 
не сразу строилась 
Минтранс затормозил  
решение по новому порту

07  «Промышленные 
инвесторы» 
выгружают вагоны 
Группа ИСТ с партнерами 
выкупила ПТК

09  АЗС сыграют в карты 
Клиенты банков  
активизируют борьбу  
с ценами на эквайринг

деловые  
новости

Канцлер Германии Ангела 
Меркель и президент Франции 
Эмманюэль Макрон преодолели 
разногласия по проекту 
газовой директивы  ФОТО AP

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 11 февраля 2019 №24/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

процента составило в январе 2019 года повышение реального эффективного курса рос-
сийского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к пре-
дыдущему месяцу, сообщил в пятницу Банк России. Таким образом, после декабрьского снижения 
(минус 1%) в реальном выражении в январе этого года рубль несколько укрепился. При этом реальный 
курс рубля к доллару в прошедшем месяце в сравнении с декабрем 2018 года вырос на 1,3%, а к евро 
— на 0,7%. Средний же номинальный курс рубля в январе был равен 67,33 руб./$ и 76,92 руб./€. 
В среднем в 2018 году номинальный курс рубля составлял соответственно 62,54 руб./$ и 73,88 руб./€.

РЫНОК СТРАХОВАНИЯ

Электронные полисы 
обошли бумажные

По данным Российского союза авто-
страховщиков (РСА), в январе 2019 
года было продано 1,3 млн элек-
тронных полисов ОСАГО, это 56% 
от всех продаж автостраховок 
в стране за этот месяц. Обязанность 
продавать полисы ОСАГО онлайн 
появилась у страховщиков с 1 янва-
ря 2017 года. Спустя год, в январе 
2018 года, доля электронных продаж 
ОСАГО составляла уже 39%. Впер-
вые она превысила долю традици-
онных способов покупки (в офисах 
компаний и у посредников) в июне 
2018 года. Регионы—лидеры 
по е-ОСАГО: Москва, Московская 
область и Санкт-Петербург.

Отметим, что сразу после 
запуска нового механизма продаж 
в ЦБ начали поступать жалобы 
граждан на сайты страховщиков: 
автовладельцам далеко не всегда 
удавалось совершить там покупку. 

В 2018 году число таких обращений 
резко снизилось — на 63% по срав-
нению с 2017 годом. Снижение 
ЦБ объяснил своими надзорными 
мероприятиями, после которых 
большинство страховщиков устра-
нили нарушения в работе сайтов.

Тем временем Минфин решил 
усовершенствовать механизм 
путем допуска к электронным 
продажам посредников (сейчас 
в целях борьбы с мошенничеством 
продавать е-ОСАГО могут только 
сами страховщики). Министерство 
уже подготовило советующие 
поправки к страховому законода-
тельству. Инициативу Минфина 
поддерживает ЦБ. «Запрет на за-
ключение электронных договоров 
через страховых посредников 
представляется искусственным ог-
раничением развития электронного 
страхования. В то же время должен 
быть механизм защиты от фейко-
вых сайтов и других мошеннических 
действий»,— заявили ”Ъ“ в ЦБ.

Страховщики и эксперты пока 
с опаской относятся к появлению 
посредников в этом сегменте. 
«Мы призываем с осторожностью 
относиться к этой инициативе, 
поскольку уже сейчас сталкиваемся 
с большим количеством попыток 
продаж поддельных полисов 
в сети»,— говорит собеседник ”Ъ“ 
в РСА. По словам директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексея Бредихина, «если 
страховщики не хотят посредников 
в этой сфере, нет возможности 
заставить их заключить агентские 
договоры с ними, поэтому посред-
ники будут работать как предста-
вители клиентов». Но в этом случае 
риски мошенничества посредников 
лягут на автовладельцев. «Так как 
клиенты будут платить посредникам, 
то полис ОСАГО может стать доро-
же»,— предупреждает аналитик.

Татьяна Гришина
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ДИНАМИКА ПРОДАЖ В ОСАГО
(МЛН ДОГОВОРОВ)   ИСТОЧНИК: РСА.

е-ОСАГО офлайн-продажи

Безусловный базовый доход 
улучшает благосостояние полу-
чателей выплат, но не влияет на 
занятость — к такому выводу при-
шли в министерстве соцзащиты 
и здравоохранения Финляндии, 
первой реализовавшей масштаб-
ный эксперимент в этой области. 
Предполагалось, что сохранение 
гарантированной соцвыплаты 
повысит занятость на должностях 
с низкой оплатой труда — однако 
в течение первого года получав-
шие гарантированное пособие в 
€560 чистыми работали лишь на 
полдня больше, чем остальные. 

Эксперимент по выплате без-
условного базового дохода не при-
вел к увеличению занятости сре-
ди получателей пособий в тече-
ние первого года, говорится в за-
явлении Kela — министерства со-
цзащиты и здравоохранения Фин-
ляндии, опубликованном в пятни-
цу. «Получатели безусловного базо-
вого дохода в первый год экспери-
мента находили работу на откры-
том рынке труда не хуже и не луч-
ше контрольной группы»,— отме-
тил координатор исследования Ох-
то Каннинен из Института рынка 

труда и экономических исследова-
ний. При этом получатели дохода 
в среднем за год работали на полд-
ня больше, чем остальные,— всего 
49,64 дня против 49,25 дня. Но от са-
мостоятельной занятости (тех, кто 
работал, в обеих группах было 42–

43%) первые получили в среднем на 
€21 меньше, чем вторые (€4,230 и 
€4,251 за весь год). 

Напомним, Финляндия начала 
двухлетний эксперимент в январе 
2017 года, участники обеих групп 
набирались из получавших посо-

бие по безработице в ноябре 2016 го-
да. 2 тыс. человек до конца 2018 года 
получали не облагаемую налогами 
ежемесячную выплату (базовый до-
ход) в размере €560 — независимо от 
того, находились ли они на момент 
отбора в активном поиске работы и 
каким был их прежний доход. Кроме 
того, участие в программе не было 
добровольным — чтобы исключить 
влияние выборки на результаты. 

Целью эксперимента должно бы-
ло стать «изучение возможностей 
для изменения системы соцзащи-
ты с учетом трансформации рын-
ка труда». В частности, сторонники 
концепции базового дохода указы-
вали на то, что получение выплаты 
должно облегчить трудоустройство 
на вакансии с невысокой оплатой 
труда (другие социальные выпла-
ты при этом прекращаются — что 
снижает мотивацию работать). За-
метим, ранее против выплаты базо-
вого дохода высказались граждане 
Швейцарии (референдум прошел в 
2016 году), в Италии же правитель-
ство объявило о введении пособий 
в размере €780 (но только для нера-
ботающих и имеющих низкий до-
ход) начиная с апреля этого года (в 

МВФ, впрочем, уже предупредили, 
что с учетом рецессии в стране нара-
щивание расходов может привести 
к необходимости их резкого сжатия 
в дальнейшем).

Несмотря на то что занятость по-
лучателей выплат не изменилась, 
они отметили улучшение своего по-
ложения по сравнению с респонден-
тами из контрольной группы: 55% 
первых заявили, что оценивают со-
стояние своего здоровья как хоро-
шее (против 46% во второй группе), и 
только 17% участников первой груп-
пы сказали, что испытывают высо-
кий уровень стресса (25% во второй). 
«Получатели дохода также прояви-
ли большую уверенность в будущем 
— в том числе касательно возможно-
сти найти работу и способность вли-
ять на социальные процессы»,— от-
мечает исследование. Помимо этого, 
они чаще заявляли о том, что получе-
ние дохода позволяет проще согла-
шаться на предлагаемую работу или 
начать собственное дело. В Kela ука-
зывают, что результаты пока являют-
ся лишь предварительными — ито-
ги второго этапа эксперимента будут 
подведены через год. 

Татьяна Едовина

Счастье без труда
В Финляндии подвели итоги эксперимента по выплате безусловного базового дохода
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Минэкономики доработало про-
ект закона «Об электронных тор-
гах» — он предлагает продавать 
государственные и частные акти-
вы по общим правилам и только 
на восьми площадках, отобран-
ных Минфином для госзакупок. 
Реформа продаж буксует в Бе-
лом доме с 2014 года, а пред-
ложения Минэкономики могут 
привести к ликвидации сложив-
шегося за это время рынка про-
давцов банкротного имущества. 
Просьбу ФАС прекратить са-
морегулирование в этой сфере 
уже поддержал премьер Дмит-
рий Медведев — вопреки воз-
ражениям главного правово-
го управления (ГПУ) президента 
и протестам самих продавцов.

Проект закона «Об электронных 
торгах» Минэкономики еще осенью 
направило в Белый дом с просьбой 
об отсрочке его официального вне-
сения до 11 марта 2019 года. 7 февра-
ля доработанный документ разослан 
на согласование ведомств и опубли-
кован на портале regulation.gov.ru. 

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель главы 

Минэкономики Михаил Расстригин, 
проект все еще остается «предвари-
тельной версией» и будет доработан 
с учетом позиции рынка и ведомств.

Основная новелла проекта — мас-
штабное расширение эксклюзив-
ных функций восьми операторов 
госзакупок. Они уже проводят элек-
тронную приватизацию государст-
венного и муниципального имуще-
ства и торгуют конфискатом. Мин-
экономики предлагает передать им 
и полтора десятка других обязатель-
ных торгов по передаче имущества 
(в том числе частного) и имуществен-
ных прав, в том числе это продажа 
арестованного, заложенного и бан-
кротного имущества, прав аренды, 
природных ресурсов, непрофиль-
ных активов госкомпаний и т. д.

По оценке министерства, на еди-
ном сайте torgi.gov.ru объявляется 
менее половины выставляемых еже-
месячно 100 тыс. лотов. Доступ к ин-
формации о них и контроль за тор-
гами затруднен, единые требования 
установлены не везде — так, условия 

конкурсов на размещение наружной 
рекламы 20 тыс. муниципалитетов 
устанавливают сами и часто судятся 
с ФАС. Решить проблему Минэконо-
мики предлагает введением ряда об-
щих процедур с «сохранением отра-
слевых особенностей»: например, 
вопрос об обязательности электрон-
ных торгов и требования к участни-
кам могут устанавливаться отрасле-
выми актами, а требования к дело-
вой репутации участников торгов 
и наличию производственных, тру-
довых, финансовых и иных ресур-
сов предлагается запретить. Едины-
ми должны стать и перечень основа-
ний для отказа в допуске к торгам, и 
признания торгов несостоявшими-
ся, и порядок подачи заявок и пред-
ложений по итоговой цене (подроб-
нее см. «Ъ-Онлайн»).

Унифицировать эти процеду-
ры Минэкономики и ФАС не удает-
ся с 2014 года из-за специфики ви-
дов торгов, обилия регулирующих 
их нормативных актов, взаимных 
и межведомственных разногласий. 
Наиболее острая борьба, по дан-

ным 
”
Ъ“, сейчас идет за рынок про-

даж имущества банкротов. В декаб-
ре Дмитрий Медведев поддержал 
просьбу главы ФАС Игоря Артемье-
ва (копии документов есть у 

”
Ъ“) о за-

креплении таких торгов за операто-
рами госзакупок. Глава ФАС убедил 
премьера в необходимости исклю-
чить создание «карманных» площа-
док для разовых торгов, несмотря 
на возражения против «прекраще-
ния саморегулирования операто-
ров» в этой сфере со стороны ГПУ, о 
которых прямо говорится в письме 
господина Артемьева. Руководители 
СРО операторов, по данным 

”
Ъ“, сра-

зу после публикации законопроек-
та обратились к Дмитрию Медведе-
ву с протестом. Год назад они уже со-
общали правительству, что пробле-
ма площадок-однодневок давно ре-
шена: банкротным имуществом тор-
гуют 45 операторов—членов СРО, 37 
из них давно на рынке и понесут се-
рьезные убытки при потере бизнеса.

В ФАС заявили 
”
Ъ“, что пока «рас-

сматривают» законопроект Минэко-
номики. Председатель комитета по 

торгам «Деловой России» Андрей 
Степаненко (глава оператора госза-
купок РАД) уже обнаружил в доку-
менте ряд противоречий: так, сро-
ки подготовки продажи слишком 
коротки для привлечения покупа-
телей, требование задатка в размере 
50% завышено (на аукционах он не 
превышает 20%), а создавать комис-
сии для организации электронных 
продаж по аналогии с практикой оч-
ных торгов не имеет смысла. Возра-
жения «Деловой России» вызывает 
и сама концепция проекта, говорит 
господин Степаненко, «универсаль-
ные площадки для госзакупок и бо-
лее 15 сегментов продаж не могут со-
здаваться на базе регулирования ис-
ключительно контрактной системы 
без закрепления в базовых единых 
требованиях к операторам всех от-
раслевых критериев». Но для этого 
«придется менять количественный 
и качественный состав требований, 
и тогда новый отбор площадок неми-
нуем», заключил эксперт.

Анна Пушкарская,  
Евгения Крючкова

Контрактную систему делают продажной
Минэкономики и ФАС выступают за концентрацию торговли у операторов госзакупок

«Цифровой профиль граждани-
на» (ЦПГ) — его концепция одо-
брена на прошлой неделе рабо-
чей группой по нормативному 
регулированию при АНО «Циф-
ровая экономика» — изменит мо-
дель взаимодействия граждан, 
государства и компаний. Ведом-
ствам придется перейти на рее-
стровую модель хранения дан-
ных и отказаться от бумажных 
документов, нынешняя модель 
госуслуг по запросу тоже уйдет 
в прошлое  — ее сменят «супер-
сервисы», автоматически учи-
тывающие потребности гра-
ждан в конкретной ситуации. 
 Сами граждане получат контр-
оль над доступом к данным о се-
бе, а бизнес будет покупать их 
по  гостарифам.

Разработкой документа занима-
лись Минкомсвязь и Банк России 
совместно с «Ростелекомом», про-
тив, по данным источников 

”
Ъ“, вы-

ступали Минфин и Сбербанк. На со-
здание системы будет потрачено 
3,1 млрд руб. внебюджетных средств 
до 2021 года (cм. 

”
Ъ“ от 10 декабря 

2018 года). Как заявляют авторы до-
кумента, возможность автоматизи-
рованного получения данных о гра-
жданах и организациях через «еди-
ное окно» выгодна бизнесу и снижа-
ет его риски, государству позволит 
сократить бюрократию, а гражда-
нам обеспечит комфорт при полу-
чении государственных и частных 
цифровых услуг (развитию их рын-
ка также должен способствовать за-
пуск ЦПГ). Первым пилотным про-
ектом для ЦПГ станет сервис по вы-
даче кредитов, который запустят до 
конца года (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля).

Инфраструктура профиля бу-
дет состоять из системы иденти-
фикации (на основе Единой систе-
мы идентификации и аутентифи-
кации, ЕСИА, а в некоторых случа-
ях — Единой биометрической сис-

темы), записей реестров ведомств, 
распределенной структуры дан-
ных, содержащей ссылки на эти за-
писи, и сервиса по управлению со-
гласиями, позволяющего гражда-
нину давать и отзывать разрешения 
на обработку своих персональных 
данных. При этом синхронизация 
ЕСИА и ГИС изменит сам принцип 
взаимодействия граждан с властя-
ми и компаниями — пользователю 
больше не нужно будет вводить дан-
ные о себе для последующей про-
верки по базам ведомств, они будут 
загружаться автоматически. Реали-
зация ссылочной системы, в свою 
очередь, потребует перехода всех го-
сорганов—поставщиков данных на 
реестровую модель (когда юридиче-
ской значимостью обладает запись 
в реестре, а не бумажное свидетель-
ство) — идея давно лоббируется 
Минэкономики и закреплена нац-
проектом «Цифровая экономика». 
Архитектура ЦПГ будет привязана к 

создающейся Национальной систе-
ме управления данными (НСУД) «в 
рамках правил, нормативных пра-
вовых ограничений, а также разра-
ботанной НСУД модели».

Разработчики исходят из того, что 
физлицо вправе свободно распоря-
жаться доступом к своим данным, 
а их использование и передача мо-
гут происходить только с его согла-
сия. Наиболее востребованные дан-
ные (такие как копии документов 
личного хранения) будут храниться 
непосредственно в ЦПГ, а остальные 
— в ГИС, где они создаются. Само же 
«цифровое согласие» (или его отзыв) 
также станет юридически значимой 
реестровой записью и будет предо-
ставляться как разово, так и на опре-
деленный срок.

Коммерческим организациям 
ЦПГ даст возможности получать и 
обновлять данные о клиентах — в 
первую очередь это нужно финансо-
вым организациям, обязанным ак-

туализировать персональные дан-
ные клиентов, негосударственным 
пенсионным фондам, страховым 
компаниям, а также тем, кому важ-
на идентификация клиента (опе-
раторам связи и др.). Для коммер-
ческих потребителей доступ будет 
платным — тарифы и порядок опре-
делит правительство.

С точки же зрения госуслуг ЦПГ 
должен способствовать переходу 
от модели услуг по запросу к обра-
ботке жизненных ситуаций, так на-
зываемым суперсервисам. Это дол-
жен обеспечить аналитический 
сервис для проактивных услуг — 
так, после регистрации в реестре 
ЗАГС сведений о рождении ребен-
ка все остальные процедуры (вы-
платы, запись в детский сад, полу-
чение ОМС и СНИЛС, регистрация 
по месту жительства) будут запу-
скаться автоматически с согласия 
гражданина.

Надежда Краснушкина

Дубликат бесценного груза вынут из реестра
Власти обещают улучшить клиентский опыт граждан за счет цифровизации

Индекс реального эффективного кур-
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«Или мы уберем снег,  
или снег уберет нас»
Александр Беглов вывел на улицы Петербурга  
желтые жилеты

Прошедшие выходные петер-
бургские чиновники и работники 
бюджетных учреждений прове-
ли с лопатами в руках. Разгре-
бать последствия многолетне-
го недофинансирования системы 
уборки снега вышли и новые ру-
ководители города — врио губер-
натора Александр Беглов и руко-
водитель его аппарата Любовь 
Совершаева. Эксперты сомнева-
ются в успешности пиар- акции, 
в ходе которой бюджетники под-
меняют собой коммунальные 
службы.

О том, что первые лица города при-
няли решение бросить на борьбу со 
снегом весь личный состав петербург-
ского чиновничества, сами чиновни-
ки узнали накануне. В пятницу врио 
губернатора Александр Беглов про-
вел с членами правительства совеща-
ние, на котором заявил: «Или мы убе-
рем снег, или снег уберет нас». Впро-
чем, интерпретации этой фразы раз-
нятся от источника к источнику, один 
из них окончание фразы услышал 
иначе: «...или снег уберет вас».

Сам Александр Беглов убирал снег 
во дворе дома 4 на Большой Посад-
ской улице. Бок о бок с ним махали 
лопатами глава Петроградского рай-
она Иван Громов и несколько двор-
ников-мигрантов. Если на дворниках 
сигнальные жилеты были привыч-
но зелеными, то господа Громов и Бе-
глов надели жилеты политически не-
надежного желтого цвета. Поскольку 
указание снарядить чиновников на 
субботник поступило меньше чем за 
день, закупить сигнальные зеленые 
и оранжевые жилеты столь крупной 
партией главы районов, очевидно, не 
успели, и в ход пошли желтые автомо-
бильные. Так что в субботу утром на 
улицы города вышли тысячи желтых 
жилетов — принимать участие в про-
тесте против погоды, который уси-

лиями петербургских властей давно 
приобрел политический характер.

Руководитель администрации гу-
бернатора Любовь Совершаева уби-
рала снег на Таврической улице. Об 
этом петербуржцам сообщил, сопро-
водив эксклюзивным видео, один из 
недавно появившихся городских по-
литических телеграм-каналов, кото-
рые, как ранее утверждала сама го-
спожа Совершаева, не имеют ни ма-
лейшего отношения к Смольному. Во 
дворе дома, где убирался Александр 
Беглов, людей с камерами было боль-
ше, чем людей с лопатами.

В тех же местах, где первых лиц не 
было, уборка проходила по стандарт-
ному сценарию любого принудитель-
ного мероприятия в выходной день 
— будь то инициированный властя-
ми митинг, субботник или выборы. 
На улицы вывели сотрудников не 
только органов исполнительной влас-
ти, но и подведомственных им учре-
ждений: государственных унитарных 
предприятий, школ и больниц. Как 
это часто случается, человеческих ре-
сурсов оказалось с избытком, а с мате-
риальными наблюдался дефицит: ло-
пат на всех не хватало, люди скуча-
ли на морозе, поглядывая на работа-
ющих рядом дворников. «Лопату на-
до добыть в бою,— в шутку распоря-
жался кто-то из чиновников.— Кто не 
добудет лопату сегодня, выйдет сно-
ва завтра!» Зампред комитета по при-
родопользованию Александр Кучаев, 
устав от ожидания, одолжил у дворни-
ка лом. «Только не потеряйте»,— умо-
ляюще сказал дворник.

Политтехнолог Петр Быстров 
устроенный господином Бегловым 
субботник назвал «пиаром на уров-
не муниципальной кампании». «Вы-
ведя на улицы несколько десятков 
тысяч бюджетников (Смольный от-
читался о 35 тыс. участников суббот-
ника.— 

”
Ъ“), власти только подчерк-

нули масштаб проблемы, подтверди-
ли, что все улицы и дворы города не 
убраны, и расписались в своем неу-
мении выстроить процесс уборки»,— 
полагает он. Эксперт напомнил, что 
сотрудники бюджетной сферы, кото-
рых лишили выходных, это не толь-
ко избиратели, но и члены участко-
вых избирательных комиссий. Плю-
сы и минусы субботника как пиар-хо-
да можно было обсуждать, если бы он 
был разовым мероприятием, но «по-
скольку лопата стала символом кам-
пании Беглова, а субботники — доми-
нантой стратегии, то можно без обсу-
ждения сказать — перебор», считает 
политолог Константин Калачев. «Если 
это игра на противопоставлении с ка-
бинетным и закрытым Полтавченко, 
то не самая удачная»,— добавил он. К 
тому же странно, когда бюджетника-
ми подменяют работу городских ком-
мунальных служб, полагает полито-
лог: «Надо организовать работу тех, 
кто должен постоянно и регулярно 
город чистить, а не самому на камеру 
махать лопатой. Даже если после суб-
ботника стало чище, надолго ли? Если 
Петербург теперь станет чистым горо-
дом вплоть до дня голосования, дру-
гое дело». Сомнительным эксперт на-
звал и «сугубо добровольный харак-
тер таких мероприятий». «Подража-
ние Ленину с бревном кажется уже не 
современным. Но людям старшего по-
коления может и понравиться»,— ре-
зюмировал господин Калачев.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Россияне предпочитают 
защищать себя сами
РАНХиГС замерил эффективность  
контрольно-надзорных органов

Лишь треть россиян чувствуют 
 себя защищенными от преступ-
ников, недобросовестных врачей, 
махинаций с персональными дан-
ными и от иных угроз жизненно 
важным ценностям, охраняемым 
законом, следует из результатов 
опроса РАНХиГС. Там считают, 
что контрольно-надзорным орга-
нам требуется такая же реформа, 
как в свое время была проведена 
в сфере оказания госуслуг.

Центр технологий государствен-
ного управления РАНХиГС в ходе 
всероссийского опроса об эффектив-
ности работы контрольно-надзор-
ных органов выяснил, что в 2017–
2018 годах только 30% россиян ощу-
щали себя защищенными (см. таб-
лицу). Самыми проблемными оказа-
лись некачественные медицинские 
услуги и лекарства: недостаточной 
защиту назвали 65,3% граждан (до-
статочной — 22,3%). 60,8% граждан 
волнует состояние окружающей сре-
ды (защищенной ее считают 24,6%). 
Угрозу  неисправности транспорта 
ощущают 60,7%, махинаций с персо-
нальными данными — 49,9%.

Среди тех, кто реально пытался 
бороться с некачественной медици-

ной, лишь 18,4% убедились, что за-
конная защита в этой сфере достаточ-
на. Защитой персональных данных 
довольны 12% тех, кто пытался воз-
местить ущерб от их несанкциони-
рованного использования. В надеж-
ной защите окружающей среды убе-
дились только 10%. При этом с необ-
ходимостью защищаться хотя бы по 
одному из видов угроз столкнулись 
в последние два года 76,3% опрошен-
ных, но только 38,7% обратились за 
защитой в контрольно-надзорные 
органы. Так, 30,4% россиян сталкива-
лись с некачественными продуктами 
и некачественным общепитом, но в 
органы надзора обратились только 
3,2%. С некачественной медициной 
имели дело 27,6%, в надзорные госо-
рганы обратились только 5,3%. «Не-
прикосновенность личной жизни» 
была нарушена у 18,3%, за защитой 
обратились 2,6% граждан. В целом 
только 50,8% заявили, что уровень за-
щищенности значимых для них цен-
ностей зависит от государства.

Минимизировать угрозы гражда-
не предпочитают собственными си-
лами, пояснил 

”
Ъ“ директор Цент-

ра технологий госуправления РАН-
ХиГС Владимир Южаков. В частно-

сти, 73,1% полагаются на личные 
действия. В связи с этим эксперт по-
лагает, что госорганам контроля и 
надзора требуется такая же админи-
стративная реформа, которая была 
проведена в сфере госуслуг. На стар-
те той реформы в 2004–2005 годах 
качеством госуслуг довольны были 
лишь 14% россиян, напоминает он: 
«Теперь же качеством услуг, которые 
оказывают, в частности, через мно-
гофункциональные центры, удов-
летворены 90%». Господин Южаков 
сожалеет, что реформа контрольно-
надзорных органов не вошла в пе-
речень национальных проектов, ут-
вержденных майским (2018 года) 
указом президента. «Эффективность 
контрольно-надзорных органов до 
сих пор оценивается по количеству 
проведенных ими проверок или вы-
явленных нарушений, а их в различ-
ных законах и инструкциях более 
200 тыс.,— отметил он.— А работать 
они должны на интересы граждан, 
снижать количество случаев нанесе-
ния ущерба, так как речь идет о за-
щите общественного блага, а не об 
услуге, которая предоставляется гра-
жданину по его заявлению».

Виктор Хамраев

Ярославское «Яблоко» получит 
допуск на прошедшие выборы
Заксобрание решило исправить закон,  
не дожидаясь решения КС

В преддверии рассмотрения 
Конституционным судом (КС) 
жало бы ярославского отделе-
ния «Яблока» на областной закон 
о выборах заксобрание  решило 
исключить из него оспариваемую 
норму. Летом 2018 года она по-
зволила «Коммунистам России» 
и ЛДПР добиться в суде отмены 
регистрации списка «яблочни-
ков» на выборах в Ярославскую 
облдуму. Депутаты рассчиты-
вают проинформировать КС 
о приведении областного зако-
нодательства в соответствие 
с федеральным перед заседани-
ем по жалобе «Яблока».

Вице-спикеры Ярославской обл-
думы Николай Александрычев и Ан-
тон Капралов (оба — «Единая Рос-
сия») предложили переписать пп. 1 
п. 1 ст. 46 закона «О выборах в органы 
государственной власти и местного 
самоуправления муниципальных 
образований Ярославской области» 
таким образом, чтобы число терри-
ториальных групп в списке могло не 
соответствовать числу одномандат-
ных округов по соответствующему 
избирательному округу. Норма зако-
на обязывает партии выдвигать кан-
дидатов во всех 25 территориальных 
группах, а предложенные поправки 
позволят закрывать всего 20 групп, 
при условии если они будут соседни-
ми. В пояснительной записке к зако-

нопроекту говорится, что он подго-
товлен в целях приведения област-
ного законодательства в соответст-
вие с федеральным. 

Поправки были внесены в заксо-
брание 6 февраля, а уже 8 февраля 
их одобрил профильный комитет. 
Источник 
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такую спешку с предстоящим в КС 
заседанием по жалобе ярославского 
«Яблока» на областное законодатель-
ство о выборах. Судьей-докладчи-
ком назначен экс-глава избиркома 
Приморского края Сергей Князев, 
дата слушаний пока не назначена. 
В 2018 году Ярославский облсуд по 
иску «Коммунистов России» и ЛДПР 
отменил решения облизбиркома о 
заверении и регистрации партспи-
ска «Яблока» на выборах в заксобра-
ние на том основании, что «яблочни-
ки» выдвинули кандидатов только в 
23 территориальных группах. «Торо-
пились (одобрить поправки.— 

”
Ъ“), 

чтобы КС проинформировать»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. Законопро-

ект, по его словам, планируется при-
нять на заседании думы 15 февраля.

Глава регионального отделения 
«Яблока» Олег Виноградов уверен, 
что поправки к закону о выборах 
принимаются из-за жалобы «Яблока» 
в КС. «Единороссы получили пинка 
из администрации президента, что 
закон не соответствует Конститу-
ции. Им так и сказали: 

”
Чтобы не по-

зориться в КС, сами приведите его в 
соответствие“»,— заявил он.

«Яблоко» в 2018 году пыталось об-
жаловать решение облсуда об отме-
не заверения и регистрации списка 
в Верховном суде (ВС), ссылаясь на 
постановление КС 2008 года по жа-
лобе вологодского отделения СПС на 
аналогичную норму регионального 
закона. Тогда КС признал не соответ-
ствующей Конституции норму, по-
зволявшую отказать в регистрации 
списка кандидатов, если число ре-
гиональных групп в нем оказалось 
меньше установленного законом в 
результате выбытия незначитель-
ного числа кандидатов, и не предус-
матривавшую «возможность разум-
ного уменьшения числа региональ-
ных групп». В постановлении ука-
зывалось, что вологодские депутаты 
нарушили «приоритет федерально-
го закона» и ограничили избиратель-
ные права граждан. Несмотря на это, 
ВС в августе 2018 года посчитал яро-
славский закон соответствующим 
федеральному, а постановление КС 
по вологодскому делу — неприме-
нимым к ярославскому. КС в 2008 го-
ду рассматривал ситуацию выбытия 
кандидатов из списков, а на выбо-
рах в Ярославскую облдуму списки 
по двум территориальным группам 
изначально были пустыми.

Александр Романов,  
Ярославль

Периодически сливайся
С какими сложностями столкнется  
«Справедливая Россия» при укрупнении
Создание новой партии, претен-
дующей на попадание в Госдуму 
в 2021 году, может стать главной 
интригой ближайшего года. Объ-
единительные процессы анон-
сировали в «Справедливой Рос-
сии» и «Родине», но ни одна из них 
не хочет уступать место главно-
го организатора. Прошлый опыт 
слияния партий показывает, что 
это неизбежно приводит к кон-
фликтам и борьбе за влияние 
в региональных организациях.

Руководство «Справедливой Рос-
сии» в 2019 году пока не заложило в 
партийный бюджет средства на про-
ведение объединительных меропри-
ятий с другими партиями. О возмож-
ном слиянии говорили сами справо-
россы, приглашенные представите-
ли «Родины» и других партий на съе-
зде «Справедливой России» в октябре 
2018 года. Собеседник 

”
Ъ“ в партии 

подчеркивает, что в бюджете партии 
не заложены средства на проведение 
нового съезда, который потребовал-
ся бы для переименования партии и 
объединения с другими структура-
ми. «Указаний готовить что-то подоб-
ное пока не поступало, но, если будет 
политическое решение, все обеспе-
чим»,— говорит один из партийцев. 
Пока спор идет о том, кто должен ру-
ководить процессом. Лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миронов 
настаивает, что объединение возмож-
но только под эгидой парламентской 
партии (то есть ее самой), а депутат 
Госдумы от «Единой России», лидер 
«Родины» Алексей Журавлев, в свою 
очередь, надеется на создание прин-
ципиально нового проекта: «Это не 
слияние, не поглощение и не объеди-
нение партий. Формальное поглоще-
ние или ребрендинг партий ничего 
не даст. Это должен быть новый про-
ект, если хотите, популистский про-
ект, который будет отражением наро-
да». Слово «популизм» используется 
«как ругательство», говорит депутат: 
«Но у нас есть поп-музыка, поп-куль-
тура. Ругательное, что ли? Нет, это то, 
что любит народ».

Преобразование партии — слож-
ный бюрократический процесс, каса-
ющийся не только руководства под-
вергающихся слиянию структур, но 
и их рядовых членов. Сама «Справед-
ливая Россия» была образована в ре-
зультате объединения «Родины» (од-
ноименный блок в 2003 году прошел 
в Госдуму с 9% голосов), Российской 
партии жизни (РПЖ) и Российской 
партии пенсионеров (РПП) в 2006 го-
ду. Две партии были преобразованы 
в общественные организации, а их 
члены перешли в «базовую» партию 
— «Родину», которая затем была пе-
реименована в «Справедливую Рос-
сию», вспоминает глава правового 
управления справороссов Алла Алек-
сеева. «Члены РПЖ и РПП заново пи-
сали заявления (о вступлении в прео-
бразовываемую партию.— 

”
Ъ“)»,— го-

ворит она. «Основной», по ее словам, 
стала партия «Родина», потому что «у 
нее была самая развитая оргструкту-
ра, в ней состояло больше всего лю-
дей», а председателем был избран гла-
ва РПЖ Сергей Миронов — «спикер 
Совета федерации и политический тя-
желовес». Руководители вливающих-
ся партий вошли в руководящие орга-
ны новой партии, а на региональном 
уровне проходили конференции по 

слиянию партий, причем «основной» 
становилась та партия, которая была 
сильнее в конкретном субъекте, рас-
сказывает Алла Алексеева. Фракции 
в заксобраниях работали в прежнем 
составе до конца созывов. Как писал 

”
Ъ“, преобразование сопровождалось 

конфликтами на местах, в частности 
связанных с дележом руководящих 
должностей,— в свердловском, ни-
жегородском, воронежском отделе-
ниях. Да и в самом центральном ап-
парате только что созданной «Спра-
ведливой России», как говорили со-
беседники 

”
Ъ“, «большое количество 

людей даже не могло сказать, какие 
функции выполняет».

Имущественных вопросов меж-
ду преобразовываемыми организа-
циями не возникало, сказал 

”
Ъ“ де-

путат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Валерий Гартунг, в 2004–2005 го-
дах возглавлявший РПП. «При прео-
бразовании РПП и РПЖ в обществен-
ные организации имущество, соот-
ветственно, переходило этим обще-
ственным организациям. Но у РПП 
не было никакого имущества, кро-
ме товарного знака — и тот я отсу-
дил у предыдущего председателя»,— 
сказал господин Гартунг. Сейчас фи-
нансовое состояние «Справедливой 
России», по данным Центризбирко-
ма, ухудшается. Из отчетов партии за 
первые три квартала 2018 года сле-
дует, что единственным значимым 
источником доходов партии был фе-
деральный бюджет. 

Собеседники 
”
Ъ“ считают, что да-

же в случае объединения с другими 
структурами объем этих поступле-
ний не изменится. В начале 2018 года 
справороссы получили из казны по-
чти 497 млн руб. выплат за голоса из-
бирателей на думских выборах 2016 
года. Если в 2017 году партия получи-
ла 667 млн руб., а инвесторы пожер-
твовали ей суммарно около 150 млн 
руб., то в 2018-м они дали ей лишь 
3,8 млн. Крупные инвесторы не объ-
являли о сотрудничестве с партией. 
Ключевые «старые» инвесторы не го-
ворят прямо о стремлении и дальше 
ее финансировать. К примеру, глава 
Московского индустриального банка 
Абубакар Арсамаков, уже три года ра-
ботающий с партией и имеющий ста-
тус советника Сергея Миронова, ска-
зал 

”
Ъ“ что «остается верным бойцом 

справедливости», но о деньгах гово-
рить отказался. «Вложения в 

”
Спра-

ведливую Россию“ — это ведь не толь-
ко финансы, но и агитация, высту-
пления, высказывание своей пози-
ции. Этим я продолжаю заниматься 
и активно поддерживаю партию»,— 
объяснил господин Арсамаков.

Сам Сергей Миронов не видит про-
блемы в том, что сейчас партия живет 
в основном на бюджетные деньги. «И 
что с того? Уверен, новые притоки де-
нег будут»,— сказал он 

”
Ъ“.

Процедуру объединения прохо-
дили в последние годы и демократи-
ческие силы на базе восстановлен-
ной Республиканской партии России 
(РПР). Объединение было в том числе 
вынужденное: партийное законода-
тельство стали ужесточать после 2003 
года, в том числе увеличивая требо-
вания о минимальной численности 
членов структуры — до 50 тыс. в 2007 
году (до 500 человек минимальную 
численность снизили после проте-
стов 2011 года и последовавшей за ни-

ми партийной реформы). Из-за невы-
полнения последнего требования за-
кона РПР была ликвидирована в 2007 
году решением Верховного суда, а по-
сле обжалования решения в Евро-
пейском суде по правам человека ре-
гистрация была восстановлена. В ию-
не 2012 года партия провела съезд, в 
нее влились представители незареги-
стрированной партии ПАРНАС и дви-
жения «Солидарность». Объединение 
не было юридически сложным: к мо-
менту восстановления регистрации 
РПР Владимира Рыжкова де-юре Ми-
хаил Касьянов и Борис Немцов бы-
ли беспартийными, вспоминает ад-
вокат убитого в 2015 году господина 
Немцова Вадим Прохоров. «В созна-
нии это отражалось скорее как объе-
динение, чем как воссоздание преж-
ней РПР»,— полагает он. Они написа-
ли заявления о вступлении в новую 
партию и были избраны ее сопред-
седателями. Владимир Рыжков вспо-
минает, что поначалу в партии не бы-
ло никаких конфликтов, отделения 
в регионах и политсовет были сфор-
мированы на паритетных началах, с 
участием и членов прежней РПР, и но-
вых партийцев. «Мы были единствен-
ной партией в России, восстановлен-
ной по решению ЕСПЧ. Мы прояви-
ли добрую волю, и в политсовете ка-
ждая структура (стоящая за каждым 
из трех сопредседателей.— 

”
Ъ“) име-

ла треть голосов. Уже потом нас выш-
вырнули немцовцы и касьяновцы, 
объединившись против нас»,— гово-
рит господин Рыжков. После смерти 
Бориса Немцова единоличным ли-
дером партии (из названия которой 
убрали упоминание РПР) остался Ми-
хаил Касьянов.

По словам политолога Евгения 
Минченко, по опросам, 42% респон-
дентов не могут «назвать партию, ко-
торая выражала бы их интересы»: «У 
72% в восприятии партийной систе-
мы сильно преобладают негативные 
чувства. Люди хотят, чтобы партия 
была народной, выдвигала простых 
людей, создана простыми людьми, в 
ее рядах не было олигархов и чинов-
ников». Завкафедрой по связям с об-
щественностью МГИМО Валерий Со-
ловей отмечает, что запрос на обнов-
ление партий начался в 2018 году: за-
прос на стабильность сменился на 
«желание отомстить элитам». «Буду-
щее за популистской партией, и про-
грамма ее в данном случае не важна. 
Достаточно сделать ребрендинг и по-
обещать справедливость, равенство 
перед законом»,— сказал он. 

«У нас очень много партий, кото-
рые работают на левом фланге, и мы 
считаем, что нам нужно укрупнять-
ся и объединяться. Мы открываем 
дверь и призываем готовиться к вы-
борам 2021 года»,— заявил 

”
Ъ“ Сер-

гей Миронов. В «Справедливой Рос-
сии» и «Родине» компромиссом счи-
тают создание блоков. Правда, во 
время подготовки новой версии за-
кона «О выборах депутатов Госдумы» 
в 2013 году, которая вернула выборы 
по одномандатным округам, в Крем-
ле решили избирательные блоки не 
допускать. Тогда в администрации 
президента объясняли, что «ни од-
на из новых партий не сможет подо-
браться к этому барьеру (проходному 
барьеру в 5%.— 

”
Ъ“) в условиях, когда 

запрещены блоки». 
Отдел политики

Указание снарядить 
чиновников на субботник 
поступило меньше 
чем за день, поэтому 
Александру Беглову 
(справа) и Ивану Громову 
пришлось чистить снег 
в желтых автомобильных 
жилетах  
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Как стало известно ”Ъ“, прези- 
диум Мосгорсуда по представ- 
лению заместителя генпроку- 
рора РФ Валерия Петрова отме-
нил решение апелляционной ин-
станции о смягчении приговора 
по делу о хищении 1,3 млрд руб., 
выделенных на обустройство кос-
модрома Восточный. Ранее Мос-
горсуд резко сократил срок на-
казания четырем бизнесменам, 
в результате трое уже вышли на 
свободу. Еще один, бывший вла-
делец строительной компании 
«ВИП-Стройинжиниринг» Сергей 
Дегтярев, также вскоре мог бы 
освободиться, однако президиум 
Мосгорсуда продлил ему на два 
месяца содержание под стражей, 
до нового рассмотрения пригово-
ра в апелляции. Защита предпри-
нимателей, как и ранее, настаи-
вает на их невиновности.

С представлением об отмене ре-
шения апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда по делу о хищении 
1,3 млрд руб. при строительстве ин-
фраструктурных объектов космо-
дрома Восточный в президиум Мос-
горсуда обратился заместитель гене-
рального прокурора РФ Валерий Пет-
ров. Надзорное ведомство сочло нео-
боснованным резкое смягчение при-
говора, вынесенного фигурантам.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, быв-

ший владелец «ВИП-Стройинжини-
ринга» Сергей Дегтярев и трое его 
подчиненных — Евгения Дегтярева, 
Александр Базанков и Мурат Матуев 
— Симоновским райсудом Москвы 
были признаны виновными в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и легализации преступных 
доходов (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). В 2015 
году Сергей Дегтярев получил во-
семь лет заключения, его дочь Евге-
нию Дегтяреву, Александра Базан-
кова и Мурата Матуева приговори-
ли соответственно к четырем с по-
ловиной, шести и пяти с половиной 
годам лишения свободы. При этом с 
каждого из них был взыскан штраф 
в размере 1 млн руб. Ранее еще один 
фигурант расследования, бывший 
гендиректор «ВИП-Стройинжини-
ринга» Вадим Митряков, заключив-
ший досудебное соглашение о со-
трудничестве, был приговорен к че-
тырем годам колонии.

Однако в конце прошлого года 
Мосгорсуд, рассмотрев апелляци-
онные жалобы адвокатов, изменил 
приговор предпринимателям, ква-
лифицировав их действия как мо-
шенничество, совершенное в сфе-
ре предпринимательства. В итоге 
сроки наказания осужденным бы-
ли снижены почти вдвое. Кроме то-
го, апелляционная инстанция, пере-
квалифицировав преступление, так-
же поменяла фигурантам и режим 

колонии со строгого на общий. Это 
обстоятельство позволило пересчи-
тать срок наказания осужденным по 
формуле «один день в СИЗО — полто-
ра дня в колонии». В результате осу-
жденная Евгения Дегтярева была ос-
вобождена из-под стражи прямо в за-
ле суда, а Александр Базанков и Му-
рат Матуев вышли из мест заключе-
ния спустя полтора месяца. Совсем 
немного оставалось отбывать наказа-
ние и получившему самый большой 
срок главному фигуранту рассле-
дования Сергею Дегтяреву. Однако 
президиум Мосгорсуда, отменив ре-
шение апелляционной инстанции, 
продлил при этом Сергею Дегтяреву 
на два месяца срок содержания под 
стражей. Рассматривать вопрос о ме-
ре пресечения трем другим фигуран-
там расследования суд не стал.

Адвокаты предпринимателей 
считают, что оснований для пере-

смотра решения апелляционной 
инстанции не было, и готовятся к 
новому рассмотрению дела, которое 
назначено на 26 февраля. «Мы счи-
таем, что в действиях наших подза-
щитных нет состава преступления 
и первоначальное обвинение было 
справедливо переквалифицирова-
но как деяние в сфере предприни-
мательства»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Мурад Ахмедов. Аргументируя по-
зицию защиты, он сослался на тот 
факт, что обязательства по договору 
между «ВИП-Стройинжинирингом» 
и ФГУП «Спецстройтехнологии» при 
Спецстрое России, о котором идет 
речь в уголовном деле, были застра-
хованы банковской гарантией. На-
помним, что еще в 2016 году, вскоре 
после возбуждения уголовного дела 
о хищениях, ФГУП получил 980 млн 
руб., выделенных ранее «ВИП-
Стройинжинирингу». Эти средства 
выплатил Новикомбанк, выступив-
ший гарантом сделки между заказ-
чиком и исполнителем работ.

Муса Мурадов

Строители  
космодрома Восточный  
слишком мягко сели
Президиум Мосгорсуда отправил дело о хищении 
1,3 млрд руб. на новое рассмотрение

Как стало известно ”Ъ“, аресто-
ванному бывшему совладельцу 
Стелла-банка Александру Ерхо-
ву предъявлено обвинение в мо-
шенничестве. Следствие счита- 
ет его организатором хищения  
из обанкроченного кредитного 
учреждения как минимум 2 млрд 
руб. Кроме того, Александр Ер-
хов подозревается в многомил-
лиардных хищениях еще из трех 
подконтрольных ему банков — 
Липецкого областного, Богород-
ского муниципального и Урал-
приватбанка. Первые два также 
лишены лицензии, а последний 
был присоединен к Бинбанку.

Обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре) Александру Ерхову предъявил сле-
дователь ГСУ ГУ МВД по Ростовской об-
ласти, который ведет дело о хищени-
ях в кредитном учреждении. На дан-
ный момент экс-банкиру инкрими-
нируется хищение из Стелла-банка 
около 2 млрд руб. По версии следст-
вия, средства из банка путем выдачи 
заведомо невозвратных кредитов вы-
водились с конца 2015 года по апрель 
2016 года, когда у Стелла-банка бы-
ла отозвана лицензия. Своей вины в 
мошенничестве Александр Ерхов не 

признает. Между тем правоохрани-
тельные органы, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, уже располагают данны-

ми о возможной причастности быв-
шего совладельца Стелла-банка к мно-
гомиллиардным хищениям еще из 
трех подконтрольных ему кредитных 
учреждений — Липецкого областно-
го банка (лишен лицензии в 2013 го-
ду и остался должен клиентам более 
2,3 млрд руб.), Богородского муници-
пального банка (2015 год; более 2,8 мл-
рд руб.) и присоединенного в 2017 го-
ду к Бинбанку Уралприватбанка.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, Алек-

сандр Ерхов был задержан сотруд-
никами ГУЭБиПК и их ростовскими 
коллегами 30 января в своей москов-
ской квартире на Можайском шос-
се, 2. Взяли его буквально на пороге 
квартиры с чемоданами: экс-банкир 
собирался лететь в Малагу, где у не-
го имеется собственная вилла. В ходе 
следственно-оперативных меропри-
ятий, проведенных по 72 адресам в 
Москве, Подмосковье, а также Ростов-
ской и Рязанской областях, сотрудни-
ки полиции изъяли бухгалтерскую 
документацию, электронные носи-
тели информации, черновые запи-
си и прочие доказательства, подтвер-
ждающие противоправную деятель-

ность обвиняемого Ерхова и его пока 
неустановленных сообщников.

Отметим также, что у Александра 
Ерхова помимо квартиры на Можай-
ском шоссе в столице имелась еще 
одна, а также роскошный дом в элит-
ном коттеджном поселке «Парк Вилл» 
в Жуковке. Кроме того, в нескольких 
гаражах и подземных паркингах бы-
ли обнаружены два Rolls-Royce и три 
Mercedes. По столице Александр Ер-
хов практически всегда передвигался 
в сопровождении джипа с охраной. 
На все имущество экс-банкира Ленин-
ский райсуд Ростова-на-Дону уже на-
ложил арест в счет возмещения пред-
полагаемого ущерба.

Напомним, что первое уголов-
ное дело по факту хищения денег из 
Стелла-банка было возбуждено еще 
в 2016 году, вскоре после того, как он 
был признан банкротом. В июле то-
го же года за особо крупное мошен-
ничество к двум с половиной годам 
колонии был приговорен назначен-
ный директором банка в день отзыва 
у него лицензии Олег Петров. 72-лет-
ний пенсионер успел поруководить 
Стелла-банком всего 11 дней. При 
этом ущерб в рамках того дела так и 
не был возмещен.

Олег Рубникович

Бывшему банкиру насчитали  
2 млрд рублей
Экс-совладельца Стелла-банка обвиняют  
в особо крупном мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, Генераль-
ная прокуратура потребовала пре-
кратить уголовное преследование 
следователя по особо важным де-
лам калининградского управле-
ния СКР Артура Гусельникова и его 
приятеля, мастера по регулиров-
ке схода-развала Иосифа Скосо-
рева. Оба обвиняются в мошен-
ничестве: по версии следствия, 
фигуранты незаконно помогали 
получать пенсию родственнику го-
сподина Скосорева. Еще одно де-
ло следователя и автослесаря — 
о вымогательстве денег у того же 
родственника — по требованию за-
местителя генпрокурора Виктора 
Гриня было закрыто ранее. В ре-
зультате господин Скосорев вы-
шел из столичного СИЗО «Водник», 
где провел полгода. Впрочем, 
председатель СКР Александр Ба-
стрыкин опротестовал требование 
надзорного ведомства, и теперь 
окончательное решение остается 
за генпрокурором Юрием Чайкой.

По данным 
”
Ъ“, из московского СИ-

ЗО №5 («Водник») Иосифа Скосорева 
выпустили 8 февраля, после вынесе-
ния соответствующего постановления 
следователя. По словам адвоката авто-
слесаря Павла Калинова, улаживание 
формальностей заняло целый день и 
на свободе его подзащитный оказался 
только вечером. В СИЗО, сообщил ад-
вокат, его клиент находился полгода. 

Стоит отметить, что решение об 
изменении меры пресечения поя-
вилось после того, как заместитель 
генпрокурора Виктор Гринь 23 янва-
ря этого года своим постановлением 
прекратил одно из двух уголовных 
дел, которые Главное следственное 
управление СКР расследовало в отно-
шении специалиста по регулировке 
схода-развала Скосорева и его прия-
теля — следователя по особо важным 

делам калининградского управления 
СКР Артура Гусельникова, который 
ранее считался одним из лучших со-
трудников в своем ведомстве.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголовное 

преследование следователя Гусель-
никова и автослесаря Скосорева бы-
ло начато в середине 2018 года. Поста-
новление о возбуждении дела в отно-
шении следователя подписал заме-
ститель председателя СКР Игорь Крас-
нов, а основанием для начала рассле-
дования стало заявление, поданное 
приемным отцом господина Скосо-
рева, ранее судимым Игорем Макее-
вым, подрабатывающим ныне такси-
стом. Несмотря на то что в деле фигу-
рировала не слишком впечатляющая 
сумма ущерба — 200 тыс. руб., рассле-
довать его было поручено сотрудни-
кам центрального аппарата СКР. 

Согласно версии СКР, деньги у го-
сподина Макеева начали вымогать 
после его задержания, проведенно-
го 21 января 2015 года сотрудниками 
уголовного розыска в Калининград-
ской области. Таксиста заподозрили 
в совершении кражи, а при его лич-
ном осмотре у него был обнаружен па-
спорт на имя Маранди В. И. Опасаясь 
уголовного преследования, таксист, 
по материалам дела, попросил при-
емного сына о помощи. Однако госпо-
дин Скосорев в тот момент находил-
ся в Санкт-Петербурге и поэтому обра-
тился к своему хорошему знакомому 
Артуру Гусельникову, попросив его 
узнать подробности задержания род-
ственника и передать тому 200 тыс. 
руб. для оплаты услуг адвоката. Одна-
ко уголовного дела в отношении так-
систа после проверки возбуждено не 
было и деньги на адвоката ему не по-
надобились. В течение трех лет после 
этого, до 29 сентября 2017 года, авто-
слесарь и следователь добивались от 
господина Макеева возврата долга. 

По материалам дела, им удалось по-
лучить с таксиста 83,3 тыс. руб., после 
чего должник обратился с заявлени-
ем о вымогательстве в региональное 
управление ФСБ. В результате в рам-
ках возбужденного уголовного дела 
таксиста признали потерпевшим, Ио-
сиф Скосорев был обвинен в «мошен-
ничестве с причинением значитель-
ного ущерба» (ч. 2 ст. 159 УК РФ), а го-
сподин Гусельников — в «мошенни-
честве с использованием служебного 
положения» (ч. 3 ст. 159 УК РФ). Со сле-
дователя взяли подписку о невыезде, 
а господина Скосорева суд арестовал.

Оба фигуранта признавать вину 
категорически отказались, а их за-
щита настаивала, что самого события 
вымогательства не было, а вся дока-
зательная база следствия построена 
лишь на словах потерпевшего.

Отметим, что Генпрокуратура по 
ходу расследования не раз указывала, 
что следствие полностью игнориру-
ет доводы защиты, а в суде представи-
тель надзорного ведомства выступал 
против ареста господина Скосорева. 
В конце прошлого года Генпрокурату-
ра потребовала прекратить уголовное 
преследование фигурантов. Дело бы-
ло закрыто, однако практически сразу 
ГСУ СКР возбудило против следовате-
ля и автослесаря новое — также о мо-
шенничестве. На этот раз следствие об-
винило приятелей в содействии в не-
законном получении пенсии все тем 
же Игорем Макеевым на общую сумму 
около 170 тыс. руб. Последнему, кста-
ти, также предъявлено обвинение.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, глава 

СКР Александр Бастрыкин опротесто-
вал представление Виктора Гриня. Те-
перь в соответствии с действующим 
законодательством процессуальное 
решение должен принять генпроку-
рор Юрий Чайка. 

Владислав Трифонов

Судьбу мастера схода-развала 
решит генеральный прокурор
Надзорное ведомство настаивает на прекращении дела 
следователя и автомеханика

Куйбышевский межрайонный 
следственный отдел СКР по го-
роду Самаре возбудил уголов-
ное дело о хулиганстве по фак-
ту сопровождавшихся поджогом 
имущества беспорядков в са-
марской исправительной коло-
нии №5. В результате потасовки 
17 осужденных были госпитали-
зированы с травмами различной 
степени тяжести. На месте про-
исшествия продолжает работать 
следственно-криминалистиче-
ская группа.

Следственные органы СУ СКР по 
Самарской области квалифицирова-
ли как хулиганство (ст. 213 УК РФ) со-
бытия, происшедшие в минувшую 
пятницу вечером в исправительной 
колонии №5, которая расположена 
в Куйбышевском районе областного 
центра. Сейчас в ней содержатся око-
ло 800 человек. В результате массо-
вой потасовки, устроенной осужден-
ными, 17 человек были госпитали-
зированы с травмами различной сте-
пени тяжести. В настоящее время 16 
пострадавших находятся в больнице 
УФСИН России по Самарской обла-
сти, еще один — в городской клини-
ческой больнице им. Н. И. Пирогова.

По предварительным данным, 
конфликт произошел во время ужи-
на, примерно в 20:30. В этот момент 
в столовую пришли заключенные 
очередного отряда. На их появление 
неожиданно резко отреагировал за-
ключенный из отряда обслуживания 

колонии. Как выяснилось позже, он 
отбывает в самарской ИК срок за гра-
беж (ст. 161 УК РФ). Он начал оскор-
блять пришедших, обильно исполь-
зуя нецензурные выражения. Ответ-
ная реакция не заставила себя ждать. 
Оскорбленные заключенные, по дан-
ным следствия, выбежали на улицу, 
сломали загородку, вооружились об-
ломками и побежали в помещение, 
где проживает хозяйственный отряд. 
Там и произошло побоище, в кото-
ром участвовали осужденные из обо-
их отрядов. По ходу драки были по-
дожжены матрасы и одеяла.

По данным пресс-службы УФ-
СИН России по Самарской области, 
сотрудникам колонии удалось бы-
стро пресечь беспорядки. Возгора-
ние было потушено, помещения от 
огня не пострадали. Вскоре, гово-
рят в УФСИН, исправительное уч-
реждение восстановило работу в 
штатном режиме.

На место происшествия быстро 
прибыли сотрудники, руководите-
ли региональных УФСИН, прокура-
туры и управления следственного 
комитета. «На месте происшествия 
продолжает работать следственно-
криминалистическая группа. Уста-
навливаются подозреваемые и все 
обстоятельства случившегося»,— от-
метили в СУ СКР по Самарской обла-
сти. Также в колонии уже побывали 
уполномоченный по правам челове-
ка в Самарской области Ольга Галь-
цова и члены общественной наблю-

дательной комиссии региона. Они 
назвали обстановку в исправитель-
ном учреждении стабильной.

Исправительная колония №5 яв-
ляется колонией общего режима для 
осужденных мужчин, ранее не отбы-
вавших наказание в местах лишения 
свободы. Председатель обществен-
ного совета при УФСИН России по Са-
марской области Павел Покровский 
сообщил 

”
Ъ“, что ситуация стала для 

всех неожиданностью, поскольку 
ИК-5 «всегда была на хорошем счету». 
«Это исправительное учреждение 
можно считать образцовым. Здесь 
всегда отмечалось хорошее отноше-
ние к заключенным со стороны ад-
министрации. Многие отбывающие 
наказание трудятся на производстве 
и имеют с этого доход»,— рассказал 
господин Покровский.

По мнению Павла Покровского, 
драматизировать ситуацию не стоит, 
поскольку речь идет не о бунте осу-
жденных против администрации, а 
об обычном конфликте. «Есть опреде-
ленные взаимоотношения между за-
ключенными. Причиной конфликта 
стала спонтанная, вышедшая из-под 
контроля агрессия. Сейчас все обсто-
ятельства случившегося выясняют и 
сотрудники из центрального аппара-
та ФСИН РФ. В учреждении работает 
система видеонаблюдения, поэтому 
вычислить всех виновных не соста-
вит труда»,— добавил председатель 
общественного совета.

Андрей Сазонов, Самара

Побоище в колонии  
дошло до одеял
СКР выясняет обстоятельства массовой драки  
в самарской ИК-5

Хищения при строительст-
ве космодрома Восточный 
столичный суд оценит  
заново   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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светская 
жизнь

«Кококо» и другие фениксы
На прошлой неделе светская Москва 
столкнулась с уже почти забытым 
большим стилем зримой траты де-
нег. В кинотеатре «Октябрь» продю-
серы фильма «Пилигрим» Михаил Гу-
цериев и Елена Север показали ре-
зультат своего тандема первым зри-
телям (в прокат фильм выйдет 14 фев-
раля). Впрочем, главным героем, то 
есть выгодоприобретателем, минув-
шей недели оказался вовсе не кино-
театр «Октябрь», а светский продю-
сер Михаил Друян. В начале недели 
он вместе с Оксаной Бондаренко сде-
лал и провел премию «Ли-Лу Fashion 
Awards», затем исчез с радаров, погру-
зившись в выполнение заказа на выс-
шем светском уровне (увы, тотально 
засекреченного), и лишь в субботу 
всплыл в Петербурге — помогал Ма-
тильде Шнуровой отметить день ро-
ждения ресторана «Кококо». В таких 
случаях обычно говорят: «Что делать 
будем? Завидовать будем». Крах пред-
приятия господина Друяна, который 
многим казался решенным делом по-
сле знаменитого юбилейного вечера 
Tatler, удалось отпугнуть (возможно, 
неудержимо ярким окрасом).

В день премьеры «Пилигрима» ре-
жиссера Александра Баршака у вхо-
да в кинотеатр на Новом Арбате ско-

пление машин было выдающим-
ся. Крупные и значимые кинособы-
тия тут происходят регулярно, проб-
кой из протокольных Audi, BMW 
и Mercedes со спецсигналами тут ни-
кого не удивишь, но в этот раз дли-
ной колесной базы мерились мно-
го Rolls-Royce и одинокий Maybach. 
В общем, подъезд «Октября» больше 
походил на сбор у дома приемов «Са-
фиса». Внутри и правда было много 
шумных юношей, представителей 
большой семьи Гуцериевых и их то-
варищей. Всякий, кому приходилось 
делать премьеру в «Октябре», знает, 
что любая поверхность или возмож-
ность для дополнительной иденти-
фикации фильма проходит в прей-
скуранте отдельной строкой. Огля-
дывая кинотеатр в этот вечер, мож-
но было заметить — заказчики по-
просили «все меню, туда и обратно». 
На каждом втором кресле в зале ле-
жал журнал «Теленеделя» с Еленой 
Север на обложке, программки пре-
мии Bravo и флаер. «Скоро состоит-
ся долгожданная премьера клипа ле-
гендарной группы 

”
Земляне“ на ли-

рическую песню 
”
Одиночество“, на-

писанную одним из величайших по-
этов современности Михаилом Гуце-
риевым»,— сообщал флаер. Эта пес-
ня вошла в саундтрек фильма «Пи-
лигрим». Другая песня из него, кото-
рую, как и главную роль в картине, 
исполнила госпожа Север, демон-
стрировалась на киноэкране все вре-
мя, пока собирались гости. Посмо-
треть, что получилось, пришел го-
сподин Гуцериев и гости, среди кото-
рых были Татьяна Навка, Алла Пуга-
чева и Максим Галкин, Владимир Ме-
динский, Филипп Киркоров, Арман 
Давлетьяров.

Праздник в ресторане «Кококо» 
стал первым громким мероприяти-
ем после развода Сергея и Матиль-
ды Шнуровых. В мае, когда стало 
понятно, что это не розыгрыш, Ма-
тильде Шнуровой предрекали бы-
стрый светский крах. Северная сто-
лица не могла забыть ей фразу из ин-
тервью: «В Петербурге я единствен-
ная it-girl». К счастью, расположен-
ный при отеле и ориентированный 
на туристов ресторан эту холодность 
пережил спокойно. И теперь на дис-
ко-вечеринке по случаю шестилетия 
заведения были замечены как мест-
ный светский актив — Роксана Ша-
туновская, Хатуля Авсаджанашви-
ли, Марина Гисич, Милана Тюльпа-
нова,— так и московские гости: Ани-
та Гиговская, Вадим Ясногородский, 
Андрей Фомин, Татьяна Арно, Дмит-
рий Логинов, Марк Тишман; и та, 
что везде успевает: Ксения Собчак 
в сопровождении Алексея Казакова, 
исполнявшего при ней неожидан-
ную функцию оператора. Предваряя 
выступление французской певицы 
Corine, Михаил Друян и Ксения Соб-
чак в один голос заявили, что гордят-
ся дружбой с Матильдой Шнуровой.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В таких случаях  
обычно говорят:  
«Что делать будем?  
Завидовать будем»

По оценке столичной полиции, «Марш 
разгневанных  матерей» в Москве собрал 
около 400 участников, которые прошли 
по бульварам от «Пушкинской» до «Кро-
поткинской». В ГУВД подчеркнули, что 
 сотрудники полиции и Росгвардии обес-
печили общественный порядок, хотя ме-
роприятие не было согласовано. Корре-
спондент ”Ъ“ убедилась, что полностью 
защитить участников марша от провока-
ций полицейским не удалось. Акция ма-
теринского гнева прошла в нескольких 
городах. В Москве и Санкт-Петербурге, 
по данным портала ОВД-Инфо, были за-
держаны девять участников, некоторым 
из них вменяется мелкое хулиганство 
(ст. 20.1 КоАП РФ).

Акция «Марш материнского гнева» была 
анонсирована организаторами как меропри-
ятие в поддержку Анастасии Шевченко — ак-
тивиста «Открытой России» из Ростова-на-До-
ну, с 23 января 2019 года находящейся под до-
машним арестом по обвинению в сотрудни-
честве с организацией, деятельность которой 
признана в России нежелательной (ст. 284.1 
УК РФ). 31 января 2019 года в больнице умер-
ла дочь Анастасии Шевченко, экстренно го-
спитализированная из интерната. Суд позво-
лил Анастасии Шевченко навестить дочь, но 
это решение было принято так поздно, что 
она оказалась в реанимационном отделе-
нии больницы за несколько часов до смерти 
девушки. В начале февраля правозащитный 
центр «Мемориал» признал Анастасию Шев-
ченко «политзаключенной».

К объявленному времени начала шест-
вия в Новопушкинском сквере было, каза-
лось, больше журналистов, чем самих ми-
тингующих. Какой-то человек, держа в руках 
многословный плакат с портретом Путина 
в уголке, забрался на сугроб, и телекамеры 
тут же взяли его в кольцо. «Я поддерживаю 
Анастасию Шевченко: она мать троих детей 
и не должна сидеть в тюрьме за выдуманные 
преступления»,— говорил мужчина. Почти 
одновременно с ним на площади появился 
Игорь Бекетов, известный как один из ли-
деров националистической группировки 
SERB Гоша Тарасевич, с несколькими едино-
мышленниками. Он пробился сквозь толпу 
журналистов к человеку с плакатом и упал 

с обрывками плаката в руках. Подошедшие 
участники марша стали кричать и на него, 
и на пикетчика: «Вон отсюда!» Тем временем 
активисты SERBa выбрали себе следующую 
жертву — мужчину с плакатом о попранной 
Конституции. Они отобрали плакат, а поли-
цейские, которые до этого ограничивались 
предупреждениями о несанкционирован-
ном характере акции, потащили мужчину 
в автозак.

Колонна человек в 500 не спеша тронулась 
к Никитским воротам. Впереди муниципаль-
ный депутат Тимирязевского района Юлия 
Галямина объясняла журналистам значение 
символа марша — черного сердца: «Наши сер-
дца почернели от гнева и горя за Анастасию 
Шевченко и ее погибшую дочь. Этот марш — 
про эмоции, про чувства, а не про политику». 
Политики хватало в разговорах и на плака-
тах, но многие несли с собой мягкие игруш-

ки, как на первом «Марше матерей» в августе 
прошлого года, когда на столичных улицах 
прошла такая же несанкционированная ак-
ция солидарности с фигурантами дел «Нового 
величия» и «Сети». «В то время когда уничто-
жают детей и матерей в нашей стране, мы не 
можем сидеть дома,— сказала одна из участ-
ниц, выходившая на марш матерей и в авгу-
сте.— Нам не нравится, когда у матерей уми-
рают дети, а матерей к ним в это время не пу-
скают». «Зачем рожать детей, если арестуют 
либо их, либо нас?» — спросила женщина по-
моложе. «Человек не должен подвергаться 
пыткам, не должен быть осужден за участие 
в нежелательных организациях, таких как 

”
Открытая Россия“»,— негромко, но настой-

чиво объяснял в колонне участник шествия 
по имени Кирилл. «Я был на марше матерей 
в августе. Здесь совсем другая атмосфера, чем 
на митингах Навального,— сказал участник 
Степан.— Там идут протестовать против влас-
ти, а здесь — против несправедливости. И ат-
мосфера более печальная, если не траурная».

По сторонам от колонны шли шесте-
ро полицейских, часть из них женщины. 

Они улыбались, но, кажется, не участни-
кам шествия, а просто показывали что-то 
друг другу в телефонах. Политолог Екате-
рина Шульман объясняла: «Конечно, непо-
литических маршей не бывает, и митингов 
неполитических тоже. Само требование — 
это политический жест. Многие тут лю-
бят говорить, что они вне политики и им 
лишь бы вопрос решить, но так не бывает». 
Госпожа Шульман отметила «хорошее по-
ведение полиции»: «Но посмотрим: иног-
да спустя две недели начинаются вызовы 
с повесточкой. Хотя это обычно касается 
организаторов и распространителей ин-
формации». В это время выяснилось, что 
как минимум двое активистов SERBa были 
задержаны полицией на Никитском буль-
варе, после того как у одного из них заме-
тили газовый баллончик.

У «Кропоткинской» адвокат и член Сове-
та по правам человека при президенте Генри 
Резник с расстановкой говорил об авторитар-
ном режиме, «который подает всем сигнал». 
В это время молодой человек в черном берете 
и красном платке, закрывающем лицо, про-
кричал: «Свобода 

”
Новому величию“!» и «Ан-

тифишизм — не преступление!» Выходив-
шие из метро заметно отпрянули в сторону. 
Участники марша расходились. По данным 
ГУВД, в столице в нем приняло участие око-
ло 400 человек.

В Санкт-Петербурге марш собрал около 
150 участников, полицейские задержали се-
мерых. Всего в обеих столицах, по данным 
портала «ОВД-инфо» на вечер воскресенья, 
были задержаны не менее девяти участни-
ков марша. Корреспонденты 

”
Ъ“ наблюдали 

за воскресным маршем также в Ярославле, 
Орле, Екатеринбурге, Ростове и Ижевске. По-
чти повсеместно полиция обошлась без за-
держаний, хотя согласованы были только ак-
ции в Екатеринбурге и Ижевске. В большин-
стве случаев марши оказались немногочи-
сленны, лишь разрешенное мероприятие 
в Екатеринбурге собрало около полусотни 
участников.

Елизавета Михальченко,  
корреспондентская сеть
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«Там против власти, а здесь против несправедливости»
Корреспонденты ”Ъ“ наблюдали, как участники «Марша разгневанных матерей»  
старались отделить эмоции от политики

Инвалидам будут выдавать опознавательные знаки, 
позволяющие бесплатно парковаться в любом регио-
не России. Такое предложение содержит законопроект 
Минтруда, разработанный в том числе из-за жалоб ино-
городних инвалидов на штрафы на платных паркингах 
в Москве. Получать знаки при этом предлагается через 
сайты госуслуг, а не в бюро медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ), как сейчас. Соответствующие данные будут 
вноситься в федеральный электронный реестр. В ГИБДД 
заявили, что в этом случае знаки «Инвалид» станут лиш-
ними: проверять законность льготной парковки можно 
будет по номеру автомобиля.

О разработке законопроекта, облегчающего жизнь инва-
лидов, рассказала на слушаниях в Общественной палате (ОП) 
РФ представитель департамента по делам инвалидов Мин-
труда Юлия Фомичева. По ее словам, в документе два основ-
ных нововведения. Так, знаки-наклейки «Инвалид» будут ре-
гистрироваться в Федеральном реестре инвалидов (создан 
в 2017 году, управляется Пенсионным фондом РФ), оттуда дан-
ные в электронном виде будут передаваться администрато-
рам парковок в регионах. Это, пояснили в Минтруде, даст воз-
можность инвалидам парковаться в любом городе без риска 
получить штраф. Предложено упростить и сам порядок выда-
чи льготных знаков, забрав эту функцию у бюро МСЭ и пере-
дав МФЦ и сайтам госуслуг (личное присутствие инвалида не 
потребуется, достаточно заявления в электронном виде).

В Минтруде пообещали сохранить действующий порядок 
привязки льготного знака «к инвалиду, а не машине», дав по-
нять, что разрешения можно будет «переключать» в электрон-
ном виде между автомобилями, если у льготника их несколь-
ко или, например, его подвозит родственник. В ведомстве рас-
считывают, что поправки вступят в силу летом 2020 года.

• По данным Росстата, в РФ насчитывается 12,2 млн инва-
лидов, из них 1,2 млн живут в Москве. С декабря 2017 года по 
законодательству РФ на парковках не менее 10% мест долж-
но быть предусмотрено для инвалидов. По данным ГКУ «Ад-
министратор московского парковочного пространства» (АМ-
ПП), в Москве на платных уличных парковках (81 тыс. мест) 
есть 9 тыс. льготных мест (а инвалидам выдано 226 тыс. 
разрешений на стоянку).
Норма о порядке получения льготниками «опознаватель-

ных знаков 
”
Инвалид“» на машину появилась в федеральном 

законодательстве в 2017 году, но соответствующий механизм 
заработал лишь с сентября 2018 года. По нему знаки (с указа-
нием кода региона, ФИО льготника, срока действия) выдают-
ся в бюро МСЭ, где подтверждают инвалидность. В Москве 
действуют свои разрешения, позволяющие инвалидам пар-
коваться на выделенных местах (других автовладельцев там 
ждут штраф 5 тыс. руб. и эвакуация). Порядок стал причиной 
конфликтов: в ОП РФ рассказали о случае с подмосковной ма-
терью-инвалидом, которая привезла ребенка в столичный зо-
опарк на машине, получив три штрафа за стоянку на льгот-

ном месте без разрешения. Госпожа Фомичева подтвердила, 
что после введения знака «начали поступать нарекания от гра-
ждан, в основном на парковку в Москве».

В ГИБДД законопроект Минтруда одобрили, сказав, что он 
поможет «бороться со злодеями, занимающими парковочные 
места». Ранее эксперты объясняли 

”
Ъ“, что владельцы дорогих 

автомобилей нередко пользуются разрешениями для инвали-
дов. Так, в ГКУ АМПП в 2017 году констатировали троекратный 
рост выдачи в Москве льготных разрешений для инвалидов. 
Примечательно, что присутствовавшая на слушаниях пред-
ставитель столичного ГКУ АМПП Наталья Камозина против за-
конопроекта не возражала. А замначальника управления пра-
вового регулирования ГИБДД МВД России Андрей Горяинов 
предположил, что с электронным всероссийским реестром от-
падет необходимость в опознавательных знаках для инвали-
дов. «Будет создан информационный массив, в нем будет но-
мер машины. ГИБДД этого достаточно»,— пояснил он, доба-
вив, что «пропадет мотив и к подделке таких знаков». Впрочем, 
депутат Госдумы Владимир Крупенников считает, что знак на-
до оставить: «Он с советских времен помогает участникам дви-
жения быть осторожнее в потоке». Заодно депутат предостерег 
Минтруд от «излишне либерального порядка внесения в ре-
естр», пояснив, что, если инвалиды смогут в нем «менять по де-
сять машин в день», обязательно появятся посредники, прода-
ющие почасовые места в таком списке.

Александр Воронов

Инвалидам за рулем отменяют прописку
Минтруд хочет выдавать им разрешения на парковку в любом регионе через сайт госуслуг

Власти Камчатского края администрировали получение 
льгот населением с нарушением законодательства, вы-
яснила местная прокуратура. Чиновники делегировали 
полномочия по выдаче 20 видов выплат казенному уч-
реждению, не сформировав госзадание. Надзорный ор-
ган добился в Верховном суде (ВС) России отмены ре-
гламента предоставления одной из госуслуг и намерен 
обжаловать остальные, что может поставить под угро-
зу выплаты населению. Представители Камчатки на су-
де указали, что подобной схемой пользуются и в других 
регионах России.

Как выяснил 
”
Ъ“, властям Камчатского края предстоит пе-

ресмотреть схему распределения социальных льгот и выплат. 
Краевая прокуратура выявила в процедуре нарушения ст. 6, 
69.1, 69.2 Бюджетного кодекса РФ и ч. 3 ст. 1 ФЗ-210 «Об органи-
зации предоставления государственных и муниципальных 
услуг». Министерство соцразвития и труда Камчатского края 
делегировало полномочия по предоставлению ряда льгот и вы-
плат населению подведомственному ГКУ «Камчатский центр 
по выплате государственных и социальных пособий» (действу-
ет с 2000 года, имеет 13 филиалов в районах края). Через центр 
выплат назначаются пособия многодетным семьям, ветера-
нам, инвалидам, региональные социальные доплаты к пен-
сии, а также краевой маткапитал, оформляются выплаты на ле-
карства и проезд для нуждающихся. По каждой льготе власти 
утвердили административный регламент.

В прокуратуре края пояснили 
”
Ъ“, что проверили более 

15 регламентов и обнаружили, что министерство не сформи-
ровало госзадание на оказание центром выплат госуслуги, 
в дополнительный перечень услуг, оказываемых в Камчатском 
крае государственным учреждением, она не включена.

«Госзадание — базовый документ, который устанавливает 
требования и порядок оказания услуг и позволяет в дальней-
шем оценить результаты работы»,— объяснил 

”
Ъ“ адвокат Па-

вел Астахов. Он отметил, что, если госзадания нет, контроль 
за его осуществлением реализовать фактически невозмож-

но. «Это похоже на уход от ответственности — как админист-
ративно-финансовой, так и морально-политической. Как пра-
вило, именно формулировка госзадания и его своевремен-
ное размещение и являются слабым местом администриро-
вания таких социально значимых мероприятий»,— сообщил 
господин Астахов.

В марте 2018 года камчатские прокуроры в представлении 
потребовали устранить нарушения в одном из регламентов — 
об оформлении льгот политрепрессированным. Одновремен-
но региональному министерству предлагалось создать рабо-
чую группу, чтобы совместно разработать механизм приведе-
ния в соответствие с законодательством регламента, а также 
всей деятельности министерства и центра выплат, не ущемляя 
права получателей госуслуг. «Министерство соцразвития и тру-
да отклонило и представление как незаконное, и помощь про-
куратуры»,— пояснили 

”
Ъ“ в краевой прокуратуре. Прокуроры 

подали в суд, но Камчатский краевой суд встал на сторону мест-
ных властей. 5 февраля 2019 года судебная коллегия ВС РФ от-
менила решение нижестоящего суда и признала незаконным 
приказ об утверждении регламента предоставления льгот по-
литрепрессированным.

В ВС РФ представитель краевого правительства Евгений 
Меркулов пояснил, что, если будет сформировано госзада-
ние, министерство окажется отстраненным от оказания услу-
ги, а власти этого не хотят, так как речь идет о мерах соцподдер-
жки. Юрист также отметил, что ФЗ-210 не содержит запретов на 
объем делегированных полномочий другим организациям. По 
словам господина Меркулова, на Камчатке треть населения по-
лучает услуги, более 100 тыс. человек, и половина из них обра-
щается в центр выплат, который предоставляет 20 видов услуг. 
Само министерство не в состоянии принять такое количество 
людей, так как установлен запрет на расширение штата, доба-
вил господин Меркулов.

Судей интересовало, как министерство контролирует дея-
тельность центра выплат, в том числе как проверяет наличие не-
целевого расходования средств, например выдачи льгот не тем, 

кому они положены. Господин Меркулов пояснил, что ведомст-
во рассматривает спорные ситуации и жалобы граждан, а про-
верка расходования средств — работа финансовых органов.

После заседания господин Меркулов заявил 
”
Ъ“, что кам-

чатские власти будут обжаловать решение. Он подчеркнул, что 
только выработка нового регламента займет два месяца. «На-
до сейчас выработать такое решение, чтобы оно обеспечива-
ло максимальную реализацию прав граждан»,— добавил пред-
ставитель министерства. В прокуратуре края пояснили, что по-
сле получения решения ВС РФ «рассмотрят вопрос о приведе-
нии остальных регламентов в соответствие с законодательст-
вом с учетом соблюдения и защиты прав граждан».

Как сообщил в ходе судебного заседания господин Мер-
кулов, подобные модели оказания госуслуг используются не 
только на Камчатке, но и в других регионах России, в частности 
в Курганской области. Юрист добавил, что в этих регионах вни-
мательно следят за ходом судебного разбирательства.

В пресс-службе Минэкономики РФ подтвердили 
”
Ъ“, что 

в ФЗ-210 не предусмотрена передача в полном объеме полно-
мочий по оказанию госуслуг учреждениям, не являющимся 
многофункциональными центрами предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг. При этом, добавляют в ве-
домстве, наделение таких учреждений правом предоставления 
госуслуг возможно, если на них, согласно отраслевому законо-
дательству, распространяются требования к предоставлению 
услуг и возложена ответственность за их нарушение. В Минфи-
не отметили, что решения регионов о системе и структуре учре-
ждений не оказывают прямого влияния на льготников, так как 
в соответствии с Гражданским кодексом субъекты РФ «несут суб-
сидиарную ответственность по обязательствам казенного учре-
ждения и отвечают по обязательствам, возникшим в результате 
причинения вреда должностными лицами». В Минтруде заяви-
ли, что не будут давать оценку решению суда.

Анастасия Курилова;  
Гузель Латыпова, Петропавловск-Камчатский;  
Евгения Крючкова, Валерия Мишина

Соцвыплаты не вписались в закон
Верховный суд отменил регламент, которым региональные чиновники делегировали 
предоставление льгот политрепрессированным

Юлия Галямина (в центре)  
объяснила, почему почернели 
сердца участников «Марша  
разгневанных матерей» 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



Россию и США  
сблизят талибы

Самыми же неожиданными в вы-
ступлении Залмая Халилзада стал его 
примирительный жест в адрес Мо-
сквы, чью политику в регионе адми-
нистрация США до последнего време-
ни оценивала негативно. Сообщив, 
что он «отдает должное тем, кто это-
го заслуживает», господин Халилзад 
заявил: «Мы приветствуем позитив-
ную роль России, которая способству-
ет примирению, мирному урегулиро-
ванию, межафганскому диалогу».

Что касается конференции, про-
ходившей в Москве как неофициаль-
ное мероприятие, организованное 
афганской диаспорой в России без 
участия МИД РФ и Кремля, то ее ито-
ги Залмай Халилзад оценил со сдер-
жанным оптимизмом. «Если встреча 
приведет к объединению афганцев, 
включая правительство, к следую-
щей встрече в Дохе, то эта московская 
встреча — позитивный шаг. Если же 
она приведет к еще большей поляри-
зации афганцев, то оценки будут дру-
гими»,— заявил он, призвав дождать-
ся дальнейшего развития событий. 
Упоминание Залмаем Халилзадом 
мирных переговоров в Дохе может 
служить объяснением того, почему 
в Вашингтоне столь внезапно изме-
нили тон по отношению к Москве.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
текст политической декларации, 
принятой на прошлой неделе по ито-
гам «Межафганского диалога» в рос-
сийской столице. Ключевая идея до-
кумента, состоящего из девяти пун-
ктов,— поддержка мирных перего-
воров между талибами и представи-
телями США, инициированных в До-
хе и ставших детищем лично Залмая 
Халилзада. В декларации говорит-
ся: «Все стороны согласились, что 
следующая межафганская встреча 
должна пройти в Катаре, в Дохе, как 
можно скорее». Кроме того, участни-
ки встречи «поддержали продолжа-
ющиеся переговоры в Катаре и рас-
ценили их как позитивный шаг, на-
правленный на прекращение навя-
занной Афганистану войны».

Учитывая, что московская конфе-
ренция одобрила усилия американ-
ской дипломатии по Афганистану, 
в Вашингтоне, судя по всему, сочли 
необходимым не оставить столь ред-
кий для российско-американских 
отношений факт без внимания.

Афганский узел  
рубить не станут
Символично, что о наметившемся 
сближении США и России по Афга-
нистану одновременно со своим аме-
риканским визави сообщил и спец-
представитель президента РФ по Аф-
ганистану Замир Кабулов. В интервью 
«РИА Новости» российский дипломат 
попытался дезавуировать распро-
страненный тезис о том, что Москва 
и Вашингтон якобы конкурируют за 
влияние в регионе и пальму первен-
ства в афганском урегулировании. 

«Тут недопонимание, иногда 
умышленное или неумышленное: 
пытаются подавать дело так, что вот 
это российско-американское сопер-

ничество»,— констатировал Замир 
Кабулов, по словам которого на самом 
деле усилия сторон лишь дополняют 
друг друга. «Сразу хочу разделить: аме-
риканцы разговаривают с талибами 
относительно дальнейшего присутст-
вия или вывода иностранных войск, 
московский формат о другом — о на-
циональном примирении внутри Аф-
ганистана, которое должно перерасти 
в формирование нового независимо-
го руководства»,— пояснил россий-
ский дипломат.

Отдельные его заявления и вовсе 
звучали так, словно между Москвой 
и Вашингтоном и не было многолет-
ней войны слов с попытками воз-
ложить друг на друга ответствен-
ность за эскалацию афганского кон-
фликта. «Американцы понимают, 
что в решение афганской проблемы 
должны быть вовлечены ключевые 
страны, которые не только хотят, но 
и могут что-то сделать. Среди таких 
стран, конечно, США, Россия, Китай, 
и они считают очень важным учас-
тие Пакистана и Ирана. Я абсолют-
но согласен»,— сообщил Замир Ка-
булов, развив мысль американского 
дипломата о нежелании США «моно-
полизировать» дипломатию по Аф-
ганистану. Он призвал совместны-
ми усилиями с США и другими веду-
щими игроками «не рубить, а развя-
зывать афганский узел».

Одним из примеров такой коллек-
тивной игры может стать снятие санк-
ций Совбеза ООН с движения «Тали-
бан», если все пять государств—по-
стоянных членов Совбеза ООН при-
дут к единому мнению, что для такого 
шага есть достаточно оснований. «Мы 
не будем против, если все остальные 
будут за»,— сообщил Замир Кабулов. 

Напомним, что Москва изначально 
выступала за то, чтобы исключить из 
санкционных списков Совбеза тех та-
либов, которые принимают участие 
в мирных переговорах.

Когда Кабул вне игры
Между тем наметившееся оживление 
российско-американского диалога по 
Афганистану, которому способствует 
общая позиция сторон по мирным пе-
реговорам в Дохе, происходит в усло-
виях неучастия в переговорном про-
цессе представителей официального 
Кабула. Напомним, что сторонами пе-
реговоров в столице Катара остаются 
талибы и американские дипломаты, 
при этом представители движения 
«Талибан» настояли на том, чтобы аф-
ганское правительство, которое они 
считают марионеткой Вашингтона, 
в переговорах в Дохе не участвовало.

Не было представителей афган-
ских властей и на московской кон-
ференции. Более того, некоторые ее 
участники, находящиеся в натяну-
тых или конфликтных отношениях 
с Кабулом, допустили в российской 
столице немало резких высказыва-
ний в адрес афганских властей.

Кроме того, по информации 
”
Ъ“, 

по инициативе талибов из итоговой 
декларации московской конферен-
ции было исключено упоминание 
властей в Кабуле в качестве одной 
из сторон будущего переговорного 
процесса.

Учитывая это, реакция официаль-
ного Кабула на «Межафганский диа-
лог» в Москве оказалась подчеркнуто 
холодной. В заявлении канцелярии 
президента Афганистана Ашрафа 
Гани говорится, что принятая в Мо-
скве декларация «не имеет никакого 

веса», так как присутствовавшие на 
ней делегаты «не представляют ис-
полнительную власть».

Уже после того как коммента-
рий президента Ашрафа Гани попал 
в СМИ, афганский англоязычный те-
леканал TOLOnews со ссылкой на за-
местителя постоянного представи-
теля Афганистана в ООН Назифуллу 
Саларзая сообщил, что в связи с ви-
зитом делегации талибов в Москву 
правительство Афганистана якобы 
направило жалобу в ООН. В руковод-
стве ООН получение официального 
письма от постпредства Афганиста-
на, впрочем, не подтверждают.

В конце прошлой недели также ста-
ло известно о том, что планировавше-
еся на февраль заседание Российско-
афганской межправительственной 
комиссии перенесено на неопреде-
ленный срок по инициативе Кабула.

Впрочем, по мнению независимо-
го российского эксперта по Централь-
ной Азии Аркадия Дубнова, обостре-
ние отношений с правительством 
Ашрафа Гани не нанесет серьезного 
ущерба интересам Москвы. «Прези-
дент Гани в любом случае 

”
хромая ут-

ка“. Поэтому в действиях российских 
дипломатов есть определенная логи-
ка»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Дубнов. 

Что касается конференции по ме-
жафганскому диалогу, состоявшей-
ся в российской столице на прошлой 
неделе, то Аркадий Дубнов считает ее 
успешной, «хотя поначалу чем-то се-
рьезным она не казалась». «Создан-
ный Москвой и ни на что не похожий 
формат зажил своей собственной жиз-
нью, подтверждением чего стала и ре-
акция США»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

Встреча в Москве талибов с влиятельными афганскими политиками,  
не входящими в правительство страны, не на шутку напугала официальный Кабул  
(на втором плане в центре — экс-президент Афганистана Хамид Карзай)  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Развитие кризиса в Венесуэле диктуется  
не имеющим тормозов грубым внешним воздействием»
Глава латиноамериканского департамента МИД РФ о различиях политики Москвы и Вашингтона

Острая фаза кризиса в Венесуэле спро-
воцировала обострение очередного 
противостояния России и США, обвиня-
ющих друг друга в попытках вмешатель-
ства в ситуацию в Латинской Америке. 
Своим видением того, чем отличаются 
подходы Москвы и Вашингтона к регио-
ну, глава латиноамериканского депар-
тамента МИД РФ Александр Щетинин 
поделился с ”Ъ“ в интервью, которое 
дал в письменной форме.

— По вашему мнению, как будет разви-
ваться ситуация в Венесуэле?
— В ситуации в Венесуэле, развитие которой 
получило дополнительную динамику начи-
ная с 20-х чисел января, необходимо, на наш 
взгляд, разделять внутриполитический срез 
и фактор внешнего воздействия.

Внутри страны продолжается проти-
востояние с одной стороны правительст-
ва и поддерживающих его революцион-
ных масс чавистов и с другой — оппози-
ции нынешним властям, опирающейся на 
те слои населения, кто выражает неудов-
летворение нынешним социально-эконо-
мическим положением страны. Эта поли-
тическая борьба имеет свою объективную 
логику и этапы. Главное, чтобы она прохо-
дила в мирных, ненасильственных формах 
(к сожалению, это было не всегда, насилия, 
например, не избежали в 2017 году) и не 
препятствовала по возможности решению 
сложных социально-экономических задач, 
стоящих перед страной.

Подобное развитие событий было взорва-
но неприкрытым беспардонным внешним 

вмешательством, дирижируемым из США. Со-
жалеем, что с непримиримой позицией соли-
даризировался ряд государств Латинской Аме-
рики, вошедших в так называемую группу Ли-
мы, и после некоторых колебаний — часть 
стран Евросоюза.

Вашингтоном взят курс на государствен-
ный переворот, ради чего в стране искусст-
венно создана обстановка двоевластия после 
провозглашения врио президента председа-
теля (пост ротационный) оппозиционной 
Национальной ассамблеи Хуана Гуайдо. При 
прямом подстрекательстве извне раскачива-
ется внутренняя стабильность, предприни-
маются целенаправленные действия для рас-
кола вооруженных сил. Введен в силу жест-
кий, удушающий пакет санкций, направлен-
ных против нефтяного и банковско-финан-
сового сектора Венесуэлы. Активно раскру-
чивается тема гуманитарной катастрофы, 
под эту сурдинку все активнее навязывает-
ся мысль о допустимости внешнего силово-
го вмешательства.

К сожалению, развитие политического 
кризиса в Венесуэле диктуется не логикой 
внутренних событий, а именно этим не име-
ющим тормозов грубым внешним воздейст-
вием. Мы видим новую редакцию экспорта 
революции в вашингтонском исполнении.
— Возможно ли теоретически признание 
Россией Хуана Гуайдо исполняющим обя-
занности президента страны и если да, 
то при каких условиях?
— Позиция России ясна и конкретна. Мы — за 
уважение суверенитета и диалог. Если для это-
го потребуется международное содействие, 
готовы в нем участвовать. Вопроса о том, что-
бы определить законные власти Венесуэлы, 
для нас нет: это исключительная прерогатива 
венесуэльского народа. Все остальные опции 
не более чем гипотетика. А мы все же люди се-
рьезные и строим свою политику на основе 
права, а не неких удобных правил.
— Как именно, по данным российского 
МИДа, США вмешиваются в дела респу-
блики? Причастен ли, по вашему мне-
нию, Вашингтон к началу и продолжению 
в стране многотысячных манифестаций?
— Парадокс нынешней ситуации вокруг Ве-
несуэлы в отличие, например, от свержения 
правительства народного единства в Чили 
в 1973 году, когда американское вмешатель-
ство осуществлялось скрытно и его конкрет-
ные документальные свидетельства стали из-
вестны спустя годы, состоит в том, что прямое 
антивенесуэльское подстрекательство из Ва-
шингтона осуществляется открыто, «под те-
лекамеры» или через социальные сети. Изна-
чальный призыв к неповиновению прозву-
чал в публичном обращении вице-президен-

та Майка Пенса. Конкретные директивные 
указания оппозиции и внешним игрокам 
транслируются с брифингов советника пре-
зидента США Джона Болтона и госсекретаря 
Майка Помпео. Сам самопровозглашенный 
врио президента Хуан Гуайдо не скрывает, что 
координирует свои шаги и действия с поли-
тиками из Вашингтона.

Наибольшую озабоченность вызывает 
формулируемая в Вашингтоне возможность 
внешнего силового вторжения. По Дональду 
Трампу, «все опции на столе». Приграничные 
с Венесуэлой районы соседних стран посеща-
ют высокопоставленные американские воен-
ные. В целом идет последовательное навязы-
вание мысли, что для Вашингтона Рубикон 
пройден и обратной дороги нет. По сценарию 
кукловодов из трамповской администрации, 
остается лишь дождаться того момента, когда 
эта мысль материализуется в полном объеме.
— Ранее в Венесуэле не раз предприни-
мались попытки наладить диалог меж-
ду правительством и оппозицией. Но 
все они были неуспешными. В этом тоже 
США виноваты?
— Срыв достижения внутривенесуэльско-
го примирения — составная часть политики 
США. Такие переговоры шли год назад при 
посредничестве ряда латиноамериканских 
стран в столице Доминиканской Республики 
Санто-Доминго. Шли непросто, настолько глу-
бокими были взаимное недоверие и различия 
в понимании целей диалога. Тем не менее, по 
свидетельству очевидцев, стороны были в ша-
ге от первых договоренностей. Однако до-
стичь их не удалось, по данным тех же источ-
ников, из-за прямого нажима на делегацию 

оппозиции со стороны высокопоставленных 
представителей администрации США.

Ситуация повторяется в эти дни. За диа-
лог при всех нюансах отношения к его ор-
ганизации выступают многие международ-
ные игроки, а главное (это данные незави-
симых социологических замеров) — подав-
ляющее большинство самих венесуэльцев. 
Президент Николас Мадуро — за. Однако Ху-
ан Гуайдо категорически против, что нему-
дрено, поскольку он не располагает поддер-
жкой на это из Вашингтона.
— В 2013 году тогдашний госсекретарь 
США Джон Керри заявил, что эпоха «до-
ктрины Монро», провозглашавшая го-
сподствующую роль США в Западном 
полушарии, ушла в прошлое. Она снова 
вернулась?
— Очевидно, что Джон Керри ошибся и недо-
оценил потребности нынешней американ-
ской элиты, которой нужна не самостоятель-
ная и самоценная, а управляемая в ручном 
режиме Латинская Америка.

Мы неслучайно рассматриваем нынеш-
нее развитие событий вокруг Венесуэлы 
в том числе через призму многострадаль-
ной истории Латинской Америки, богатой 
на вмешательства извне. Вспоминаем слова 
великого гражданина американского конти-
нента Эрнеста Хемингуэя: «Не спрашивай, 
по ком звонит колокол. Он звонит по тебе». 
Напоминаем их нашим партнерам.

Интервью подготовил  
Павел Тарасенко
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мировая политика
Новую войну в Европе 
стало видно на радаре
Чего опасаются граждане России, 
Украины и еще пяти стран

В распоряжении ”Ъ“ оказались 
результаты соцопроса Security 
Radar 2019, проведенного в се-
ми европейских странах по зака-
зу организаторов Мюнхенской 
конференции по безопасности. 
Из отчета следует, что новых войн 
в Европе больше всего опасаются 
граждане России (59%) и Украи-
ны (60%). При этом большинство 
украинцев считают, что статус их 
страны в мире недооценен, и бы-
ли бы рады, если бы в отношении 
РФ были введены новые санкции. 
В России же нашлось удивитель-
но большое число противников 
введения на Украину миротвор-
ческой миссии ООН.

55-я Мюнхенская конференция 
по безопасности пройдет в столи-
це немецкой Баварии 15–17 февра-
ля. На форум, считающийся главным 
международным событием года (за 
исключением разве что открытия оче-
редной сессии Генассамблеи ООН), 
приедут более 40 глав государств 
и правительств, а также около ста ми-
нистров. Россию в Мюнхене предста-
вит глава МИДа Сергей Лавров. Всего 
ожидается около 500 участников. По 
мнению немецких СМИ, Мюнхен на 
три дня станет «центром мира».

К мероприятию подготовлен ана-
литический доклад Munich Security 
Report 2019 о ситуации с безопасно-
стью в мире: организаторы конфе-
ренции с 2015 года публикуют такие 
обзоры за несколько дней до откры-
тия форума. Документ призван задать 
направление обсуждениям, которые 
состоятся в Мюнхене, это своего рода 
пища для размышлений. Опублико-
ван он будет только в понедельник, но 
в распоряжении 

”
Ъ“ оказались вошед-

шие в него данные соцопроса Security 
Radar 2019, проведенного в семи стра-
нах Фондом Фридриха Эберта. Вопро-
сы задавали жителям России, Фран-
ции, Германии, Латвии, Польши, Сер-
бии и Украины.

Оказалось, что новых войн в Евро-
пе больше всего опасаются граждане 
России (59%) и Украины (60%). Меньше 
всего в вероятность новых вооружен-
ных конфликтов верят немцы (24%).

Удивительное единодушие про-
демонстрировали участники опро-
са из России и Украины и в вопро-
се о сути украинского кризиса. 64% 
россиян и 63% украинцев считают, 
что происходящее на Украине — это 

внутреннее дело республики и ей са-
мой с этим разбираться. Вместе с тем 
54% немцев с такой формулировкой 
не  согласны.

При этом 50% россиян не хотели 
бы, чтобы конфликтом на Украине за-
нялись ооновские «голубые каски». 
На Украине 53% опрошенных, наобо-
рот, приветствовали бы такую мис-
сию. Наибольшее же количество сто-
ронников задействования миротвор-
цев обнаружилось в Польше: 63%.

74% украинцев считают, что их 
страна не обладает тем статусом в ми-
ре, которого она заслуживает. Впро-
чем, по этому показателю их на один 
процентный пункт обходят респон-
денты из Сербии: 85% сербов убежде-
ны, что статус их страны недооценен. 
Статусом России недовольны 56% 
опрошенных россиян. Меньше все-
го претензий к статусу своего государ-
ства у немцев: лишь 27% недовольны 
нынешним положением.

Наибольший разброс мнений — 
в ответах на вопрос, стоит ли вводить 
в отношении России новые санкции. 
66% украинцев и 62% поляков убежде-
ны, что стоит. С ними не согласны 90% 
россиян и 91% сербов. Не так далеко от 
них ушли немцы: 75% опрошенных — 
против ужесточения ограничитель-
ных мер в отношении России. В Лат-
вии общественное мнение раздели-
лось: 36% — за санкции, 59% — против.

Российская тематика вновь ста-
нет одной из основных в Мюнхене. 
На сайте конференции в числе прио-
ритетных тем названы ситуация в ЕС, 
трансатлантическое сотрудничество 
и «возможные последствия новой эры 
соперничества великих держав» — 
США, Китая и России. Как заявил пред-
седатель конференции Вольфганг 
Ишингер, «мир не просто переживает 
серию более мелких и крупных кри-
зисов» — «проблема более фундамен-
тальная». И вызвана она тем, что сей-
час, по его словам, меняются основы 
международного порядка.

Без скандала уже не обошлось: на-
кануне стало известно, что в Мюнхен 
решил не ехать президент Франции 
Эмманюэль Макрон. Он должен был 
открывать мероприятие вместе с кан-
цлером ФРГ Ангелой Меркель. Орга-
низаторам этот тандем виделся сим-
волом «Европы, единой и сильной 
вопреки всему». Теперь госпожа Мер-
кель, как ожидается, выступит одна.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20333,17 (−418,11)
РТС 1199,65 (−0,49)
FTSE 100 7071,18 (−22,40)

DAX 30 10906,78 (−115,24)
DJIA 25106,33 (−63,20)
NASDAQ Composite 7298,20 (+9,85)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.02.19
Австралийский доллар 46,8385
Английский фунт 85,4324
Белорусский рубль** 30,4760
Датская крона* 10,0291

Доллар США 66,0628
Евро 74,8954
Индийская рупия*** 92,9153
Казахский тенге*** 17,4917

Канадский доллар 49,6302
Китайский юань* 97,9463
Норвежская крона* 76,7904
СДР 91,7995

Сингапурский доллар 48,7404
Новая турецкая лира 12,5702
Украинская гривна* 24,6021
Шведская крона* 71,3206

Швейцарский франк 65,9507
Японская иена*** 60,1747
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Действия рейтинговых агентств в от-
ношении российского суверенного 
рейтинга уже несколько лет большо-
го интереса не вызывают. В текущей 
ситуации, в первую очередь с санк-
ционными рисками, нюансы соче-
тания рейтингов суверенных заим-
ствований РФ в иностранной валю-
те (объемы которых для РФ почти 
не влияют на состояние ее госфи-
нансов) от S&P, Fitch и Moody’s могут 
сильно интересовать лишь людей, ра-
ботающих с российским госдолгом. 
Для остальных тот факт, что в ночь 
с 8 на 9 февраля агентство Moody’s по-
высило (последним из международ-
ной рейтинговой тройки) рейтинг 
РФ до инвестиционного уровня, Ba1, 
может служить лишь поводом для раз-
влекательных дискуссий: насколько 
обоснованно мнение министра эко-
номики Максима Орешкина о том, 
что у Moody’s просто не осталось ар-
гументов, чтобы удерживать рейтинг 
РФ на спекулятивном уровне? Да мно-
го ли в том разницы, если честно: если 
министр экономики прав, то рейтин-
ги Moody’s вообще не нужно обсу-

ждать, если неправ, то комментарии 
российских властей по поводу рей-
тинговых действий для инвесторов 
не имеют значения.

В решении Moody’s тем не менее 
важна мотивация, понимание кото-
рой требует знания истории присво-
ения агентством рейтингов РФ в по-
следние годы. Грубо ее можно описать 
так. В 2015 году, оценив текущее состо-
яние российских госфинансов, агент-
ство усомнилось в том, что государ-
ство в РФ как международный заем-
щик по длинным бумагам соответст-
вует понятию «можно инвестировать» 
в смысле «дефолт маловероятен», и до-
пустило (тогда вместе с коллегами), 
что санкции США, уже объявленные 
к 2016 году и будущие, делают рос-
сийские еврооблигации «рискован-
ными», то есть в данном случае инте-
ресными игрокам-профессионалам, 
зарабатывающим на рисках. Далее 
Moody’s, оперируя соображениями 
о том, какие это могут быть санкции, 
наблюдало за российскими бюджет-
ными реформами и состоянием эко-
номики в целом, судя по всему, оцени-
вая — в какой момент санкции в наи-
более вероятном варианте их усиле-
ния все еще могут ухудшить состоя-
ние госфинансов РФ. 8 февраля 2019 
года Moody’s уже практически откры-
то сообщило: по-прежнему неизвест-
но, в какой степени могут быть усиле-
ны санкции США, но, по его сообра-
жениям, это уже неважно — инвести-
ционный рейтинг на уровне Ba1 при 
этом усилении Россия, видимо, не по-
теряет. Во всяком случае, это не слу-
чится быстро, а само по себе усиление 
санкций может произойти в течение 
следующих месяцев. По существу, это 
и означает сейчас «нейтральный» про-
гноз рейтинга Moody’s. В этом смысле 
мнение Moody’s об экономике РФ, от-
метим, даже лучше, чем у S&P и Fitch. 
Последние неоднократно предупре-
ждали, что рейтинг РФ при усиле-
нии санкций может быть снижен. По-
скольку он и у S&P, и у Fitch для Рос-
сии находится на одну ступень выше 
спекулятивного, риски потери инвес-
трейтинга РФ весной-летом 2019 года 
реальны, хотя и невысоки, иначе про-
гнозы рейтингов S&P и Fitch были 
бы негативными. Отметим, впрочем, 
что РФ совсем не защищена от сни-
жения рейтингов в случае резкого 
снижения темпов мирового роста, 
но от этого никто не защищен.

правила  
игры

Риски потери Россией 
инвестиционного 
 рейтинга летом 
2019 года невысоки

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Тамань не сразу строилась
Минтранс затормозил решение по новому порту

Как выяснил 
”
Ъ“, несмотря на поддер-

жку вице-премьера Максима Акимова, 
перспективы начала строительства су-
хогрузного района порта Тамань оста-
ются неопределенными. По данным 

”
Ъ“, Минтранс в январе не выполнил 

поручения вице-премьера и не предста-
вил предложения по организационно-
правовой и финансовой моделям Тама-
ни, проекты инвестсоглашений и кон-
цессий. А вероятный генподрядчик 
«Стройгазмонтаж» Аркадия Ротенбер-
га, который может перевести в Тамань 
строительные мощности с Крымского 
моста, готов ждать решения правитель-
ства только до конца второго квартала.

Во исполнение поручения вице-премье-
ра Максима Акимова от 1 ноября 2018 года 
(см. 

”
Ъ“ от 13 ноября) «Стройгазмонтаж» (СГМ) 

Аркадия Ротенберга проработал использова-
ние при строительстве сухогрузного района 
морского порта Тамань своих технических 
мощностей, ранее задействованных на стро-
ительстве Крымского моста. Как следует 
из письма СГМ от 31 января (есть у 

”
Ъ“) главе 

ООО «РМП-Тамань» (исполнитель и коорди-
натор Тамани) Игорю Русу, решение о начале 
строительства порта надо принять до конца 
второго квартала, иначе мощности переве-
дут на другие объекты СГМ. По оценкам ком-

пании, подготовительные работы по объек-
там федеральной собственности могут быть 
начаты в четвертом квартале, строительно-
монтажные — в первом квартале 2020 года, 
а в четвертом квартале того же года могут 
стартовать строительно-монтажные работы 
по терминалам.

Мощности, задействованные ранее на мо-
сту, находятся вблизи порта, их использова-
ние в эти сроки уменьшит затраты на их мо-
билизацию, сократит ее сроки, оптимизи-
рует стоимость строительства, отмечается 
в письме СГМ. Представитель семьи Ротен-
бергов отказалась от комментариев.

• Предварительные инвестмеморандумы 
по сухогрузному району в Тамани заключены 
в 2015 году, но в 2017 году его решили реализо-
вывать из внебюджетных источников, что 
потребовало корректировки модели. По пре-
зентации Минтранса к ноябрю 2018 года, ка-
пзатраты — 232 млрд руб., из них затра-
ты концессионера — 91,5 млрд руб., около 
126 млрд руб.— терминалы, 14,5 млрд руб.— 
железнодорожная станция. Сроки строи-
тельства — 2018–2028 годы, грузооборот 
98,94 млн тонн в год. Среди инвесторов зна-
чатся «Кузбассразрезуголь» Андрея Бокарева, 
СУЭК и «Еврохим» Андрея Мельниченко, «Ме-
таллоинвест» Алишера Усманова и струк-
тура «Роснефти» «РН-Бункер». Как сообщал 

РБК в декабре 2018 года, якорным инвестором 
порта может стать ОАО РЖД.
Но, по данным 

”
Ъ“, сроки начала проек-

та под вопросом: большая часть поручений 
Минтрансу и Росморречфлоту не выполне-
на. Глава Росморречфлота Юрий Цветков, от-
вечая на вопрос 

”
Ъ“ в конце января, отмечал, 

что проект будет реализован по скорректиро-
ванной схеме — с исключением земельных 
участков ОТЭКО Мишеля Литвака (сейчас ра-
ботает в Тамани). По протоколу совещания 
1 ноября, Росморречфлот и ОТЭКО до 1 декаб-
ря должны были определить границы проек-
та. Господин Цветков сообщал, что проекти-
рование, не учитывающее эти участки, в за-
ключительной стадии, планируется созда-
ние искусственных земельных сооружений. 
При этом он утверждал, что «все идет в соот-
ветствии с планом», утвержденным Макси-
мом Акимовым. 

Согласно протоколу поручений, до 15 ян-
варя Минтранс, Росморречфлот, его ФГУП 
«Росморпорт», «РМП-Тамань» и инвесторы 
должны были дать в правительство согла-
сованные предложения по организацион-
но-правовой и финансовой моделям Тама-
ни, а до 1 февраля от Росморречфлота, Мин-
экономики и заинтересованных сторон 
ждали инвестсоглашений с обязательства-
ми по строительству терминалов и их обес-

печению грузами, акционерных соглаше-
ний по вхождению в «РМП-Тамань» и основ-
ных условий концессии. По данным 

”
Ъ“, это 

не выполнено. В Росморречфлоте отказались 
от комментариев, в Минтрансе не ответили 
на запрос 

”
Ъ“, в компаниях тему не коммен-

тировали.
Источник 

”
Ъ“ на рынке заметил, что пока 

нет понимания, как реализовать проект 
с несколькими частными инвесторами. Так, 
у порта Лавна в Мурманске есть ключевой 
инвестор ГТЛК, заключена концессия, мож-
но распределить проект между участниками, 
пояснил он, но у ГТЛК есть деньги, она может 
начать стройку, в отличие от «РМП-Тамань», 
чей бюджет идет через «Росморпорт».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что нерасторопность Мин-
транса создает риски для проекта: в услови-
ях конкуренции по строительству экспорт-
ных терминалов инвесторы вынуждены бу-
дут перерабатывать проекты, что может из-
менить конфигурацию Тамани. По его сло-
вам, привлечение СГМ наиболее оптималь-
но, это дает экономический эффект за счет 
релокации мощностей и опыта компании, 
а пропуск срока минимум на год увеличит 
сроки реализации и стоимость порта Тамань.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Мордюшенко

«Промышленные инвесторы» выгружают вагоны
Группа ИСТ с партнерами выкупила ПТК

Группа «Промышленные инвесторы» Сергея Генерало-
ва покидает транспортный бизнес: Первая тяжеловес-
ная компания (ПТК), крупнейший оператор иннова-
ционных вагонов, продана группе ИСТ с партнерами. 
По сути, ПТК возвращается к прежним владельцам — 
в 2016 году господин Генералов покупал ее у Объеди-
ненной вагонной компании (ОВК), тогда подконтроль-
ной группе ИСТ. Однако и новая сделка может оказать-
ся промежуточной: покупку ПТК рассматривает Го-
сударственная транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК). Стоимость ПТК без учета лизинговых обяза-
тельств эксперты оценивают в 40 млрд руб.

«Промышленные инвесторы» (ПИ) Сергея Генералова пе-
ред возможной продажей Первой тяжеловесной компании 
ГТЛК сами вышли из ее капитала. По данным «Картотека.ру», 
после серии сделок осенью—зимой 2018 года у ПИ осталось 
лишь 9,99% контролирующего 100% ПТК ООО «Проминвест-
вагон». В ПИ 

”
Ъ“ уточнили, что продали все 100% долей. Источ-

ник, знакомый с ситуацией, говорит, что владельцем оста-
вавшейся доли стало новое юрлицо, сделка закрыта, но пока 
не до конца оформлена.

Сам Сергей Генералов вошел в железнодорожный бизнес 
в конце 2016 года, купив через ПТК «Нитрохимпром» — основ-
ного внешнего покупатель инновационных (более грузоподъ-
емных) вагонов у Объединенной вагонной компании, тогда 
подконтрольной группе ИСТ Александра Несиса и партне-
ров. Вскоре в контур ПТК вошел и оператор ОВК «Восток1520», 
ее парк достиг 23 тыс. вагонов (сейчас у «Нитрохимпрома» бо-
лее 16 тыс. инновагонов). «Восток1520» по итогам 2018 года 
увеличил парк на 16%, до 36,6 тыс. вагонов, перевозки выро-
сли в 1,3 раза, до 47,8 млн тонн, доля в экспортных перевозках 
угля составила 18,2%.

Управляющей компанией ПТК выступает «ПТК-Холдинг», 
100% компаний у «Проминвествагона». 29 января «ПТК-Хол-
динг» возглавил Роман Савушкин, ушедший с поста гендирек-
тора ОВК в декабре, после соглашения о выкупе Уралвагонза-
водом (УВЗ, входит в «Ростех») 9,33% ОВК у группы ИСТ (см. 

”
Ъ“ 

от 21 декабря 2018 года). Управляющим директором «ПТК-Хол-
динга» остается Владимир Сосипаторов. В октябре 2018 года 
33,01% «Проминвествагона» приобрела кипрская Minatre-
so Ltd. Ее владелец — ICT Holding Ltd, входящая в группу ИСТ 
(одна акция у Lacertta Investments Ltd, которая продавала Сер-

гею Генералову «Нитрохимпром»). В группе ИСТ 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что Minatreso — дочерняя компания ICT Holding, усло-
вия сделки не раскрывают. А 28 декабря Betelvia Holdings Ltd 
и Staroak Ltd выкупили 33% и 24% «Проминвествагона». Один 
из источников 

”
Ъ“ связывает Betelvia и Lacertta с экс-президен-

том Номос-банка и совладельцем группы ИСТ Дмитрием Со-
коловым. В 2016 году Staroak как миноритарий Polymetal про-
дала эти акции группе ИСТ (тогда офшор был подконтролен 
Иржи Шмейцу из PPF). Одним из директоров Staroak является 
Александр Захаров, так же звали члена набсовета Номос-банка.

Источник 
”
Ъ“ утверждает, что Betelvia и Staroak — «само-

стоятельные компании с отличным от ИСТ составом акционе-
ров». По его словам, при выкупе ПИ активов ИСТ в 2016 году 
не было опциона или иных договоренностей об обратном вы-
купе. В ПИ 

”
Ъ“ пояснили, что группа выходит из проекта, «по-

скольку реализовала бизнес-стратегию по созданию 
”
нацио-

нального чемпиона“ — крупнейшего в РФ и СНГ оператора ва-
гонов с повышенной осевой нагрузкой». Инвестиция прине-
сла доход, заверили там.
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Экспертный совет при прави-
тельстве РФ представил кон-
цепцию регулирования агре-
гаторов такси. Ее авторы нега-
тивно оценивают уже приня-
тый в первом чтении законо-
проект Госдумы, опасаясь, что 
он затормозит развитие рын-
ка. В Совете федерации увиде-
ли в концепции «верный по-
сыл». Но эксперты предупре-
ждают, что ее реализация мо-
жет потребовать бюджетных 
расходов на ведение электрон-
ных реестров разрешений 
на перевозки, и разрабатыва-
ют свои идеи регулирования 
рынка.

Экспертный совет при прави-
тельстве РФ при участии экспер-
тов и участников рынка разрабо-
тал концепцию регулирования аг-
регаторов такси (есть у 

”
Ъ“). Она на-

правлена вице-премьеру Макси-
му Акимову, главе комитета Госду-
мы по транспорту и строительству 
Евгению Москвичеву и главе вре-
менной комиссии Совета федера-
ции по развитию информацион-
ного общества Людмиле Боковой. 
Представитель Максима Акимова 
сообщил, что документ находит-
ся в стадии проработки в аппарате 
вице-премьера. «В концепции фак-
тически говорится о том, что нуж-
но заложить регуляторный фунда-
мент для цифровизации не только 
такси, но и всей транспортной от-

расли, это совершенно верный по-
сыл»,— отметила Людмила Бокова.

Рынок такси активно рос послед-
ние годы, однако новые инициати-
вы по его регулированию направ-
лены «на торможение существую-
щих положительных тенденций», 
считают авторы концепции. В каче-
стве примера они приводят проект 
о регулировании такси, принятый 
Госдумой в первом чтении в декаб-
ре 2018 года. Он вводит персональ-
ное разрешение на таксомоторную 
деятельность и обязывает агрегато-
ров работать только с получившими 

его водителями. По новой концеп-
ции, агрегатором или «службой за-
каза легкового такси» может высту-
пать компания, ИП или подразделе-
ние иностранной организации, «са-
мостоятельно или совместно с дру-
гими лицами осуществляющие об-
работку информации о заказах».

Также предлагается внедрить 
электронный реестр разрешений 
на деятельность такси для всех реги-
онов и предоставить доступ к нему 
агрегаторам, чтобы предотвратить 
работу водителей без разрешения. 
В реестр можно будет добавлять 

не только ИП и юридические лица, 
но и самозанятых граждан. В качест-
ве самозанятых уже зарегистриро-
вались более 4 тыс. водителей «Ян-
декс.Такси», сообщали в компании 
21 января.

Ответственность за ущерб пас-
сажиру должен нести в первую оче-
редь перевозчик (например, таксо-
парк), полагают в экспертном сове-
те. Служба заказа такси может быть 
привлечена к ответственности, если 
у таксиста не было лицензии или 
пассажир получил вред здоровью. 
Реализация программ страхования 
самими агрегаторами при этом мо-
жет стать альтернативой страхова-
ния транспортных средств перевоз-
чиком, следует из концепции.

Эксперты и сами агрегаторы под-
держивают реформирование дей-
ствующего законодательства. Так-
си сейчас регулируется ФЗ-69, при-
нятым в 2011 году. С тех пор в Госду-
му неоднократно вносились про-
екты поправок к этому закону, 
но ни один не дошел даже до второ-
го чтения. «Существующее регули-
рование рынка не работает, правил 
и требований к такси и таксопаркам 
очень много, но их никто не выпол-
няет»,— уверен главный аналитик 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Казарян. 
По его мнению, в России есть шанс 
создать в этом сегменте «модельное 
регулирование» без оглядки на меж-
дународный опыт.

«На наш взгляд, будущее регули-
рование должно учитывать целый 
ряд вопросов, связанных с циф-
ровизацией транспортной сферы 
и созданием госреестров, а также 
помогать в создании условий ра-
боты для самозанятых водителей 
и решить проблемы страхования 
в такси»,— отметили в пресс-служ-
бе «Яндекс.Такси». В компании счи-
тают, что концепцию стоит обсу-
ждать на различных площадках, 
чтобы сформулировать сбаланси-
рованный и прогрессивный зако-
нопроект. В ГК «Везет» приветству-
ют «любые инициативы, которые 
могут благотворно сказаться на ба-
лансе интересов потребителя, пе-
ревозчика и агрегатора».

Ряд пунктов концепции потре-
бует бюджетных средств, счита-
ет руководитель центра компетен-
ций Международного евразийско-
го форума такси (МЕФТ) Станислав 
Швагерус, например, обязанность 
регионов вести электронные ре-
естры разрешений на перевозки 
уже есть, но не все регионы ее ис-
полняют как раз из-за нехватки де-
нег. В целом эксперт скептически 
оценивает концепцию: «Там нет 
эффективных механизмов для ре-
гулирования». По словам Станисла-
ва Швагеруса, МЕФТ намерен пред-
ставить премьеру собственные на-
работки по совершенствованию за-
конодательства.

Дмитрий Шестоперов

Агрегаторы такси  
заказали госрегулирование
Самозанятым предложат электронные разрешения на перевозки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Суд впервые оштрафовал коллек-
торское агентство на 500 тыс. руб. 
за нарушения при взыскании 
долгов. Это максимально возмож-
ная сумма штрафа, предусмотрен-
ная за нарушение закона о взы-
скании долгов физлиц (230-ФЗ). 
Ранее агентство более 30 раз при-
влекалось к ответственности 
в рамках 230-ФЗ, что стало отяг-
чающим обстоятельством. Юри-
сты полагают, что подобная ме-
ра должна стать для компании 
 последним предупреждением.

Информация о том, что Арбитраж-
ный суд Москвы оштрафовал «Сенти-
нел Кредит Менеджмент» (СКМ) на 
500 тыс. руб., опубликована в картоте-
ке арбитражных дел. «Суд назначает 
обществу административное наказа-
ние в виде наложения штрафа в макси-
мальном размере санкции, предусмо-
тренной ч. 2 ст. 14.57 КоАП РФ, что отве-
чает целям административного нака-
зания, принципам соразмерности и 
справедливости наказания»,— отмеча-
ется в решении суда. При назначении 
штрафа суд принял во внимание нали-
чие отягчающих обстоятельств, выра-
жающихся в длящемся характере од-
нородных нарушений профильного 
закона. Суд указал, что ранее в отноше-
нии СКМ принято 32 судебных акта о 

привлечении к ответственности за 
аналогичные нарушения. Кроме того, 
в июле 2018 года компания была ош-
трафована за выражение угроз долж-
нику при выездном взыскании.

• СКМ — дочерняя структура Альфа-
банка, входит в число лидеров рынка 
взыскания по размеру филиальной 
 сети, имеет 1,2 тыс. штатных 
 сотрудников.
Как следует из материалов дела, со-

трудниками Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП) в октябре 
2018 года была проведена плановая 
проверка СКМ. По ее результатам были 
выявлены такие нарушения 230-ФЗ, 

как превышение допустимой частоты 
взаимодействия с должником, ненад-
лежащее взаимодействие с третьими 
лицами, а также введение должника в 
заблуждение относительно передачи 
вопроса о возврате просроченной за-
долженности на рассмотрение суда, 
использование выражений, унижаю-
щих честь и достоинство должника 
или иных лиц, и др.

В самом агентстве с решением суда 
не согласны. «Компания реализовыва-
ет свое право на обжалование указан-
ного постановления в суде апелляци-
онной инстанции,— пояснила пред-
правления СКМ Ольга Мазурова.— 
Причины две: явная несоразмерность 
применяемой санкции и характера со-
вершенного правонарушения и несо-
ответствие выводов, изложенных в су-
дебном акте, материалам администра-
тивного дела и иным обстоятельствам, 
на основании которых оно было ини-
циировано». По ее словам, часть пере-
численных в опубликованном реше-
нии ссылок на номера дел о привлече-
нии компании к административной 
ответственности указана судом с 
ошибками, без учета вердиктов судов 
вышестоящих инстанций об отказе в 
привлечении. 

При этом в агентстве отказались 
предоставить информацию, сколько 

протоколов о нарушении профильно-
го закона в отношении него было рас-
смотрено судами и сколько оспорено. 
В Альфа-банке отказались от коммен-
тариев. ФССП не комментирует судеб-
ные решения.

Юристы отмечают, что значитель-
ное количество нарушений, отмечен-
ных судом, с учетом отягчающих об-
стоятельств может нести для агентства 
существенные риски. «По всей види-
мости, доход, получаемый данной ор-
ганизацией от своей основной дея-
тельности, перекрывает расходы на 
штрафы, судебные и несудебные из-
держки»,— отмечает руководитель де-
партамента контроля качества НЮС 
«Амулекс» Нурида Ибрагимова. «Если 
организация будет продолжать допу-
скать аналогичные нарушения, то в 
дальнейшем может быть назначено ад-
министративное приостановление де-
ятельности на срок до 90 суток»,— го-
ворит руководитель коммерческой 
практики юридической компании 
BMS Law Firm Денис Фролов. По мне-
нию главы «Юридического бюро №1» 
Юлии Комбаровой, назначение суда-
ми подобных мер ответственности для 
агентства может стать сигналом регу-
лятору для рассмотрения вопроса 
исключения таких игроков из реестра.

Светлана Самусева

С коллектора взыщут  
соразмерно обстоятельствам
Агентство «Сентинел» оштрафовали на 500 тыс. руб.  
за постоянные нарушения

В НПФ «Открытие», на спасение 
которого ЦБ потратил уже почти 
150 млрд руб., может прийти но-
вый руководитель — топ-менед-
жер «ВТБ Страхования» Михаил 
Моторин. Ему предстоит продол-
жить решать как старые, так и но-
вые проблемы фонда, в частно-
сти, удержать клиентов, на кото-
рых уже нацелились другие круп-
ные участники рынка.

Финансовый директор «ВТБ Стра-
хования» Михаил Моторин перехо-
дит на работу в группу принадлежа-
щего ЦБ банка «ФК Открытие», где, 
как планируется, возглавит НПФ «От-
крытие», рассказали два источника 

”
Ъ“. «Пока непонятно, когда господин 

Моторин уволится из страховой ком-
пании, решение о дате не приня-
то»,— уточнил один из собеседников 

”
Ъ“. Но, по его словам, хотя «есть не-

кие неопределенности», выход на ра-
боту в НПФ топ-менеджера состоится 
с «вероятностью 99%».

О новом руководителе НПФ 8 февра-
ля со ссылкой на источники сообщило 
и агентство «Интерфакс», отметив, что 
нынешний глава фонда Денис Рудома-
ненко будет заместителем. В банке «ФК 
Открытие» и НПФ «Открытие» отказа-
лись от комментариев. В «ВТБ Страхо-
вании» на запрос не ответили, в ЦБ не 
сказали, согласована ли кандидатура 
господина Моторина.

Назначение не выглядит неожидан-
ным: Михаил Моторин в конце 1990-х 
годов работал под руководством ны-
нешнего главы банка «ФК Открытие» 
Михаила Задорнова в Госдуме и Мин-
фине. Кроме того, господин Задорнов 
курировал страховой бизнес в группе 
ВТБ, когда на должность финдиректора 
страховой компании пришел госпо-
дин Моторин.

НПФ «Открытие» — второй по вели-
чине частный пенсионный фонд. Его 
активы на конец третьего квартала 
2018 года составляли 570 млрд руб. Эту 
позицию он занял после объединения 
в августе 2018 года трех фондов — «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнергети-
ки и НПФ РГС. Эти НПФ после санации 
банка «ФК Открытие» в августе 2017 го-
да столкнулись с серьезными финан-
совыми проблемами (см. 

”
Ъ“ от 1 ноя-

бря 2018 года). За год на расчистку ба-
лансов фондов из средств Банка Рос-
сии ушло почти 140 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июля 2018 года).
Однако фонды пока не смогли вый-

ти в плюс. В 2017 году на счета граждан 
был разнесен нулевой результат, а по 
итогам девяти месяцев 2018 года, по 

данным ЦБ, доходность от размещения 
пенсионных накоплений граждан объ-
единенного фонда была отрицатель-
ной (–13,5%). Оказание помощи про-
должалось и в четвертом квартале — в 
конце декабря банк «ФК Открытие» вы-
купил у дочернего НПФ почти за 8 млрд 
руб. 11,7% акций «Росгосстраха» (см. 

”
Ъ“ 

от 14 января).
Новому руководству фонда предсто-

ит решать все те же проблемы, что и 
предыдущему, как финансовые, так и 
организационные. НПФ остается вла-
дельцем почти 10% акций РГС (стоимо-
стью около 7,4 млрд руб. или 1,5% от 
пенсионных накоплений фонда). Бу-
маги не входят ни в высший котиро-
вальный список Московской биржи, 
ни в ее индекс, а значит, по правилам 
инвестирования пенсионных нако-
плений не могут находиться в портфе-
ле НПФ (хотя господин Задорнов счита-
ет, что сохранение 10% акций «Росгос-
страха» соответствует всей норматив-
ной базе для НПФ). Кроме того, более 
года управляющей компанией НПФ по 
пенсионным накоплениям выступает 
принадлежащая материнскому банку 
«Менеджмент-консалтинг», что счита-
ется прямым нарушением закона «О 
НПФ» (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября 2018 года).

Однако могут возникнуть и новые 
проблемы, связанные с сохранением 
клиентской базы. Собеседник 

”
Ъ“ из 

крупного НПФ утверждает, что одной 
из целей по привлечению станут гра-
ждане, формирующие свои пенсион-
ные накопления в НПФ «Открытие», 
поскольку у них будет отсутствовать 
сдерживающий фактор от смены фон-
да — высокий инвестиционный доход, 
который можно потерять в случае до-
срочного перехода. Человек, близкий к 
другому крупному НПФ, утверждает, 
что 20% от привлекаемых в прошлом 
году клиентов приходилось именно на 
НПФ «Открытие».

Хотя основная черновая работа ле-
гла на прежнее руководство, перед но-
вым главой сохраняются серьезные 
вызовы, указывают эксперты. «Прежде 
всего это завершение расчистки ба-
лансов, а это неизбежно значит про-
должение помощи со стороны ЦБ»,— 
отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. По его мнению, смена руковод-
ства в первую очередь имиджевый 
ход, когда акционер хочет показать, 
что основные проблемы НПФ — низ-
кие доходы клиентов, значительные 
финансовые вливания, нарушение 
правил инвестирования — позади.

Илья Усов

НПФ «Открытие» 
меняет руководителя 
Им может стать топ-менеджер  
«ВТБ Страхования»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Держатели привилегированных 
акций ставропольского радиоза-
вода «Сигнал» (предприятие кон-
церна КРЭТ, входящего в госкор-
порацию «Ростех») так и не полу-
чили дивиденды за 2017 год. 
По закону они теперь имеют 
 право голоса, но воспользовать-
ся этим для решения проблемы 

до сих пор не смогли, поскольку 
совет директоров не выносит во-
прос на рассмотрение собрания 
акционеров. По мнению юри-
стов, тактика основного акцио-
нера «Сигнала» может говорить 
о его желании полностью кон-
солидировать компанию, в це-
лом же ситуация выглядит оче-
редным примером снижения 
значимости статуса ПАО для гос-
компаний.

На минувшей неделе Ассоциация 
профессиональных инвесторов (АПИ) 
обратилась в Банк России с жалобой на 
ущемление прав акционеров ставро-
польского радиозавода «Сигнал». «На-
ше обращение является следствием 
действий (бездействия) совета дирек-
торов ПАО… 

”
Сигнал“… в отношении 

начисления и выплаты дивидендов по 
привилегированным акциям по ито-
гам 2017 года»,— указывается в письме 
(с ним ознакомился 

”
Ъ“). Группа акцио-

неров «Сигнала» ведет судебную тяжбу 
с компанией, пытаясь взыскать с нее 
ущерб, связанный с невыплатами ди-
видендов; по данным 

”
Ъ“, дело должно 

быть рассмотрено в марте.

• Радиозавод «Сигнал» выпускает раз-
личную техническую продукцию в 
основном для ОПК. Мажоритарным 
акционером является концерн КРЭТ 
(86%), который на 100% принадлежит 
госкорпорации «Ростех».
Конфликт возник в 2018 году (см. 

”
Ъ“ от 26 июня 2018 года). Хотя компа-

ния получила чистую прибыль, совет 
директоров «Сигнала» не вынес на со-
брание акционеров предложение по 
начислению и выплате дивидендов 
по привилегированным акциям ни 
по итогам января—сентября 2017 го-
да, ни по итогам всего года. При этом 

держателям обыкновенных акций 
промежуточные дивиденды были вы-
плачены в объеме 160 млн руб.

Закон «Об акционерных общест-
вах» содержит прямой запрет на прия-
тие решений о выплате дивидендов 
по обыкновенным акциям, если не 
принято решение о выплате в полном 
размере дивидендов по всем типам 
привилегированных. В уставе ПАО 
«Сигнал» (п. 8.3) говорится, что диви-
денды по префам определяются «в раз-
мере 10% чистой прибыли общества, 
разделенной на количество акций», 
отмечают в АПИ. В предыдущие годы 
предприятие исправно выплачивало 
дивиденды по префам.

«Если общество не выплачивает 
доход по префам, зафиксированный 
уставом, такие акции становятся го-
лосующими,— напоминает партнер 
Lecap Михаил Малиновский.— Акци-
онеры получают право голосовать по 
любому вопросу повестки любого по-
следующего за этим общего собрания 
акционеров». Собственно, так и прои-
зошло: держатели привилегирован-
ных акций получили право голоса, 
которое могут реализовать в рамках 
собрания акционеров по предложен-
ным для голосования вопросам, од-
нако акции их так и остались приви-
легированными.

На данный момент держатели пре-
фов имеют около 4,5% голосов. Но вос-
пользоваться ими, чтобы решить про-
блему невыплат дивидендов за 2017 
год, не могут: ни в одну повестку про-
шедших с тех пор общих собраний этот 
вопрос совет директоров не включал.

Пытаясь защитить свои права, 
прошлым летом группа миноритари-
ев обращалась с жалобой в ЦБ и напра-
вила письмо главе «Ростеха» Сергею 

Чемезову. Однако ответов в течение 
полугода так и не последовало. «Это 
спор по вопросам толкования и при-
менения норм права. Если стороны не 
могут договориться, то логичным ша-
гом будет решение вопроса в судеб-
ном порядке»,— прокомментировали 
текущую ситуацию в пресс-службе «Ро-
стеха». В ЦБ сообщили, что не коммен-
тируют действующие компании.

Юристы считают, что данный слу-
чай стоит рассматривать в контексте 
более широком, чем защита прав кон-
кретных миноритариев «Сигнала». 
«При проведении процедур, связан-
ных с выкупом акций у акционеров 
(например, сквиз-аут), обществу необ-
ходимо, чтобы все акции были голо-
сующими,— говорит управляющий 
партнер адвокатского бюро 

”
Бартоли-

ус“ Юлий Тай.— Не выплачивая диви-
денды держателям префов, компания 
может убивать сразу трех зайцев: сни-
жать привлекательность таких акций 
для их держателей, упрощать проце-
дуру выкупа и сбивать цену». В качест-
ве примера можно привести случай с 
невыплатами дивидендов (правда, их 
не получили все акционеры компа-
нии, а не только держатели префов) в 
Петербургской сбытовой компании 
(ПСК) по итогам 2011 года. В 2012 году 
«ИнтерРАО», являющееся мажоритар-
ным акционером, выкупило свыше 
10% акций ПСК, превысив порог вла-
дения в 95%, и объявило принуди-
тельный выкуп оставшихся акций. По 
словам господина Тая, в текущий мо-
мент плюсы от статуса публичного ак-
ционерного общества (ПАО) для ком-
паний, близких к государству, далеко 
неочевидны.

Мария Сарычева,  
Александра Джорджевич

«Сигнал» заглушил миноритариев
Держатели акций завода не получили ни дивидендов, ни голосов

«Полагаю, что 
”
Яндекс“ просто уже-

сточил модерацию и контроль по объ-
явлениям из группы риска,— отмеча-
ет Роман Прохоров.— Возможно, доба-
вили автоматическую проверку но-
вых сайтов на изменение контента». В 
самом «Яндексе» на запрос 

”
Ъ“ о при-

нятых мерах не ответили. По мнению 
собеседников 

”
Ъ“ из числа банкиров, 

не исключено, что Google «закрывает 
глаза на мошеннические сайты», пото-
му что они оплачивают рекламу. В 
Google отказались от комментариев.

В итоге банкам самим приходится 
бороться с мошенниками, использую-
щими их имя. Так, в Тинькофф-банке, 
Райффайзенбанке и Сбербанке 

”
Ъ“ со-

общили, что постоянно мониторят ин-
тернет на предмет выявления подо-
зрительных упоминаний банка. При 
выявлении подобных мошенниче-
ских сайтов банки обращаются в про-

фильные органы для их разделегиро-
вания. «Или связываются с владельца-
ми ресурсов для удаления фишинго-

вых страниц»,— уточнили в Райффай-
зенбанке. «Всего в 2018 году Сбербанк 
и его партнеры разделегировали не-
сколько тысяч подобных сайтов»,— 
отметили в Сбербанке.

Эксперты называют большое ко-
личество фишинговых сайтов в ре-
кламных объявлениях «очевидной 
проблемой работы Google». «Механи-
ка появления объявлений понятна — 
мошенники нашли дыру в механиз-
ме модерации Google Ads,— полагает 
Роман Прохоров.— Скорее всего, 
речь идет о подмене контента сайта 
после прохождения проверки моде-
ратором или подмене контента для 
части пользователей — например, 
владельцев телефонов с операцион-
ной системой Android». По словам ру-
ководителя SEO-департамента Reg.ru 
Романа Осипова, для подобного фи-
шинга обычно используются специ-
альные сайты, созданные для перена-
правления пользователей на другой 

интернет-ресурс. Они могут скры-
ваться под маской полезного ресурса.

Если человек поверит подобной 
рекламе и мошенникам удастся вы-
манить деньги, шанса вернуть их 
практически нет. Рычаги воздейст-
вия на Google, по сути, отсутствуют. К 
сотрудничеству с Роскомнадзором по 
удалению запрещенных в России 
сайтов Google приступил лишь 7 фев-
раля, и то после штрафа в размере 
500 тыс. руб. и угрозы блокировки. 
«Заставить Google внимательнее от-
носиться к рекламе, используя адми-
нистративные или юридические ры-
чаги, вряд ли удастся»,— считает гла-
ва АБ «Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго. Разве что, добавляет он, рос-
сийскому банковскому сообществу 
«удастся донести суть проблемы и за-
ручиться поддержкой головного офи-
са Google в США».

Вероника Горячева,  
Владислав Новый

Мошенники разместились на Google

Очень много  
встречается фишинга,  
когда злоумышленники 
обманывают честного 

гражданина от имени банка 
разными способами

— Ольга Дергунова,
зампред правления ВТБ,  

27 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  П Р Е Д Л О Ж Е Н О  О Б Ъ Е Д И Н И Т Ь С Я

Президент Ассоциации НПФ (АНПФ) Сергей Беляков предложил членам совета 
 ассоциации совместно с членами совета Национальной ассоциации НПФ (НАПФ) 
(с письмом к ним ознакомился ”Ъ“) провести совместное заседание по вопросу 
объединения двух СРО. «При необходимости» и в случае согласия участников сов-
местного заседания господин Беляков пообещал обеспечить присутствие на встре-
че представителя ЦБ. По мнению президента АНПФ, объединение двух организаций 
диктуется вызовами, вставшими перед частными фондами. Ранее господин Беляков 
провел встречу с президентом НАПФ Константином Угрюмовым, на которой также 
ставил вопрос о возможном объединении двух организаций (см. ”Ъ“ от 25 января). 
Однако повторная встреча руководителей двух СРО так и не состоялась, рассказы-
вают источники ”Ъ“, близкие к НАПФ и АНПФ. В настоящее время 52 НПФ имеют 
лицензию, причем 60% из них входят в НАПФ, а 40% — в АНПФ. Минимальный порог 
для существования СРО — контроль над 26% действующих игроков. Илья Усов

500 тысяч рублей
составил штраф  
за систематические  
нарушения  
профильного закона  
для коллектора 
«Сентинел Кредит 
Менеджмент» по реше-
нию арбитражного суда

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство может увели-
чить субсидии для авиапрома: 
госфинансирование отрасли в 
2019–2021 годах предложено 
поднять на 109,1 млрд руб., 38% 
из которых пойдет на НИОКР по 
разработке «укороченного» SSJ 
на 75 мест — более экономично-
го и менее зависимого от им-
портных комплектующих. Но-
вые средства бюджета пойдут 
также на разработку российско-
китайского CR929 и турбовин-
тового Ил-114, но для проекта 
среднемагистрального самоле-
та МС-21, испытывающего де-
фицит финансирования, пока 
дополнительных госсубсидий 
не предусмотрено.

Финансирование госпрограммы 
развития авиапрома на 2013–2025 го-
ды может вырасти на 109,1 млрд руб., 
проект таких поправок размещен 
Минпромторгом на regulation.gov.ru. 
В 2019 году будет выделено еще 
19,6 млрд руб., сумма госвложений 
вырастет до 59,9 млрд руб. В 2020 году 
бюджетные инвестиции увеличатся 
на 46,2 млрд руб., до 86,8 млрд руб., в 
2021 году — на 43,3 млрд руб., до 
83,85 млрд руб. В основном новые 
средства пойдут на НИОКР по «укоро-
ченной» версии самолета SSJ на 75 
мест, для этого в госпрограмме созда-
но отдельное мероприятие. В 2019 го-
ду Белый дом выделит на самолет 
9,92 млрд руб., в 2020 году — 17,33 мл-
рд руб., в 2021 году — 14,1 млрд руб.

Об идее SSJ 75 стало известно в кон-
це 2017 года. Глава АО «Гражданские 
самолеты Сухого» (ГСС, делает SSJ 100, 
входит в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию — ОАК) Алек-

сандр Рубцов говорил, что версия бу-
дет экономичнее, что повысит спрос 
на нее. Новый SSJ должен стать на 10–
15% легче, на 5% снизится расход то-
плива, аэродинамические характери-
стики должны улучшиться на 10%.

Весной 2018 года ГСС заключили 
предварительное соглашение на 75 
SSJ 75 c S7, первые самолеты могли 
прийти в парк в 2022 году. Глава Мин-
промторга Денис Мантуров утвер-
ждал, что решение о заключении 
твердого контракта будет принято до 
конца 2018 года. Но заказ еще не 
оформлен.

В S7 утверждают, что заключение 
твердого контракта в конце 2018 го-
да «не предполагалось». Компания 
объясняла интерес к новой версии 
SSJ прекращением выпуска Embraer 
модели E170 на 70 мест, использую-
щейся на малозагруженных линиях 
малой и средней дальности. «Твер-
дый заказ будет размещен в случае 
успешного завершения проекта по 
разработке самолета,— пояснили в 
S7.— Он будет использоваться на ре-
гиональных маршрутах». В ОАК гово-
рят, что новая версия предусматри-
вает улучшение летно-технических 
характеристик самолета и увеличе-
ние доли российских комплектую-
щих. «Мы увеличим конкурентоспо-
собность самолета на рынке, сущест-
венно снизив стоимость эксплуата-
ции»,— рассчитывают в ОАК.

Дофинансирование госпрограм-
мы также предполагает рост расходов 
на разработку российско-китайского 
CR929 на 4 млрд руб. в 2019 году, 6 мл-
рд руб. в 2020 году и 7 млрд руб.— в 
2021-м. Деньги будут внесены в капи-
тал ОАК с распределением в уставные 

капиталы дочерних структур. На до-
работку двухмоторного турбовинто-
вого Ил-114 (замена Ан-24) направят 
еще 967,8 млн руб. в 2019 году, 2 млрд 
руб.— в 2020 году и 616 млн руб.— в 
2021-м, на инфраструктуру для произ-
водства и послепродажного обслужи-
вания Ил-114–300 в 2019 году — 
2,22 млрд руб. Подпрограмма «Верто-
летостроение» дофинансирована на 
200 млн руб. в 2019 (всего — 1,86 млрд 
руб.) и 2020 годах (1,9 млрд руб.) и на 
900 млн руб. в 2021 году (1,9 млрд руб.).

Впрочем, самым дорогостоящим 
проектом ОАК остается разработка 
среднемагистрального МС-21, Счет-
ная палата оценивала его в 437,4 млрд 
руб., дефицит финансирования — в 
107 млрд руб., еще 197 млрд руб. тре-
буется производителю самолета «Ир-
куту» на покрытие операционного де-
фицита (см. 

”
Ъ“ от 5 октября 2018 го-

да). Но расходы бюджета на проект су-
щественно не выросли, а затраты на 
НИОКР в 2022 году даже снижены на 
5,3 млрд руб., до 2,5 млрд руб. Глава 
ОАК Юрий Слюсарь в начале февраля 
рассказывал, что идут переговоры по 
вхождению в капитал гражданской 
«дочки» ОАК российских банков.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что раз-
работка новой версии SSJ помимо 
адаптации к потребностям рынка свя-
зана со стремлением увеличить лока-
лизацию самолета, который пока как 
минимум наполовину состоит из 
иностранных комплектующих. Он 
также полагает, что финансирование 
НИОКР по разработке композитов для 
МС-21 (о проблеме см. 

”
Ъ“ от 10 янва-

ря) пойдет вне госпрограммы.
Герман Костринский

Государство оплатит 
укорачивание SSJ
Но для МС-21 в бюджете пока средств не нашли

После того как снижение ко-
миссий банков за эквайринг 
поддержал Владимир Путин, 
розничный бизнес развернул 
борьбу за это с новой силой. 
В частности, соответствующее 
обращение направил Минфину 
и ЦБ Российский топливный 
союз (РТС). Продавцы бензина 
просят ограничить размер ко-
миссий, а полномочия по уста-
новлению максимальных та-
рифов за эквайринг возложить 
на ЦБ. С учетом того, что регу-
ляторы, до недавнего времени 
активно поддерживавшие бан-
киров, тоже начинают смяг-
чать свою позицию, у владель-
цев АЗС есть шанс быть услы-
шанными. Однако, даже если 
это произойдет, снижения цен 
на бензин ждать не стоит, пре-
дупреждают эксперты.

Участники рынка нефтепродук-
тов обратились к Минфину и ЦБ с 
поддержкой идеи государственно-
го регулирования комиссий за эк-
вайринг, считая, что решить про-
блему путем переговоров с банка-
ми невозможно, следует из письма 
РТС (есть в распоряжении 

”
Ъ“). «Не-

посредственно банки принять соот-
ветствующее решение не могут в 
силу невозможности изменения по-
литики платежных систем»,— отме-
чается в письме.

Ранее ЦБ, Минфин, а также Феде-
ральная антимонопольная служба 
и Минпромторг уже рассматривали 
вопрос необходимости государст-
венного регулирования эквайрин-
говых комиссий, но выступили 
против этой идеи, предложив ре-
альному сектору улаживать кон-
фликт с финансистами самостоя-
тельно с помощью переговоров. Од-
нако на прошлой неделе Владимир 
Путин неожиданно призвал сни-
жать комиссии за эквайринг, после 
чего чиновники начали смягчать 
позицию и подтвердили готовность 
продолжить обсуждение (см. 

”
Ъ“ от 

7 февраля).
Для АЗС средняя ставка за эквай-

ринг составляет 1,5–1,6% от совокуп-
ного объема безналичных плате-

жей, а стоимость инкассации — 
лишь 0,18% от суммы наличных де-
нежных средств, следует из письма. 
При этом за последние пять лет ав-
товладельцы стали чаще платить за 
топливо картами — доля безналич-
ных расчетов выросла с 28% до 53%. 
Кроме того, выросли и розничные 
цены на топливо с 34 до 45 руб. за 
1 л. Таким образом, у АЗС наблюда-

ется существенный рост расходов 
на эквайринг, подчеркивают в РТС, 
в каждый литр топлива заложено 
70 коп. за прием карт, что составля-
ет около 15% всех операционных 
расходов АЗС либо более 55% от 
фонда оплаты труда персонала.

«Если мы хотим сдерживать рост 
цен на топливо, нужно сокращать 
затраты»,— заявил 

”
Ъ“ глава РТС Ев-

гений Аркуша. Комиссия за эквай-
ринг в России «одна из самых высо-
ких в мире», приводит к удорожа-
нию цены на топливо для потреби-
телей, стимулирует рост инфля-
ции, а также оказывает негативное 
влияние на использование безна-
личных платежей, уверены в сою-
зе. Авторы письма считают необхо-
димым установить комиссию на 
уровне 0,3% за прием кредитных 
карт и 0,2% — для дебетовых (по 
аналогии с Евросоюзом). Полномо-
чиями по установлению макси-

мальной величины тарифов, а так-
же по проведению ежеквартально-
го мониторинга ставок эквайринга, 
по мнению участников рынка, нуж-
но наделить ЦБ.

Впрочем, в банках уверяют, что 
работают с торговыми сетями в 
ноль, а размер комиссий при безна-
личном расчете для них оставался 
неизменным последние пять лет. 
Так, в ВТБ и Абсолют-банке сообщи-
ли 

”
Ъ“, что размер комиссий не ме-

нялся. «За последние пять лет сред-
нерыночные ставки по торговому 
эквайрингу снизились на 0,3–0,5 
процентного пункта, до 1,4–1,5%»,— 
указывает руководитель по разви-
тию эквайринга Альфа-банка Денис 
Хренов. «Действующий размер ко-
миссий — минимальная величина, 
которая позволяет банкам выйти в 
ноль»,— указывает управляющий 
директор по розничным продуктам 
Абсолют-банка Антон Павлов. Сей-
час банки заключают договоры на 
обслуживание торговых предприя-
тий с нулевой или даже отрицатель-
ной маржинальностью, рассчиты-
вая заработать на комплексном об-
служивании клиента, утверждает 
господин Хренов.

Для кардинального снижения 
комиссий необходимо пересмо-
треть систему расчетов между бан-
ками-эквайерами, эмитентами и 
платежными системами, так как по-
лученные средства распределяются 
пропорционально между всеми 
участниками, отмечает господин 
Павлов. Платежные системы высту-
пают за проведение диалога со все-
ми заинтересованными сторонами.

Независимые эксперты поддер-
живают потребителей. «Вряд ли сто-
ит ожидать, что АЗС снизят стои-
мость топлива в случае введения 
регулирования комиссий за эквай-
ринг,— полагает предправления 
Национального платежного совета 
Алма Обаева.— Но есть уверен-
ность, что они направят высвобо-
дившиеся средства на развитие ин-
фраструктуры, сервисов, а также на 
улучшение программ лояльности».

Виталий Солдатских,  
Юрий Барсуков

АЗС сыграют в карты
Клиенты банков активизируют борьбу  
с ценами на эквайринг

Между тем группа ИСТ может 
стать также лишь промежуточным 
владельцем активов. Как писал 

”
Ъ“ 

15 ноября 2018 года, ГТЛК предлага-
ла приобрести ПТК и Brunswick Rail 
Ильи Беляева их за 70 млрд и 20 мл-
рд руб. соответственно, чтобы с 
77,3 тыс. вагонов стать третьим опе-
ратором в РФ. 12 февраля совет ди-
ректоров ГТЛК рассмотрит одобре-
ние участия в некой организации 
(из устава следует, что речь идет о 
покупке дочерней структурой акти-
ва, стоящего свыше 15% ее балансо-
вой стоимости) и согласие на сдел-
ки с ВТБ. По информации 

”
Ъ“, пред-

полагается, что ВТБ профинансиру-

ет сделки, выкупив на сумму до 
107 млрд руб. облигации будущего 
оператора «ГТЛК 1520» под поручи-
тельство ГТЛК. В ВТБ и ГТЛК от ком-
ментариев отказались.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

переговоров, говорит, что обсужда-
ется возможность вывода «Нитро-
химпрома» за периметр сделки с 
ГТЛК, что снизит оценку ПТК до 
20 млрд руб. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что ранее оценка ПТК учи-
тывала возможную покупку ею 
группы «Промышленные активы» 
Андрея Лебедева, владеющей «ВМ-
Трансом» и ТВМ, но этого не прои-
зошло. Источники 

”
Ъ“ на рынке во-

обще не уверены, что сделка с ГТЛК 
состоится, но если она пройдет, то 

средства, скорее всего, группа ИСТ 
направит на снижение долга.

В конфигурации без «ВМ-Транса» 
ПТК может стоить до 40 млрд руб., но 
у компании достаточно высокая дол-
говая нагрузка (лизинговые контрак-
ты на 60 млрд руб.), говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. ПИ получили дивиденды в 
9–10 млрд руб., напоминает он. По 
мнению эксперта, за решением Сер-
гея Генералова продать активы могут 
стоять, в том числе, регуляторные ри-
ски, связанные с позицией ФАС, кото-
рая рассматривает тяжеловесное дви-
жение как отдельный сегмент и огра-
ничивает сделки консолидации.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Промышленные инвесторы» 
выгружают вагоны

Но делать окончательные выво-
ды рано: поправки могут изменить-
ся в рамках переговоров между Ев-
ропарламентом и Советом ЕС, кото-
рые, как сообщил глава профиль-
ного комитета парламента Ежи Бу-
зек, начнутся уже 12 февраля. Нель-
зя также исключать того, что сторо-
ны не сумеют принять поправки до 
майских выборов в Европарла-
мент. Тогда их вряд ли примут в 
этом году, а «Газпром» планирует 
достроить «Северный поток-2» в 
четвертом квартале. Поправкам 
предстоит пройти и юридическую 
экспертизу, которая должна оце-
нить и то, зачем они вообще нуж-
ны. В начале февраля консалтинго-
вая компания Arthur D. Little в ана-
лизе поправок отметила, что, если 
проблема нехватки правовой опре-
деленности в отношении морских 

газопроводов из третьих стран в ЕС 
и существует, то поправки ее толь-
ко более запутают.

Согласованные Германией и 
Францией поправки снимают ри-
ски того, что полномочия по предо-
ставлению исключений из Третьего 
энергопакета будут переданы ЕК 
или отданы на откуп коллективно-
му решению нескольких стран ЕС, 
говорит Алексей Гривач из ФНЭБ. 
«Но возникают риски затягивания 
ввода 

”
Северного потока-2“ из-за 

необходимости коммуникации с 
ЕК,— продолжает он.— Кроме того, 
Германия получает дополнитель-
ный рычаг давления на Россию в 
переговорах по транзиту газа через 
Украину». Но, считает господин Гри-
вач, поскольку Россия и Германия и 
так договорились о сохранении 
транзита после 2020 года, а процесс 
заполнения нового газопровода 
всегда происходит поэтапно, эти 
сложности не являются новыми и 
принципиальными.

Юрий Барсуков

Газораспределительная 
инстанция
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● 1,734тыс. пунктов ● 6,488

38,0 54,0 45,0 90,0 4,0 7,0 1,4 1,8
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с7

В последнее время было 
много идеологически 

мотивированной критики 
в адрес этого столь  
важного для нашего 

энергообеспечения проекта
— Петер Альтмайер,

министр экономики Германии, в интервью 
Welt am Sonntag 10 февраля

Ц И Т А Т А

А у нас 3% в среднем. 
Конечно,  

это слишком много, 
и, конечно,  

это квазиналог
— Владимир Путин,

президент РФ,  
о расценках на эквайринг  

6 февраля

Ц И Т А Т А
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Ассоциации разработчиков 
 российского софта просят 
 Минкомсвязь смягчить реше
ние об исключении из реестра 
отечественного ПО продуктов, 
 базирующихся только на ино
странных платформах и не под
держивающих российскую аль
тернативу. Участники рынка 
опасаются, что выделенного 
времени в шесть месяцев на 
 такой переход будет недоста
точно. Кроме того, требова
ние может создать проблемы 
для компаний, которые рабо
тают и в России, и за рубежом.

Ассоциация предприятий ком-
пьютерных и информационных тех-
нологий, ассоциации «Руссофт» и 
«Отечественный софт» направили 
письмо (есть у 

”
Ъ“) главе Минкомсвя-

зи Константину Носкову. Они недо-
вольны новым требованием к рос-
сийским разработчикам программ-
ного обеспечения (ПО).

Как сообщал 
”
Ъ“ 12 декабря 2018 

года, экспертный совет по россий-
скому ПО при Минкомсвязи решил 
поэтапно отказаться от использова-
ния софта, базирующегося только на 
иностранных системах управления 
базами данных (СУБД), серверах при-
ложений и платформах. Программ-

ные продукты в реестре отечествен-
ного софта, попадание в который да-
ет преимущество при госзакупках, 
должны будут обязательно поддер-
живать российскую альтернативу, 
иначе их через шесть месяцев исклю-
чат из реестра. Собеседники 

”
Ъ“ тог-

да поясняли, что это делается в инте-
ресах заказчиков, которые находят-
ся под санкциями или могут под-
пасть под них.

В письме ассоциаций говорится, 
что это неожиданное и нерыночное 
обременение для IT-бизнеса. Уже-
сточение требований существенно 
затрудняет деятельность россий-
ских разработчиков, его реализа-
ция приведет к закрытию ряда 
успешно работающих компаний, 
сокращению доли IT в ВВП, сниже-
нию темпов роста экспорта отечест-
венного ПО, полагают авторы. 
Жесткое сужение программного 
инструментария для IT-компаний, 
которые хотят сохранить свое ПО в 
реестре, потребует от них поддер-
живать целую линейку продуктов 
на разных платформах, так как для 
госкомпаний будут использоваться 
одни инструменты, а для экспорта 
— другие, которые более популяр-
ны в мире, говорится в письме. Кро-
ме того, нет четкого определения 

терминов СУБД, сервера приложе-
ний, платформы и понятия «про-
граммные продукты иностранного 
происхождения», без которых не-
возможно выполнить требования.

Сроки предполагаемого перехода 
могут составить значительно боль-
ше, полагают ассоциации,— полто-
ра-два года вместо шести месяцев. 
При этом уже установленные требо-
вания по закупкам российского ПО 
госорганами и организациями вы-
полняются неудовлетворительно, 
настаивают авторы письма, указы-
вая, что сначала необходимо добить-
ся исполнения существующего зако-
нодательства.

«Письмо долго готовилось и обсу-
ждалось в профильных ассоциаци-
ях, поскольку решение для многих 
участников рынка болезненное, 
прежде всего своей внезапностью. 
Насколько я знаю, на заседании экс-
пертного совета все представители 
разработчиков голосовали против, а 
чиновники, которых там большин-
ство, за»,— рассказывает гендирек-
тор «Базальт СПО» Алексей Смирнов. 
По его мнению, в результате ужесто-
чения требований производители 
отечественных СУБД могут получить 
новых покупателей, а разработчики, 
которые умеют на них работать,— 

избавиться от конкурентов. «Но в 
долгосрочной перспективе мы полу-
чим обеднение рынка отечественно-
го ПО. Многие разработчики делают 
продукты в основном не для госорга-
нов, а для корпоративного рынка и 
продаж за рубеж, и принятое реше-
ние будет для них серьезным огра-
ничением: возможен просто отказ от 
работы на российском госрынке»,— 
полагает топ-менеджер.

«Это преувеличение, что успеш-
ные разработчики могут закрыться, 
поскольку реестр важен только для 
компаний, работающих на госпотре-
бителей, а они уже и так поддержи-
вают российское или открытое сис-
темное ПО, ведь сигнал о санкциях и 
цифровом суверенитете подается не 
первый год»,— возражает член экс-
пертного совета при Минкомсвязи, 
управляющий директор «Росплат-
формы» Владимир Рубанов. Глава ас-
социации «Отечественный софт» На-
талья Касперская называет саму 
идею ужесточения реестра софта 
«здравой», подчеркивая, что основ-
ная суть письма в том, чтобы увели-
чить срок этого процесса. В Минком-
связи сообщили 

”
Ъ“, что письмо по-

ка не получили, но «к диалогу в лю-
бом случае готовы».

Кристина Жукова

Софт просят чистить помягче
Разработчики российского ПО недовольны новыми требованиями

В число официальных дистрибуто-
ров Xiaomi в России входят RDC 
Group, «Марвел-Дистрибуция», DNS и 
diHouse. RDC Group неизвестно о вы-
явленных в последнее время случаях 
нелегального ввоза в Россию продук-
ции Xiaomi. Директор департамента 
«Мобильные средства связи» «Марвел-
Дистрибуции» Павел Вьюков также 
сообщил, что в компании не знают ни 
об этом, ни о «РБК Девелопмент». Од-
нако топ-менеджер признает, что про-
блема серого импорта Xiaomi сущест-
вовала и раньше: «В первую очередь 
влияет довольно большая популяр-
ность бренда, которая усугубляется 
доступностью товара на азиат-
ских рынках и глобальных маркет-
плейсах». По оценке господина Вью-
кова, сейчас в России доля серых 
устройств в продажах смартфонов 
Xiaomi составляет 30–40%.

• Всего, по данным «Связного»,  
в 2018 году на российском рынке бы-
ло продано около 2,3 млн смартфо-
нов Xiaomi на 2,6 млрд руб. Общие 
продажи смартфонов в 2018 году со-
ставили около 29,6 млн штук на 
сумму более 465 млрд руб., что пре-
высило показатели 2017 года на 2,5% 
и 20% соответственно. По оценкам 
ритейлеров, Xiaomi занимает пятое 
место в штучных продажах после 
Samsung, Apple, Honor и Huawei.
«Подмена бренда — довольно рас-

пространенная схема, которая ис-
пользуется в случае параллельного 

импорта»,— отмечает руководитель 
практики внешнеторгового регули-
рования DLA Piper Вильгельмина 
Шавшина. Ситуация с задержкой пар-
тии смартфонов может квалифициро-
ваться по статье о неуплате таможен-
ных платежей в особо крупных разме-
рах и грозить уголовной ответствен-
ностью до шести лет лишения свобо-
ды, а если преступление совершалось 
группой лиц в сговоре, то до десяти 
лет, уточняет она. Недостоверность 
декларирования квалифицируется 
как административное нарушение и 
может грозить штрафом от 50% до 
200% стоимости товара, отмечает го-
спожа Шавшина. Если же дистрибу-
тор к тому же не был официально 
уполномочен ввозить смартфоны 
Inoi, добавляет юрист, последняя так-
же может заявить требование о ком-
пенсации за неправомерное исполь-
зование товарного знака.

После задержания крупных пар-
тий цены на Xiaomi в региональной 
независимой рознице могут вырасти, 
так как именно такие продавцы заку-
пали серый товар, предупреждает ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Сейчас разница стоимости 
Xiaomi в крупных сетях электроники 
и независимой мелкой рознице дохо-
дит до 30%, поясняет он. Если канал се-
рого ввоза будет перекрыт, считает 
аналитик, крупные ритейлеры не по-
страдают, но продавцам, закупающим 
у недобросовестных дистрибуторов, 
придется выравнивать цены.

Юлия Тишина

Xiaomi зависли 
на таможне
с1

Созданная правительством Рос
сийская венчурная компания 
через Фонд поддержки проек
тов Национальной технологиче
ской инициативы (НТИ) вложи
ла более 300 млн руб. в проект 
по разработке препарата для ле
чения туберкулеза и онкологии. 
Взамен фонд получил долю в 
проекте. Но эксперты полагают, 
что, несмотря на наличие бюд
жетных инвестиций, при выхо
де на рынок продукт может 
столкнуться с административ
ными барьерами.

Фонд поддержки проектов НТИ 
вложил 305 млн руб. в уставный ка-
питал компании Personal Medica-
tion & Health Management (PM&HM, 
ООО «Научно-производственный ин-
новационный внедренческий 
центр»), сообщил 

”
Ъ“ его представи-

тель. PM&HM разрабатывает ингаля-
тор и наноаэрозоль для лечения па-
циентов с туберкулезом и онкологи-
ей, снижающий токсичность тяже-
лых препаратов.

Технически продукт PM&HM бу-
дет работать следующим образом: в 

ингалятор вставляется картридж с 
действующим веществом, благодаря 
встроенному идентификатору по от-
печатку пальца прибор определяет, 
кто его использует и какая доза пре-
парата нужна. Прибор следит за по-
лучением необходимого количества 
вещества пациентом, после чего пе-
редает данные в мобильное прило-
жение, направляющее в облако дан-
ные врачу о соблюдении графика 
приема и принятой дозе. Предпола-
гается, что наноаэрозоль сможет за-
менить ряд тяжелых препаратов в 
программах химиотерапии.

В PM&HM рассчитывают вывести 
продукт на рынок в первом полуго-
дии 2020 года и продавать его в госу-
дарственных медучреждениях через 
программу госзакупок. При этом, по 
словам директора по развитию бизне-
са PM&HM Антона Мельникова, у раз-
работчика уже есть предварительные 
договоренности с Новосибирским 
НИИ туберкулеза Минздрава РФ, а 
также с противотуберкулезными ме-
дучреждениями в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Владимире и других регио-
нах. К 2025 году в компании рассчи-

тывают оборудовать не менее 30% 
всех профильных государственных 
медучреждений. Стоимость ингалято-
ра, как сказали в PM&HM, составит от 
5 тыс. до 20 тыс. руб.

Фонд НТИ был создан в 2016 году 
Российской венчурной компанией 
(РВК), учрежденной, в свою очередь, 
правительством. Капитал фонда 
формируется за счет бюджетных 
субсидий. В обмен на свои инвести-
ции НТИ получил долю в PM&HM: 
согласно данным «СПАРК-Интер-
факс», с 23 января фонду стало при-
надлежать 12,67%. Ранее, в 2017 году, 
в развитие PM&HM 120 млн руб. вло-
жил Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ), получивший 24,74% 
компании. Оставшимися 75,26% в то 
время владел основатель PM&HM 
Олег Абдиев. Теперь же доли ФРИИ 
и господина Абдиева уменьшились 
до 21,61% и 65,72% соответственно. 
По словам гендиректора РВК Алек-
сандра Повалко, условия соглаше-
ния с PM&HM предполагают, что у 
основателя компании есть возмож-
ность обратного выкупа своей доли 
в течение трех лет.

Проект PM&HM соответствует го-
сударственному тренду диджитали-
зации, считает сооснователь сервиса 
«Доктор на работе» Илья Куприянов. 
В то же время, по его мнению, компа-
нии, которая впервые занимается 
созданием медицинского изделия и 
препарата, будет сложно вывести 
свой продукт на рынок из-за необхо-
димости проведения клинических 
испытаний и взаимодействия с ми-
нистерствами и ведомствами. «И ад-
министративный ресурс инвесторов 
тут может не помочь»,— подчеркива-
ет господин Куприянов.

Он добавляет, что в России нет 
единой программы закупок меди-
цинских изделий по всей стране, по-
этому PM&HM может быть вынуж-
ден участвовать во множестве от-
дельных тендеров в регионах. Разви-
тию продукта, продолжает Илья Куп-
риянов, могла бы поспособствовать 
его интеграция с Единой информа-
ционной системой здравоохране-
ния и госуслугами, чтобы, напри-
мер, получать дозировки и назначе-
ния из электронных карт пациентов.

Мария Котова

Миллионы против туберкулеза
Государственный фонд инвестировал в разработчика лекарств

Никита Михалков и Андрей 
 Кончаловский, создавшие ком
панию «Мобильные техноло
гии торговли» (МТТ) для работы 
на рынке вендинга, нашли парт
нера по этому бизнесу в лице 
совладельца «Шоколадницы» 
Симана Поваренкина. Новая 
компания рассчитывает устано
вить несколько тысяч автома
тов с едой, напитками и кофе. 
Этот рынок становится попу
лярным среди инвесторов и его 
объем в России приближается 
к 40  млрд руб. Эксперты ожида
ют дальнейшего роста, однако 
умеренного, и предупреждают 
об обострении конкуренции.

Как стало известно 
”
Ъ“, Никита 

Михалков и Андрей Кончаловский 
привлекли партнеров для развития 
вендингового бизнеса. В январе в 
Москве учреждено ООО МТТ, в кото-
ром 67,5% у ООО «Акмеро ретейл» 
управляющего партнера гонконг-
ской инвестиционной компании 
Acmero Capital Симана Поваренки-
на. Еще 20% МТТ принадлежит ООО 
«Кмвендинг», где по 45% контролиру-
ют режиссеры Никита Михалков и 
Андрей Кончаловский (о создании 
этой компании стало известно осе-
нью 2018 года), остальное — у генди-
ректора благотворительного фонда 
господина Михалкова «12» Юлии 
Станкунас. Третьим учредителем 
МТТ с долей 12,5% выступает ООО 
«Финансово-консалтинговая группа 

”
Река“» Андрея Резника.

Гендиректор МТТ Роман Резник 
сообщил 

”
Ъ“, что под управлением 

компании уже около десятка вен-
динговых автоматов итальянского 
бренда Saeco с едой и напитками, 
установленных в московских вузах и 
на стадионах. По его словам, в пер-
спективе МТТ планирует довести чи-
сло автоматов до нескольких тысяч 
по всей стране. Другие детали топ-
менеджер не уточнил. В Acmero 
Capital отказались от комментариев. 
В студии «Тритэ» господина Михал-
кова и «Реке» не ответили на вопро-
сы 

”
Ъ“, так же поступил и представи-

тель господина Кончаловского.
Гендиректор вендингового опера-

тора «Мегас» Вадим Шиленко оцени-
вает стоимость одного автомата 
Saeco в 300–350 тыс. руб. в зависимо-

сти от комплектации. Таким обра-
зом, установка 1 тыс. устройств мо-
жет обойтись МТТ до 350 млн руб. 
Вендинг — рентабельный бизнес, 
хотя доходность снижается каждый 
год, отмечает господин Шиленко. 
Так, по его словам, из-за роста НДС с 
18% до 20% в 2019 году поставщики 
продуктов для автоматов подняли 
отпускные цены на 2–5%, тогда как 
операторы увеличивать стоимость 
товара не могут, боясь оттока покупа-
телей. По данным Euromonitor 
International, в 2018 году оборот рос-
сийского рынка вендинга вырос на 
10,7%, до 37,2 млрд руб. Крупнейший 
игрок — Uvenco Бориса Белоцерков-
ского, под управлением которой 
свыше 13 тыс. автоматов.

Учредители МТТ имеют интересы 
в смежных с вендингом отраслях. 
Acmero Capital владеет 40% ГК «Шо-
коладница» (также управляет сетями 
«Кофе хауз», ресторанами японской 
кухни «Ваби саби» и др.). Андрею 
Кончаловскому принадлежит 35% 
ООО «Едим дома ритейл», которое 
развивает сеть магазинов под выве-
ской «Едим дома». Сегодня в нее вхо-
дит десять объектов в Москве и дру-
гих городах, сказано на сайте компа-
нии. Андрей Кончаловский и Ники-
та Михалков еще в 2015 году собира-
лись создать сеть ресторанов быстро-
го питания «Едим дома», попросив у 
президента Владимира Путина на ее 
запуск почти 1 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 9 

апреля 2015 года). Но эти планы не 
реализовались.

Вендинг в последнее время стано-
вится популярным у инвесторов без 
опыта на этом рынке. Так, в конце 
2018 года сеть магазинов продуктов 
для здорового питания «Вкусвилл» 
при участии «Кофе хауз» объявила об 
установке 96 автоматов на платфор-
мах Московского центрального 
кольца. Кроме того, ритейлер начал 
размещать в московских офисах ми-
кромаркеты с функцией самостоя-
тельной оплаты товара и более ши-
роким ассортиментом продукции, 
чем в автоматах.

Консультант Jos de Vries The Retail 
Company Ирина Болотова констати-
рует, что запрос на еду и напитки на 
ходу после исчезновения торговых 
павильонов все еще остается неудов-
летворенным, а вендинг может за-
нять часть этого рынка.

Но востребованность услуги силь-
но зависит от выбора локации. На-
пример, вузы — один из наиболее 
походящих вариантов: там хорошая 
проходимость, а альтернатива для 
быстрого перекуса часто отсутствует, 
говорит госпожа Болотова. Иная си-
туация, продолжает она, в офисах 
класса А, где большой выбор заведе-
ний общественного питания, а у по-
сетителей и работников более высо-
кие потребности. В Euromonitor 
ожидают рост оборота российского 
рынка вендинга на 4,4%, до 38,8 мл-
рд руб., в 2019 году. При этом, преду-
преждают аналитики, конкуренция 
среди игроков будет обостряться.

Анатолий Костырев

Режиссеры перекусят на ходу
Никита Михалков и Андрей Кончаловский нашли партнера в «Шоколаднице»

По итогам 2018 года продажи но
утбуков превысили 96 млрд руб., 
чего не наблюдалось последние 
четыре года. Продавцам техни
ки удалось добиться таких пока
зателей на фоне сокращения ре
альных доходов населения за 
счет того, что 40% покупок совер
шалось за счет кредитных 
средств или в рассрочку.

В прошлом году россияне потрати-
ли 96,7 млрд руб. на покупку 2,8 млн 
ноутбуков, в то время в 2017 году бы-
ло 80,1 млрд руб. и 2,55 млн устройств 
соответственно (см. график). За год на 
12% выросла и средняя цена — до 
34,5 тыс. руб. Такие данные содержат-
ся в исследовании, предоставленном 

”
Ъ“ группой «М.Видео-Эльдорадо». Са-

мыми популярными брендами года 
стали Lenovo, Acer, HP, Asus, а также 
Apple, которая впервые оказалась в 
пятерке лидеров, сместив с этой по-
зиции Dell.

Руководитель департамента «До-
машний офис» группы «М.Видео-Эль-
дорадо» Алексей Помозов объясняет 
рост средних цен в первую очередь 
тем, что покупатели готовы инвести-
ровать в хорошую технику. Гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что доминирующим 
фактором стало стремление покупате-
лей — особенно из корпоративного 
сектора — приобрести технику впрок, 
не дожидаясь повышения цен в 2019 
году, причиной которого является уве-
личение ставки НДС с нового года.

В 2018 году в магазинах «М.Видео-
Эльдорадо» объем техники, куплен-
ной в кредит или рассрочку, сохранил-
ся на уровне предыдущих лет — около 
20% от общего числа, заявляют в ком-
пании. Впрочем, Михаил Бурмистров 
полагает, что в реальности эта цифра 
может быть выше. «В минувшем году 
среднерыночный показатель объема 
покупок компьютеров за счет кредита 
или в рассрочку превысил 40%. В 2017 
году этот показатель едва достигал 
35%»,— отмечает эксперт. Об этом же 
говорит и редактор Hi-Tech.Mail.ru Ан-
на Вовнякова, добавляя, что объем 
техники, купленной в кредит, растет 
ежеквартально. Господин Бурмистров 
полагает, что данные «М.Видео-Эльдо-
радо» по объему ноутбуков, продан-
ных в кредит, не учитывают нецеле-

вые кредиты и покупки по кредит-
ным картам, так как ритейлер может 
отследить только целевые потреби-
тельские займы. По итогам 2018 года, 
как следует из обнародованного Frank 
RG мониторинга, в России объем кре-
дитов, выданных на приобретение то-
варов в торговых сетях, вырос на 
8,63%, до 268,85 млрд руб.

Эксперты сходятся во мнении, что 
рост покупки компьютеров взаймы 
связан также и со снижением плате-
жеспособности россиян: по данным 
Росстата, в 2018 году реальные доходы 
населения сократились на 0,2%. Пока-
затель снижается пятый год подряд, 
последний раз рост доходов на 4% был 
зафиксирован в 2013 году.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты выяви-

ли еще одну причину роста в прошлом 
году продаж ноутбуков. «В 2018 году 
покупатели стали менять свою старую 
технику,— рассказывает Анна Вовня-
кова.— Если смартфоны используют 
два-три года, то ноутбуки — четыре-
шесть лет. Как раз четыре года назад из-
за падения рубля часть россиян броси-
лась в магазины, чтобы закупиться 
электроникой и бытовой техникой». 
Рынок вырос в том числе и потому, что 
из-за кризиса 2014–2015 годов у поку-
пателей возник некий отложенный 
спрос, соглашается гендиректор рос-
сийского представительства Acer 
Дмитрий Кравченко. Кроме того, сей-
час увеличивается доля специалистов, 
пользующихся личными устройства-
ми на работе, и сотрудников, работаю-
щих часть времени удаленно, добавля-
ет Михаил Бурмистров. Также, продол-
жает эксперт, растет число компаний, 
предпочитающих снимать для своих 
работников коворкинги вместо офис-
ных помещений на постоянной осно-
ве. Работа в таком формате предполага-
ет наличие персональных устройств. 
Подобная тенденция сейчас особо за-
метно проявляется в IT-индустрии, до-
бавляет господин Бурмистров.

По данным «Infoline-Аналитики», 
ключевыми игроками на рынке ноут-
буков остаются DNS, «М.Видео-Эльдо-
радо» и Citilink. В 2019 году, прогнози-
рует Михаил Бурмистров, сегмент 
продажи ноутбуков продолжит рост, 
если доллар и евро подорожают в 
пределах 10%.

Никита Щуренков

Ноутбуки загоняют в долги
Их продажи рекордно увеличились  
за счет кредитов

Еда — это пласт культуры. 
Это ведь не просто 

накормить, а накормить 
тем, что растет в регионе

— Никита Михалков,
кинорежиссер, в интервью телеканалу 

«Россия 24» в 2015 году

Ц И Т А Т А

КАК ПРОДАВАЛИСЬ НОУТБУКИ В РОССИИ   ИСТОЧНИК: ГРУППА «М.ВИДЕО-ЭЛЬДОРАДО».
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В конкурсе проходящего в Берлине 
 кинофестиваля свои работы предста-
вили известные режиссеры Франсуа 
Озон и Фатих Акин. В параллельных 
программах показаны две дебютные 
российские картины — «Кислота» Алек-
сандра Горчилина и «Мальчик русский» 
Александра Золотухина. Из Берлина — 
Андрей Плахов.

 Франсуа Озон известен в первую оче-
редь как мастер стилистически изощрен-
ных жанровых перевертышей и мисти-
фикаций. Его новая лента «Милостью Бо-
жьей» мало похожа на прежние. Это доку-
драма, построенная на горячем материа-
ле французского скандала вокруг священ-
ника-педофила Бернара Прейна и долгие 
годы покрывавшего его лионского карди-
нала Филиппа Барбарена. Сначала карти-
на задумывалась вообще как документаль-
ная, но в итоге ее персонажей было довере-
но сыграть актерам. В центре повествова-
ния трое (из примерно семидесяти постра-
давших) мужчин: каждый, будучи в детст-
ве католическим скаутом, подвергся сексу-
альным притязаниям Прейна. Некоторые 
не воспринимали это как насилие, но годам 
к семнадцати созрели для того, чтобы рас-
сказать о подобных инцидентах родителям. 
Удивительным образом не получили от тех 
поддержки и дальнейшую жизнь прожи-
ли, либо пряча полученную травму глубо-
ко внутрь, либо сталкиваясь с рецидивами 
сломанной психики.

Уже в зрелом возрасте, узнав, что Прей-
на по-прежнему работает с детьми, они ре-
шились бросить перчатку могучей институ-

ции — католической церкви — и консерва-
тивному лионскому обществу, собрали де-
сятки свидетельств потерпевших, подняли 
на ноги юриспруденцию и церковную вер-
хушку. И даже создали организацию «Сво-
бодные голоса» для борьбы, которая еще 
не завершена: в марте 2019-го состоится су-
дебное слушание по делу Барбарена (Прей-
на «милостью Божьей» избежал расплаты за 
преступление из-за срока давности).

В фильме Озона многих сбивает с толку 
манера сухого хроникального репортажа, 
особенно то, что мы узнаем о некоторых важ-
ных событиях из переписки героев между 
собой и с различными инстанциями: пись-
ма в темпе быстрого прочтения звучат за ка-
дром. На самом деле это отголосок близкой 
Озону литературной традиции эпохи Про-
свещения, обожавшей романы в письмах. Из 
нее вышел и главный герой Александр, по-
строивший свою жизнь как ревностный ка-
толик (этого первоначально застегнутого на 
все пуговицы героя, сорокалетнего отца пя-
терых детей, играет Мельвиль Пупо); в про-

цессе самопознания его вера подвергается се-
рьезной переоценке. С появлением в сюже-
те еще двух героев фильм обретает высокую 
эмоциональность: особенно хорош в роли 
фрустрированного, нестабильного Эммануэ-
ля актер Сванн Арло, похожий на покойного 
Патрика Девэра — символа хрупкости и неза-
щищенности. Находится место и присущему 
Озону своеобразному юмору: так, внутри ор-
ганизации дискутируется идея запустить над 
Ватиканом вертолет с макетом пениса и по-
ставить перед церковью вопрос, что больше 
шокирует, летящий в небе пенис или педо-
филы, окопавшиеся в приходах.

Бытующее представление о своем режис-
серском методе попытался радикализовать 
и Фатих Акин в фильме «Золотая перчатка». 
В основе тоже уголовная хроника, только по-
чти полувековой давности. 1970-е, гамбург-
ский пивняк «Золотая перчатка» собирает 
под крылом бармена по кличке Анус старых 
проституток и алкашей, много чего повидав-
ших при нацизме. Один из завсегдатаев — 
низкорослый уродец Фриц Хонка (Йонас 
Дасслер). Напившись до чертиков и напоив 
очередную «даму», он тащит ее в свою квар-
тиру и там превращает несвежее тело в исте-
кающий кровью труп. Пилит его на куски, 
и те, что не успел вынести, сбрасывает в под-
собку за стеной. Чтобы объяснить дурной за-
пах, распространяет слухи, будто он идет от 
соседей-греков, которые варят на ужин вся-
кую дрянь. Сам же грезит о юной грудастой 
красотке из мясной лавки в обрамлении кол-
басного фарша.

Подлинная история разыграна Акином 
в стиле экспрессионизма и давней немец-
кой традиции киносюжетов о серийных 
убийцах. Количество кровянки зашкалива-
ет, но претензия к фильму не в этом, а в том, 

что он быстро превращается в карикатуру. 
В 2003 году картина Фатиха Акина «Головой 
о стену» выиграла Берлинале, сразив всех 
энергией турецкой диаспоры, режиссера да-
же назвали новым Фассбиндером. В новом 
фильме сравнение работает против него. 
Именно Фассбиндер запечатлел образ Герма-
нии 1970-х, полный жестокости, перверсий 
и неизжитых военных травм, при всем при 
том по-немецки романтичный. Акин пыта-
ется работать на той же площадке, но не уме-
ет найти верный тон: гиньоль в непомерной 
концентрации оборачивается фарсом, а от-
сылки к теме концлагерей звучат неуклю-
же-спекулятивно. Единственным фассбин-
деровским персонажем «Золотой перчатки» 
смотрится доморощенный философ, кото-
рого играет Харк Бом, памятный по «Лоле» 
и «Лили Марлен».

В параллельной программе «Панорама» 
успешно прошла премьера «Кислоты» — ре-
жиссерского дебюта актера Александра Гор-
чилина. Это выразительный портрет мос-
ковской молодежи депрессивных десятых 
годов, топящей страх перед жизнью в «кис-
лотных» гулянках, коллективном одиночест-
ве и наивном богоискательстве. Показанный 
в «Форуме» «Мальчик русский» — дебют Алек-
сандра Золотухина — погружает зрителей 
в пекло боев Первой мировой. Главный ге-
рой, солдат-новобранец, во время немецкой 
газовой атаки теряет зрение, и фильм прев-
ращается в призрачную галлюцинацию с вы-
травленным цветом, озвученную музыкой 
Рахманинова. Если Горчилин — ученик Ки-
рилла Серебренникова, то Золотухин вышел 
из режиссерской мастерской Александра Со-
курова, таким образом, обе самые значитель-
ные кинематографические школы России 
получают международное признание.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

В кислоте и в обиде
Травмы, депрессии и перверсии на Берлинском кинофестивале

В прокат выходит фильм Джу-
лиана Шнабеля «Ван Гог. На по-
роге вечности». Главную роль 
в нем сыграл Уиллем Дэфо, 
 получивший за свою рабо-
ту Кубок Вольпи на Венециан-
ском кинофестивале 2018 года 
и номинированный на премию 
 «Оскар». Рассказывает Юлия 
 Шагельман. 

 Ван Гог, пожалуй, чаще лю-
бого другого художника становился 
предметом внимания кинематогра-
фистов — его короткую жизнь, на-
полненную мучительными, но таки-
ми живописными подробностями, 
экранизировали Винсент Миннел-
ли («Жажда жизни», 1956) и Роберт 
Олтман («Винсент и Тео», 1990), ему 
посвящена одна из новелл в фильме 
Акиры Куросавы «Сны», он даже ста-
новился героем сериала «Доктор Кто». 
В 2017 году вышла анимационная 
лента «Ван Гог. С любовью, Винсент», 
рассказывающая о последних неде-
лях жизни художника с помощью 
его «оживающих» на экране полотен. 
Так что нельзя сказать, что неприка-
янный гений постимпрессионизма 
сильно нуждается в новой кинобио-
графии. В конце концов, про отрезан-
ное ухо и так знают даже люди, мак-
симально далекие от искусства.

Однако режиссер Джулиан Шна-
бель, во-первых, сам художник, а в-
вторых, уже снимал вполне удачные 
байопики мятежных творцов, нахо-
дящихся в неизбежном конфлик-
те с не понимающим и не принима-
ющим их обществом (Жан-Мишеля 
Баския в «Баския» и кубинского поэ-
та Рейнальдо Аренаса в «Пока не на-
ступит ночь»). Поэтому от него мож-
но было ожидать если не нового сло-
ва, то хотя бы неординарного взгля-
да на столь затрепанную тему. 

Если понимать неординарность 
взгляда буквально, то этого в филь-
ме имеется в избытке. Камера Бенуа 
Деломма почти не знает покоя, кру-
жится в непрерывном движении, 
выбирает самые неожиданные углы 
и чередует субъективную съемку со 
сверхкрупными планами лиц и жир-
ных мазков краски на холсте — в это 
время Гоген, сначала в кадре, а по-
том еще раз за кадром, поясняет, что 
Ван Гог не столько пишет, сколько 
лепит свои картины, как скульптор. 
В арсенале Шнабеля и его оператора 
есть и другие приемы: изображение 
вдруг теряет цвет и переходит в не-
гатив, кадры, снятые как бы с точки 
зрения художника, окрашиваются 
желтым или синим фильтром, ниж-
няя треть картинки зачем-то размы-
вается и двоится. Все это, по идее, 
должно отразить то необычное вос-
приятие окружающего мира, кото-
рое самому Ван Гогу казалось единст-
венно верным, а его отсталым совре-

менникам — ненормальным и урод-
ливым. Правда, среди экспресси-
онистских трюков все равно нахо-
дится место непременным для лю-
бого байопика о любом художнике 
прогулкам по полям с мольбертом 
под фортепианную музыку, а также 
«вмонтированным» в картины ли-
цам актеров второго плана, играю-
щих вангоговских моделей, что уж 
и вовсе напоминает какой-то «Кара-
ван историй». 

По содержанию фильм гораздо 
более традиционен — все та же ил-
люстрированная биография со все-
ми стандартными опорными точка-
ми. Отъезд из серого, туманного Па-
рижа в Арль, жаркие дискуссии о су-
ти искусства с Гогеном (Оскар Айзек), 
ссора, ухо, сумасшедший дом, неж-
ные отношения с братом Тео (Руперт 
Френд), приливы вдохновения, кон-
фликты с местными жителями, сно-
ва сумасшедший дом, переезд в Овер-
сюр-Уаз, знакомство с доктором По-
лем Гаше (Матье Амальрик), безвре-
менная смерть. Здесь, правда, Шна-
бель слегка отступает от принятого 
канона и развивает альтернативную 
версию гибели Ван Гога — дескать, 
тот не покончил с собой, а был застре-
лен двумя подростками. Вообще, по-
чему-то именно дети, а даже не огра-
ниченные арльские обыватели, под-
писавшие петицию об изгнании без-
умного художника из города, служат 
в фильме воплощением жестокой 
толпы. Они мешают Ван Гогу писать 

на пленэре, нападают на него на тем-
ных улицах и, наконец, появившись 
из ниоткуда, без всяких причин стре-
ляют ему в живот, а он даже на смерт-
ном одре не выдает своих убийц. 

При этом Шнабель проводит пря-
мую параллель между страдающим 
художником и Христом. Здесь ста-
новится понятен выбор на главную 
роль Уиллема Дэфо, который, конеч-
но, похож на Ван Гога внешне, но все-
таки почти на 30 лет старше, чем тот 
был на момент своей смерти. Зато он 
сыграл Иисуса в «Последнем иску-
шении Христа» Мартина Скорсезе, 
и об этом невозможно не вспомнить 
в сцене долгого разговора со священ-
ником (Мадс Миккельсен) в лечебни-
це для душевнобольных. В прочувст-
вованном монологе, который, ко-
нечно, покажут на оскаровской це-
ремонии во время представления 
номинантов, Ван Гог говорит о бо-
жественной природе творчества 
и о том, что он, как и Христос, при-
шел в этот мир слишком рано — воз-
можно, люди, способные его понять, 
еще не родились. И вот тут-то любой 
зритель, у которого был календарь 
с «Подсолнухами», сможет ощутить 
сопричастность к гению. Приятно, 
чего уж там.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ван Гог всеми красками
Великий постимпрессионист в фильме Джулиана Шнабеля

69-й фестиваль итальянской 
песни завершился на бере-
гу  Лигурийского моря. По его 
итогам выбрали представите-
ля Италии на конкурсе «Еврови-
дение», который пройдет в этом 
году в Тель-Авиве. В Сан-Ремо 
победил рэпер из Милана Алес-
сандро Махмуд. Рассказывает 
Борис Барабанов.

 Победа Махмуда обрадова-
ла далеко не всех зрителей в театре 
«Аристон», где по традиции прохо-
дит фестиваль: оглашение результа-
тов сопровождалось шумом и сви-
стом. Причина — сложная процеду-
ра финального подсчета очков, итог 
которой далеко не всем приходится 
по душе.

Победитель выявляется после 
суммирования голосов зрителей 
и представителей двух жюри — жур-
налистского и профессионального. 
Формула определения победителя 
такова, что результат действитель-
но сложно предсказать. Махмуд на-
брал всего 14% голосов во время ин-
терактивного зрительского голо-
сования, заняв среди лидеров зри-
тельских симпатий третье место. 
А в сумме с голосами профессиона-
лов и журналистов его результат со-
ставил уже 38%. Это очень похоже на 
ситуацию со зрительским и профес-
сиональным голосованием на «Ев-
ровидении», когда у публики может 
выиграть один артист, у профессио-
налов другой, а конкурс выигрыва-
ет третий, как это было в 2016 году 
в Стокгольме.

В этом году телетрансляции фе-
стиваля в Сан-Ремо показали наи-
меньшие рейтинги за десять лет. 
Впрочем, это говорит только о том, 
что молодая аудитория в принципе 
все реже включает телевизор. А фе-
стиваль остается одним из важней-
ших культурных событий в стране, 
за которым пристально следят и ко-
торое активно комментируют.

По всем прогнозам, лидировал 
поп-певец Ультимо, победивший на 

прошлогоднем фестивале в Сан-Ре-
мо в категории «дебютанты». За не-
го болел и министр внутренних дел 
Италии Маттео Сальвини, который 
отреагировал на результаты удив-
ленным твитом: «Махмуд — самая 
красивая итальянская песня? Я бы 
выбрал Ультимо». Не был доволен ре-
зультатом и ведущий фестиваля Кла-
удио Бальони, который в течение пя-
ти вечеров не только объявлял номе-
ра, но и выходил на сцену в дуэтах 
с конкурсантами и гостями, в том 
числе с Эросом Рамаццотти. И все 
же при подведении окончательных 

итогов вперед вышел Махмуд, а Уль-
тимо пришел к финишу вторым.

Как и на «Евровидении», кото-
рое, как считается, было создано ког-
да-то по образу и подобию фестива-
ля в Сан-Ремо, зрители голосуют сер-
дцем, а профессионалы умом. Мать 
Махмуда — итальянка, отец — вы-
ходец из Египта. Лирический герой 
песни Махмуда «Soldi» («Деньги») об-
ращается к отцу, который когда-то 
оставил семью в погоне за длинной 
лирой (или, может быть, уже евро). 
В песне звучит упрек матери: она по-
прежнему любит негодяя. Действие 
происходит определенно в кругу вы-
ходцев из арабского мира — отец ге-
роя «пьет шампанское в Рамадан» 
и «курит кальян». Махмуд называет 
«Soldi» очень личной песней, хотя 
не говорит впрямую о том, что речь 
идет о его семье. Выдвинув артиста, 
фестиваль сделал недвусмысленный 
акцент на теме мигрантов. Но вдоба-
вок и обозначил следование миро-
вой моде, вразрез со всеми стереоти-
пами насчет сладкозвучной и мело-
дичной итальянской эстрады выдви-
нув вперед именно рэпера.

Российские фанаты «Евровиде-
ния» выдохнули: если бы в Сан-Ремо 
победил Ультимо или занявшее тре-
тье место трио Il Volo, у Италии было 
бы больше шансов (к слову, четвер-
тое место заняла легенда итальян-
ской эстрады Лоредана Берте). А так 
хотя бы по поводу самой музыкаль-
ной страны Европы Сергей Лазарев 
может не переживать. Вряд ли рэп 
на итальянском языке может соста-
вить серьезную конкуренцию наше-
му выдвиженцу, шансы на победу 
которого букмекеры, как и в 2016 го-
ду, оценивают очень высоко.

ФЕСТИВАЛЬ ЭСТРАДА

Когда поют мигранты
В Сан-Ремо победил Махмуд

В своем новом фильме Франсуа 
Озон взялся за  теневые стороны  
католической церковной жизни  
ФОТО MANDARIN FILMS

Победив в Сан-Ремо,  
Махмуд шагнет из запад-
ного Средиземноморья 
в восточное — на «Еврови-
дение» в Тель-Авив 
ФОТО DANIELE VENTURELLI/
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Министр внутренних дел Италии 
 Маттео Сальвини отреагировал 
на  результаты удивленным твитом: 
«Махмуд — самая красивая итальянская 
песня? Я бы выбрал Ультимо»

Фильм пытается воспроиз-
вести не только внешний 
облик Ван Гога (Уиллем  
Дефо), но и строй его  
живописи 
ФОТО CBS FILMS

В лос-анджелесском «Стейплс-центре»  
прошла 61-я церемония вручения премии «Грэмми» 
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ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

Сборная России 
уступила, но победила
В заключительном матче Шведских игр  
она взяла верх над командой Чехии

Сборная России на мажорной ноте за-
вершила выступление на третьем этапе 
Евротура — Шведских хоккейных играх, 
одолев в воскресенье победителей тур-
нира чехов со счетом 3:1. В итоге ко-
манда Ильи Воробьева, основатель-
но поменявшая состав по сравнению 
с Кубком «Карьяла» и Кубком «Перво-
го канала», выиграла два матча из трех 
и сохранила лидерство в общем зачете 
соревнований. В ее активе стало 19 оч-
ков, что на шесть баллов больше, чем 
у ближайшего преследователя — Фин-
ляндии. Заключительный этап Евроту-
ра — Чешские хоккейные игры — состо-
ится в мае.

осле побед на Кубке «Карья-
ла» в ноябре и декабрьском Кубке «Перво-
го канала» сборная России не смогла вы-
играть третий этап Евротура, организато-
ром которого была Швеция, тем не менее 
с точки зрения результата выступила дос-
тойно. Напомним, на старте Шведских игр 
в так называемом вынесенном матче, кото-
рый прошел в Ярославле, она превзошла 
по буллитам финнов (3:2). Причем тогда со-
перник избежал трехочкового поражения 
за восемь секунд до конца третьего пери-
ода. Перебравшись в Стокгольм, россияне 
уступили хозяевам турнира (2:4), при этом 
по ходу встречи им удалось отыграться с 
0:2. А на финише они разобрались с чеха-
ми, которые досрочно гарантировали себе 
первое место. Кстати, как и в предыдущих 
матчах, подопечные Ильи Воробьева сно-
ва позволили противнику открыть счет и 
проявили морально-волевые качества. На-
брав пять очков, нынешний созыв сборной 
России сохранил лидерство в общем заче-
те Евротура, добытое командами-предше-
ственницами.

Между тем на Шведские игры тренер-
ский штаб выставил не первый и, пожалуй, 
даже не второй по уровню состав. По всей 
видимости, мало кто из участников сток-
гольмского турнира попадет на чемпионат 
мира и тем более будет там на ведущих ро-
лях. Просто сейчас была фактически по-
следняя возможность проверить в серьез-
ном деле пока еще неочевидных кандида-
тов и вообще поэкспериментировать. Де-
ло в том, что четвертый и заключительный 
этап Евротура состоится в мае, непосредст-
венно перед мировым первенством, поэ-
тому время для экспериментов уже, можно 
сказать, истекло. Однако и по игре данный 
вариант российской сборной выглядел до-
статочно симпатично. Во всех встречах она 
стремилась демонстрировать агрессивный, 
скоростной хоккей, нацеленный на атаку. 
Правда, в завершающей фазе зачастую не 
хватало исполнительского мастерства, да 
и оборона периодически давала сбои, но от 
этой команды изначально сложно было тре-
бовать максимальной слаженности и без-
упречности.

Вместе с тем несколько игроков по мак-
симуму использовали предоставленный 
им шанс пробиться на чемпионат мира. 
Например, обе победы россияне одержали, 
когда ворота защищал 20-летний дебютант 
Илья Коновалов, который теперь при опре-
деленном стечении обстоятельств, без уче-
та «легионеров» из Национальной хоккей-
ной лиги, вполне может считаться третьим 

вратарем сборной с прицелом на перспек-
тиву. Похоже, тренеры уже имеют большие 
виды на защитника Александра Елесина, 
который не пропустил ни одного матча в 
текущем Евротуре. К слову, это относится 
и к нападающему Александру Кадейкину, 
стабильно и качественно выполняющему 

функции центрфорварда силового плана. 
Жирный плюс, безусловно, заслужил Илья 
Михеев. Нападающий омского «Авангар-
да» стал лучшим снайпером сборной Рос-
сии, забросив три шайбы, а формально — 
четыре, если брать в расчет его гол в серии 
буллитов с финнами. Любопытно, что шве-
дам он забил тоже с хоккейного пенальти, 
который сам же и заработал за активные 
действия в меньшинстве. Настойчиво сту-
чится в основной состав и форвард Андрей 
Кузьменко, а дубль в матче с чехами должен 
только добавить ему вистов.

В зоне повышенного внимания находи-
лись еще две персоны — Вадим Шипачев и 
Дмитрий Кагарлицкий, чьи подвиги в ре-
гулярном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги, а они занимают соответ-
ственно третье и четвертое место в списке 
лучших бомбардиров, не могли остаться не-
замеченными тренерами сборной. Но вот 
их выступление на Шведских играх трудно 
оценить однозначно. Один гол в исполне-
нии шипачевского звена в трех матчах, на-
верное, все-таки слишком скромный пока-
затель для столь ярких и незаурядных мас-
теров. С другой стороны, именно Кагарлиц-
кий «убил» финнов в серии буллитов, реа-
лизовав аж три броска, что довольно редкое 
явление в хоккее. Впрочем, исключитель-
но на правах штатного буллитера в сборную 
его наверняка не возьмут.

Александр Ильин

Нападающий сборной России  
Андрей Кузьменко (№96) забросил  
чехам две шайбы и обеспечил  
победу над сильнейшей командой 
третьего этапа Евротура   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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Даниил Медведев поставил титулы на поток
Он выиграл четвертый турнир за 13 месяцев

Победителем Sofia Open, турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP) с призовым фондом €525 тыс., 
стал Даниил Медведев, который в фи-
нале одолел венгра Мартона Фучови-
ча. Выиграв за последние 13 месяцев 
четвертый титул, россиянин, занимаю-
щий в мировом рейтинге 16-ю позицию, 
в очередной раз подтвердил, что в бли-
жайшее время будет претендовать 
на место в первой десятке.

езультаты турниров ATP, которые прохо-
дили на прошлой неделе, следовало оцени-
вать с оглядкой на матчи Кубка Дэвиса, со-
стоявшиеся в самом начале февраля. В них 
принимали участие и 12 из 28 участников 
Sofia Open, в том числе посеянные под пер-
вым и третьим номерами россияне Карен 
Хачанов и Даниил Медведев, обеспечив-
шие российской сборной победу над швей-
царцами.

Для Хачанова болгарский турнир сло-
жился неудачно. Попав в стартовом матче 
на итальянца Маттео Берреттини (53-й в ми-
ре), он поначалу имел преимущество, но 

уступил в трех партиях. Медведев же, нао-
борот, отдал единственному представите-
лю Нидерландов в топ-100 Робину Хасе (54-
й) первый сет, после чего нащупал свою иг-
ру и дошел до финала, уверенно победив 
вслед за голландцем словака Мартина Кли-
жана (38-й), а также известного француза Га-
эля Монфиса (33-й).

Лидер венгерского тенниса Мартон Фу-
чович (47-й), двигавшийся навстречу рос-
сиянину по верхней половине сетки, зна-
ком ему в том числе и по матчу Кубка Дэ-
виса, состоявшемуся в сентябре 2017 года. 
Тогда в Будапеште команда Венгрии одер-
жала победу над сборной России со счетом 
3:1, а Фучович не только выиграл две оди-
ночные встречи у Карена Хачанова и Анд-
рея Рублева, но и принимал участие в по-
бедной для хозяев парной комбинации, 
когда на другой половине корта находился 
как раз Медведев.

Правда, в недавнем матче против сбор-
ной Германии Фучович из-за плохих отноше-
ний с нынешним венгерским капитаном Га-
бором Ковешем не выступал. Таким образом, 
он имел возможность более качественно под-
готовиться к софийскому турниру. Кроме то-
го, на руку венгру сыграла травма, получен-

ная испанцем Роберто Баутистой, который 
отказался от участия в четвертьфинале.

Будучи игроком достаточно атлетичным, 
Фучович обладает ярко выраженным козы-
рем — ударом справа. Но тактической изощ-
ренности ему явно не хватает, а с такими со-
перниками Медведеву иметь дело достаточ-
но комфортно. Поэтому, хотя периодически 
венгр удачно отстреливался, счет в основ-
ном рос не в его пользу. Исключение соста-
вила лишь концовка первой партии, в вось-
мом гейме которой Фучовичу удалось сде-
лать обратный брейк. Но в девятом гейме 

россиянин тут же повторно взял чужую по-
дачу, а во втором сете венгр сопротивлялся 
лишь до поры до времени, полностью усту-
пив концовку. И победа Медведева со счетом 
6:4, 6:3 за 1 час 21 минуту выглядела заслу-
женной, даже несмотря на невысокий (лишь 
48%) показатель попадания первой подачи.

Заработав в Софии €90 тыс. призовых и 
250 рейтинговых очков, Медведев не сумел 
улучшить свое положение в рейтинге, по-
скольку отставание от 15-й ракетки мира 
итальянца Фабио Фоньини было довольно 
значительным. Зато по очкам, набранным в 
этом году, он вышел на шестое место, лиш-
ний раз дав понять, что будет претендовать 
на позицию в топ-10. Для этого, собствен-
но, второй ракетке России, выигравшему 
за 13 месяцев четыре титула — в Сиднее, 
Уинстон-Сейлеме, Токио и Софии,— не хва-
тает лишь пары удачных выступлений на 
состязаниях высшей по градации ATP кате-
гории Masters 1000 или чемпионатах Боль-
шого шлема.

Из Софии Даниил Медведев отправится 
в Роттердам на турнир категории «500», где 
в четвертьфинале может выйти на Карена 
Хачанова.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Сити» 
подчеркнул разницу
Он обыграл «Челси» не только убедительно,  
но и очень крупно

Главный матч очередного тура чемпи-
оната Англии превратился совершенно 
неожиданно в жестокое избиение одно-
го футбольного гиганта другим. «Ман-
честер Сити» на своем поле разделал-
ся с «Челси» со счетом 6:0 и вернулся 
на верхнюю строчку в турнирной табли-
це, сбросив с нее «Ливерпуль», у которо-
го, правда, столько же очков, что и у ман-
честерцев, и есть игра в запасе.

перерыву в самое увлекательное за-
нятие, связанное с этим матчем, из наблю-
дения собственно за игрой на манчестер-
ском стадионе превратилось чтение запи-
сей на английских футбольных форумах. 
Там было жарко. Там спорили о том, ког-
да нужно увольнять тренера «Челси» Мау-
рицио Сарри. Кто-то осторожно предпола-
гал, что стоит дать ему еще пару туров. Кто-
то резко возражал: гнать сразу после матча, 
иначе сезон выльется в катастрофу — про-
летим мимо Лиги чемпионов! Там сравни-
вали «Челси» и «Бертон Альбион» — клуб 
третьего по силе дивизиона, который не-
давно наткнулся на «Манчестер Сити» в Куб-
ке лиги и проиграл ему со счетом 0:9. Срав-
нивали — и приходили к выводу, что в пла-
не податливости напичканные звездами 
лондонцы ничуть не превосходят несчаст-
ную «деревенскую» команду. Там искали, 
когда же в предыдущий раз «Челси» пропу-
стил от кого-то четыре мяча за тайм. Оказа-
лось, 20 лет назад от «Сандерленда». Там пы-
тались обнаружить в его футболе хоть что-то 
хорошее — и сдавались: ничего хорошего, 
проблемы на всех участках, во всех зонах…

А известные в прошлом футболисты из-
ощрялись, изобретая метафоры, чтобы поэф-
фектнее описать суть происходящего. И быв-
ший форвард Дион Даблин, работающий для 
BBC, выбрал, например, такую: «Футболисты 

”
Челси“ выглядят кроликами, ослепленны-

ми фарами». Унизительная метафора, но ни-
чего не поделаешь — реальности она вполне 
соответствовала.

Реальность была удивительной. Да по-
чти фантастической, даже учитывая, что 
все привыкли к тому, что «Челси» нынеш-
ней зимой нестабилен, что его бросает то в 
жар, то в холод, что два подряд удачных, со-
ответствующих, что ли, своему статусу мат-
ча он проводит редко. От этой игры двух 
грандов, от игры с колоссальным турнир-
ным значением для обоих ждали все-таки 
рубки. Ждали того, что «Челси» при всех 
его проблемах подойдет к ней с особен-
ным настроем.

Он и вправду, можно сказать, был осо-
бенным — только в смысле прямо проти-

воположном тому, что принято вкладывать 
в это словосочетание. Уже в самом начале 
матерые английские аналитики, которым 
довелось комментировать центральный 
матч тура, рассказывая о том, как «Манчес-
тер Сити» открыл счет, были вынуждены 
признать: они не понимают, как можно так 
крепко заснуть при розыгрыше «стандар-
та»?! Как игроки «Челси» могли пропустить 
этот простенький пас на абсолютно свобод-
ного на правом фланге Бернарду Силву?! 
Прострел Силвы замкнул Рахим Стерлинг.

Они, эти шокированные лондонской 
безалаберностью люди, рассчитывали, 
что после такого-то «Челси» точно соберет-
ся, точно ответит. В конце концов, ледяной 
душ иногда бывает и полезной процедурой. 
Но это был не тот случай. «Челси» продол-
жал крепко спать. Он чудом «отскочил», ког-
да Серхио Агуэро, видя перед собой пустой 
угол, умудрился промазать. Но не «отско-
чил», когда тот же Агуэро пальнул с двух с 
половиной десятков метров в «девятку», ре-
абилитировавшись за промах. А потом Росс 
Баркли снова заставил комментаторов хва-
таться за головы: ну зачем было возвращать 
назад мяч, который уже вынес из штрафной 
Давид Луис?! Причем возвращать так, чтобы 
он лег прямо на ногу Агуэро, под расстрел 
вратаря Кепы Аррисабалаги. А вскоре из-за 
штрафной с подбора пальнул Илкай Гюндо-
ган — и «Челси» повторил свой антирекорд 
20-летней давности, а на форумах приня-
лись дискутировать по поводу ближайше-
го будущего Сарри и по поводу того, как те-
перь, когда результат сделан, будет играть 
«Манчестер Сити».

Ошиблись в итоге те, кто прогнозировал, 
что вразвалочку, исключительно на удержа-
ние. Нет, он почему-то хотел еще крови — и 
ее добился во втором тайме. Свой хет-трик 
Агуэро оформил, реализовав пенальти, за-
работанный Рахимом Стерлингом. Стер-
линг оформил свой дубль, завершив шикар-
ную комбинацию с разрезавшим наполнен-
ную игроками штрафную пасом от Алексан-
дра Зинченко.

А на раскалившихся от страстей ан-
глийских футбольных форумах поздрав-
ляли «Манчестер Сити» с эффектным воз-
вращением на верхнюю строчку в табли-
це — условное, конечно, возвращение, по-
тому что у «Ливерпуля» столько же очков 
при матче в запасе. И соглашались, что эти 
6:0 могут быть важны для манчестерцев 
не только с точки зрения престижа. Чем-
пионская гонка в этом сезоне чрезвычай-
но плотная, и шансы, что на финише все 
решит разница мячей, которая у «Манчес-
тер Сити» лучше, чем у «Ливерпуля», не так 
уж и малы.

Алексей Доспехов
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Турнир ATP в Софии
Призовой фонд — €525 тыс.
1/2 финала. Даниил Медведев (Россия, 3)—Гаэль Монфис 
(Франция, 7) 6:2, 6:4. Мартон Фучович (Венгрия)—Маттео 
Берреттини (Италия) 5:7, 7:5, 6:3. Финал. Медведев—Фучо-
вич 6:4, 6:3.

Кубок федерации
Евро-Африканская зона. Группа 1. Play-off
Россия—Швеция 2:0
Наталья Вихлянцева—Юханна Ларссон 7:6 (7:1), 6:2. Анастасия 
Павлюченкова—Ребекка Петерсон 6:3, 6:2.
20–21 апреля сборная России сыграет в матче  
за выход во 2-ю Мировую группу.

Шведские игры —  
третий этап Евротура
Второй тур. Финляндия—Чехия 1:3. Швеция—Россия 4:2. Тре-
тий тур. Россия—Чехия 3:1. Швеция—Финляндия 4:5 (буллиты).

Итоговая таблица Шведских игр
 В ВО ВБ ПО ПБ П Ш О
1. Чехия 2 0 0 0 0 1 9:6 6

2. Россия 1 0 1 0 0 1 8:7 5

3. Швеция 1 0 0 1 0 1 10:12 4

4. Финляндия 0 0 1 1 0 1 8:10 3

Таблица Евротура
 В ВО ВБ ПО ПБ П Ш О
1. Россия 5 0 2 0 0 2 32:17 19

2. Финляндия 3 0 1 2 0 3 20:24 13

3. Чехия 3 0 1 0 0 5 24:27 11

4. Швеция 3 0 0 2 0 4 21:29 11

Четвертый, заключительный этап Евротура — Чешские игры — 
пройдет 2–5 мая.
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Победа Даниила Медведева  
на турнире в Софии позволила ему 
выйти в лидеры по выигранным  
в этом году матчам, доведя  
их число до 11

Чемпионат Англии
26-й тур. «Фулхем»—«Манчестер Юнайтед» 0:3 (Погба, 14, 
65 (пен.); Марсьяль, 23). «Хаддерсфилд»—«Арсенал» 1:2 
(Колашинац, 90+3 (автогол) — Ивоби, 16; Ляказетт, 44). 
«Ливерпуль»—«Борнмут» 3:0 (Мане, 24; Вейналдум, 34; 
Салах, 48). «Тоттенхем»—«Лестер» 3:1 (Санчес, 33; Эриксен, 
63; Сон Хын Мин, 90+3 (пен.) — Варди, 76). «Манчестер 
Сити»—«Челси» 6:0 (Стерлинг, 4, 79; Агуэро, 13, 19, 56 (пен.); 
Гюндоган, 25). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 
65 очков (после 27 матчей). 2. «Ливерпуль» — 65. 3. «Тоттен-
хем» — 60. 4. «Манчестер Юнайтед» — 51. 5. «Арсенал» — 50. 
6. «Челси» — 50. 

Чемпионат Испании
23-й тур. «Хетафе»—«Сельта» 3:1 (Хайме Мата, 39 (пен.), 81; 
Молина, 62 — Араухо, 2). «Атлетико»—«Реал» 1:3 (Гризманн, 
25 — Каземиро, 16; Рамос, 42 (пен.); Бейл, 74). Положение 
команд. 1. «Барселона» — 50 очков (после 22 матчей). 2. «Ре-
ал» — 45. 3. «Атлетико» — 44. 4. «Севилья» — 36 (22). 5. «Хетафе» 
— 35. 6. «Бетис» — 32 (22). 7. «Алавес» — 32 (22).

Чемпионат Германии
21-й тур. «Боруссия» (Дортмунд»—«Хоффенхайм» 3:3 (Санчо, 
32; Гётце, 43; Геррейру, 66 — Бельфодиль, 75, 87; Кадержабек, 

83). «Лейпциг»—«Айнтрахт» 0:0. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—
«Герта» 0:3 (Калу, 30; Дуда, 56; Зельке, 76). «Бавария»—
«Шальке» 3:1 (Брума, 11 (автогол); Левандовский, 27; Гнабри, 
57 — Кутуджу, 25). Положение команд. 1. «Боруссия» (Д) — 50 
очков. 2. «Бавария» — 45. 3. «Боруссия» (М) — 42. 4. «Лейпциг» 
— 38. 5. «Айнтрахт» — 33. 6. «Байер» — 33.

Чемпионат Италии
23-й тур. «Кьево»—«Рома» 0:3 (Эль-Шаарави, 9; Джеко, 18; 
Коларов, 51). «Фиорентина»—«Наполи» 0:0. «Парма»—«Интер» 
0:1 (Мартинес, 79). Положение команд. 1. «Ювентус» — 60 
очков (после 22 матчей). 2. «Наполи» — 52. 3. «Интер» — 43. 
4. «Рома» — 38. 5. «Лацио» — 38. 6. «Милан» — 36 (22).

Чемпионат Франции
24-й тур. «Дижон»—«Марсель» 1:2 (Мари, 18 — Балотелли, 
56; Окампос, 73). ПСЖ—«Бордо» 1:0 (Кавани, 42 (пен.). 
«Монпелье»—«Монако» 2:2 (Лаборде, 66; Делорт, 90+1 
(пен.) — Мартинш, 14; Фалькао, 90+2). «Генгам»—«Лилль» 
0:2 (Леан, 47; Реми, 90+4 (пен.)). «Ренн»—«Сент-Этьен» 3:0 
(Ньянг, 21; Бен-Арфа, 87 (пен.); Эну, 90+1). Положение ко-
манд. 1. ПСЖ — 59 очков (после 22 матчей). 2. «Лилль» — 49. 
3. «Лион» — 43 (23). 4. «Монпелье» — 37 (23). 5. «Марсель» — 
37. 6. «Сент-Этьен» — 37 (23).

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
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